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«КАПИТУЛЯЦИЯ» 
КИССИНДЖЕРА 

ОБРЕЧЕНА НА ПРОВАЛ 
«Мы с большим интересом ознакомимся 

с этим материалом. Пока, к сожалению, воз-
можности такой не было» — так кремлевский 
пресс-секретарь Дмитрий Песков прокоммен-
тировал статью «великого старца» мировой 
политики Генри Киссинджера в британском 
журнале The Spectator, в которой бывший 
государственный секретарь США призвал 
к срочному началу переговоров об урегули-
ровании конфликта на Украине. Подозреваю, 
однако, что когда у кремлевского начальства 
появится «возможность ознакомиться» с по-
следним творением Киссинджера, их «инте-
рес» сменится сначала изумлением, а потом 
полным отторжением. Непременно читайте 
первоисточники — так, пожалуй, выглядит 
основной вывод из шумихи, которая возникла 
вокруг «мирного плана» патриарха американ-
ской дипломатии. Да, в статье Киссинджера 
содержится энное количество приятных слов 
для России, аргументы, доказывающие, что 
Западу ни в коем случае не следует стре-
миться к ее расчленению. Но все это лишь 
приправа, гарнир к основному блюду. А суть 
этого «основного блюда» такова: Кремлю де-
факто предложено капитулировать, заключить 
мир с «поджатым хвостом». 

Читайте 2-ю стр.

ПОЛЦАРСТВА ЗА САЛАТ
Оливье начинает дорожать на предновогодних 

ожиданиях
Чем ближе к Новому году, тем 

чаще появляются прогнозы по ин-
дексу салата оливье. Будто ничего 
больше наша фантазия придумать не 
может. «Любимый салат подорожает 
на 10%», — говорят одни аналитики. 
«Нет, он подешевеет на 2 рубля за 
порцию», — утверждают другие. Так 

подорожает или подешевеет? Точку 
над «i» в этой дискуссии поставил 
сам Росстат. По его подсчетам, оли-
вье по сравнению с соответствую-
щим периодом 2021-го подорожал 
на 8,5%, до 480 рублей.
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«ЧЕРНАЯ ПЯТНИЦА» 
УКРАИНСКОЙ ПВО

Военная хитрость дала 
двойной эффект

Становятся известны все новые дета-
ли организации массированного ракетно-
авиационного удара по инфраструктурным 
объектам Украины российскими силами 16 
декабря. В ходе него были решены сразу не-
сколько задач, имеющих важные отдаленные 
последствия. При этом в «союзники» наши 
войска взяли… разведку США.
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...А СНЕГ НЕ ЗНАЛ И ПАДАЛ
Такого снегопада 80 лет не помнят 

здешние места
В Москве и Подмосковье случился снежный апока-

липсис. Хоть он в эту пору и ожидаем, но от этого никому 
не легче. Горожанам снова приходится преодолевать все 
трудности жизни в заснеженном городе. До сих пор еще не 
придуман действенный и быстрый способ ликвидировать не-
приятные последствия сильных снегопадов в мегаполисах. 
«МК» поговорил с метеорологами об особенностях снежного 
бедствия и выяснил, какие главные опасности поджидают 
горожан на улицах во время и после снегопадов.

Читайте 3-ю стр.

ПОЛУНОЧНИКАМ ПРЕДЛОЖИЛИ ВЫХОДИТЬ НА ПЕНСИЮ РАНЬШЕ
Снизить пенсионный 

возраст для граждан, 
работающих в ночное 
время, предложили экс-
перты Российской обще-
ственной инициативы. По 
мнению активистов, труд 
в ночные смены плохо 
сказывается на здоро-
вье работников, а значит, 
нужно разрешить им ухо-
дить на заслуженный от-
дых раньше.

Как удалось узнать «МК», 
авторы инициативы потре-
бовали пересмотреть пен-
сионный возраст для той 
категории граждан, чья за-
нятость связана с работой 
в ночные часы. Такой гра-
фик выматывает и ухуд-
шает здоровье — особенно 
если речь идет о женщинах 
и о людях старше 50 лет, а 
также переболевших коро-
навирусом. 

Эксперты посчитали 
несправедливым, что 
россияне, работающие 
в нормальных (к приме-
ру, в офисных) условиях, 
уходят на пенсию в том же 
возрасте, что и их соотече-
ственники, трудящиеся в 
условиях, отличающихся 
от нормальных. К этим ка-
тегориям общественники 
отнесли не только ночной 
график работы, но так же 

профессии, которые под-
разумевают длительное 
нахождение вне помеще-
ния, с преодолением боль-
ших расстояний по трудно-
проходимым местам.

Активисты уверены, что 
любой труд, в условиях, 
отклоняющихся от нормы, 
должен сопровождаться 
льготами. К тому же пер-
спектива выйти на пенсию 
раньше установленного 

срока может простиму-
лировать потенциальных 
работников выбирать про-
фессию с ночными сме-
нами. Поэтому авторы 
предлагают внести из-
менения в Закон «О госу-
дарственном пенсионном 
обеспечении в Россий-
ской Федерации» в части 
уменьшения пенсионного 
возраста для граждан, ра-
ботающих ночью. 

ГЕНЕРАЛ УСТРОИЛ ДЕБОШ С ПИСТОЛЕТОМ 
ИЗ-ЗА НЕУРЯДИЦ В СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ

Заслуженный летчик РФ, 
генерал-майор авиации 
получил судимость за не-
законное хранение оружия 
и боеприпасов. Ветерана 
Вооруженных сил сдали 
полиции его родственни-
ки, с которыми авиатор 
конфликтует уже несколь-
ко лет. 

Как стало известно «МК», 
распри в квартире на Бра-
тиславской улице начались 
еще в 2010-м. Тогда отстав-
ной генерал-майор (сей-
час ему 74 года) угрожал 
домочадцам убийством, 
за что его привлекали к 
уголовной ответствен-
ности. Впоследствии суд 
разделил квартиру между 
родственниками, закрепив 
за каждым — хозяином, его 
женой и двумя детьми — 
конкретные комнаты. Дети 
вскоре сменили место 

жительства. В октябре 
2020 года дочь хозяина ре-
шила установить на своей 
комнате замок по примеру 
брата. Генерал не пришел в 
восторг от этой идеи. Ког-
да дети все же установили 
замочное устройство, он 
вышел из своей комнаты 
с пистолетом. Перепуган-
ные брат и сестра вызва-
ли полицию. Им удалось 
отнять оружие у старика, 
после чего тот заперся в 
своей комнате. Стражи 
порядка изъяли корот-
коствольный револьвер, 
5 патронов и 343 грамма 
бездымного пороха. Раз-
решения на оружие у пен-
сионера не было — когда-то 
давно он оформил бумаги 
на охотничьи ружья, а вот 
про револьвер домочад-
цы и полицейские ниче-
го не знали. Своей вины 

генерал-майор не признал. 
Он заявил, что порох купил 
давно по случаю, но веще-
ство отсырело и непригод-
но к использованию, а при-
знавать своим пистолет 
отказался. Однако улики 
и показания свидетелей 
перевесили — Люблинский 
суд приговорил мужчину к 
2,5 года лишения свободы 
условно. Впрочем, генерал 
твердо намерен обжало-
вать приговор.

Отставник в свое время 
служил в авиации Ракет-
ных войск стратегического 
назначения, дослужился 
до командира полка. 
Впоследствии работал в 
Военно-воздушной ака-
демии имени Гагарина. 
Друзья говорят о нем как 
о настоящем служаке, у 
которого не сложилась 
личная жизнь.

ВЕЧНО ПЬЯНЫМ ВОДИТЕЛЯМ 
ЗАПРЕТЯТ ДАВАТЬ УСЛОВНЫЙ СРОК

Рассчитывать на услов-
ный срок не должны во-
дители, неоднократно 
попадавшиеся правоохра-
нительным органам в не-
трезвом виде за рулем. 

Как стало известно «МК», 
к такому выводу пришел 
Четвертый кассационный 
суд общей юрисдикции, 
рассмотрев дело жителя 
Аксайского района Ро-
стовской области, полу-
чившего, по мнению судей, 
слишком мягкое наказание 
в первой судебной инстан-
ции. Любитель полихачить 
«под мухой» трижды попа-
дался в руки правоохра-
нительных органов, но за 
все свои прегрешения он 
едва не отделался легким 
испугом. В первый раз за 
вождение в пьяном виде 
автомобилиста привлек-
ли к административной 
ответственности, в связи 
с чем его лишили права 
управления транспорт-
ными средствами. Однако 
водительское удостове-
рение нарушитель не сдал 
и продолжал управлять 
автомобилем. Такая без-
наказанность не лучшим 
образом отразилась на его 
поведении, и через неко-
торое время он опять по-
пался. На этот раз он был 
осужден к лишению сво-
боды условно с лишением 
права вождения, но и это 
не остановило злостного 
нарушителя. Спустя не-
которое время его опять 
задержали за пьяное 

вождение, он вновь попал 
на скамью подсудимых, 
однако и на этот раз нака-
зание было на удивление 
мягким: Аксайский район-
ный суд Ростовской обла-
сти приговорил любителя 
горячительных напитков к 
лишению свободы на год 
условно с испытательным 
сроком три года, с лишени-
ем права садиться за руль 
также на три года.

Зампрокурора Ростов-
ской области подал в об-
ластной суд апелляци-
онное представление о 
несправедливости такого 
приговора, но оно осталось 
без удовлетворения. Тогда 
зампрокурора обратился 
в кассационную инстан-
цию. Ознакомившись с 
материалами дела, суд 
пришел к выводу, что суды 
явно переоценили смяг-
чающие обстоятельства 
и в недостаточной мере 
учли степень обществен-
ной опасности и характер 
совершенного преступле-
ния, а именно нарушения 
правил дорожного дви-
жения в нетрезвом виде. 
В результате кассацион-
ный суд согласился с тем, 
что наказание нарушителя 
было чрезмерно мягким, а 
потому несправедливым. 
В связи с этим он отме-
нил апелляционное по-
становление Ростовского 
облсуда и передал дело 
на новое апелляционное 
рассмотрение в тот же суд, 
но с иным составом.

ОГУРЦЫ В ПОДМОСКОВЬЕ СТАЛИ НА ВЕС ЗОЛОТА
В Подмосковье пере-

стали дешеветь овощи и 
фрукты — теперь цены на 
эти продукты неумолимо 
ползут вверх. Салат из 
свежих овощей в ноябре 
попал в категорию доро-
гих продуктов.

Как сообщили «МК» в 
Мосстате, сезон снижения 
цен на плодоовощную про-
дукцию подошел к концу. 
В Подмосковье ощутимо 
выросли цены на свежие 
огурцы — на 26,4% и на 
помидоры — на 16,7%. На 
5,9% увеличилась стои-
мость картофеля, на 3,6% 

— белокочанной капусты. 
Фрукты тоже подорожали: 
апельсины — на 11%, ба-
наны — на 8%, виноград  
— на 3,7%. 

Ряд других продуктов 
подорожал не так замет-
но. Яйца выросли в цене 
на 2,5%, йогурт — на 1,6%, 
рыба соленая, маринован-
ная и копченая — на 1,5%.

Одновременно с этим 
некоторые фрукты и ово-
щи подешевели. В первую 
очередь покупателей ра-
довали цены на полезные 
осенью лимоны, которые 
стали стоить меньше на 

5,9%. Также снизились 
цены на груши — на 2,6% 
и на чеснок — на 2,3%.

Подешевели так же 
сахар — на 3,2%, масло 
подсолнечное — на 3,1% 
и маргарин — на 2,3%. Не-
много уменьшилась стои-
мость мясной продукции: 
говяжья печень подеше-
вела на 1,3%, полукоп-
ченая и варено-копченая 
колбаса — на 1,2%, охлаж-
денные и мороженые куры 
— на 1,1%.

В ноябре 2022 года сто-
имость минимального на-
бора продуктов питания в 

Московской области со-
ставила 5823,90 рубля. 
По сравнению с октябрем 
2022 года она выросла на 
0,3%, по сравнению с де-
кабрем 2021 года — вы-
росла на 4,8%.

Что касается непродо-
вольственных товаров, 
на 2,5% подорожали уте-
пленные мужские куртки. 
В то же время снизились 
цены на электронику: 
смартфоны стали стоить 
дешевле на 4,2%, мони-
торы для настольного 
компьютера — на 2,8%, 
планшеты — на 1,8%. 

ЖИВОДЕР ПОСЧИТАЛ СЛЕПОГО 
И ГЛУХОГО ПСА ЗЛЕЙШИМ ВРАГОМ

Приговор живодеру, ко-
торый забил металличе-
ским прутом слепоглухого 
пса на глазах 12-летнего 
мальчика, вынес Симонов-
ский суд столицы. 

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», трагедия произо-
шла 4 декабря 2018 года 
возле дома на проспекте 
Андропова. Школьник вы-
вел во двор трех домашних 
любимцев — Жужу, Дину и 
15-летнего Дика. Пожилой 
пес, слепой и глухой, еле 
передвигал лапы. К сожа-
лению, на той прогулке их 
пути пересеклись с мест-
ным жителем Алексеем 
Дмитриевым (фамилия 
изменена. — Прим. авт.). 
Мужчина выгуливал свою 
собаку породы китайская 
хохлатая по кличке Ван. 
При этом в руках он сжи-
мал металлический прут. 

Когда собаки поравня-
лись друг с другом, Ван 
укусил Дика. Мальчик по-
требовал, чтобы мужчи-
на увел пса. А мужчина в 
ответ начал пинать Дика 
ногами и избивать прутом. 
Свирепый садист старался 

ударить побольнее — позже 
ветеринары диагностиро-
вали у пса разрыв печени 
и кровотечение в легкие от 
внутрибрюшного кровоте-
чения. Несчастное живот-
ное не выжило. Местному 
участковому Дмитриев 
заявил, что был очень ис-
пуган и лишь отмахивал-
ся от собаки деревянным 
уголком. Но свидетелями 
дикой сцены были соседи. 
Они добавили, что мужчи-
на угрожал избить и юного 
хозяина Дика. Более того, 
злодей и ранее проявлял 
агрессию к животным. 
Одного домашнего любим-
ца мужчина ударил прямо 
при хозяине, во втором 
случае владельцы успе-
ли вывести из-под удара 
свою немощную собаку, 
передвигавшуюся на инва-
лидной коляске (у живот-
ного были парализованы 
задние лапы).

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Симонов-
ского районного суда, 
Алексей Дмитриев приго-
ворен к 3 годам 6 месяцам 
колонии-поселения. 

УЧЕНЫЕ ПРИДУМАЛИ НОВЫЙ СПОСОБ 
РАЗМНОЖЕНИЯ КРОЛИКОВ

Довольно специфичное 
изобретение запатен-
товали на днях ученые 
Московской государ-
ственной академии ве-
теринарной медицины и 
биотехнологии. Специа-
листы вуза создали… ис-
кусственную вагину для 
кроликов.

Как стало известно 
«МК», приспособление 
создано не для того, что-
бы порадовать зверьков, 
скорее оно обрадует кро-
лиководов: искусственная 

вагина предназначена 
для сбора спермы и по-
следующего осеменения 
крольчих.

Приспособление состо-
ит из двух трубок разного 
диаметра, эластичного 
вкладыша и семяприем-
ника. Трубки вставляют 
одну в другую, в полость 
помещают эластичный 
вкладыш (он имитиру-
ет вагину крольчихи), к 
узкой трубке присоеди-
н я ю т с е м я п р и е м н и к 
с нанесенной на него 

шкалой для измерения 
объема спермы. Перед 
сбором семени у самца 
искусственную вагину 
подогревают на водяной 
бане до 50–60 градусов, 
а затем смазывают вну-
треннюю поверхность 
эластичного вкладыша 
вазелином. По уверениям 
изобретателей, полезная 
модель позволяет со-
хранить биологическую 
полноценность спермы 
как в полевых, так и в ла-
бораторных условиях. 

ШАРФ ЧУТЬ НЕ УБИЛ ШКОЛЬНИЦУ 
НА ДЕТСКОЙ ГОРКЕ

10-летняя девочка едва 
не погибла на горке в Новой 
Москве. Всему виной стал 
шарф школьницы.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 15 
декабря в поселении Пер-
вомайское. Третьекласс-
ницы Ира и Маша (все 
имена изменены) около 
19 часов пошли играть на 
детскую площадку возле 
дома. В игровом комплек-
се установлены две горки 
— прямая и спиралевид-
ная. Девочки катались по 
очереди. Ира скатилась с 
горки и стала ждать вни-
зу свою подружку, но та 
не скатывалась и на зов 
девочки не откликалась. 
Тогда школьница подошла 

поближе и увиде-
ла, что Маша ле-
жит без сознания 
посередине гор-
ки, а ее шарф за-
цепился за пери-
ла. На крики Иры 
о помощи подбе-
жали взрослые и 
отцепили аксес-
суар от ограж-
дения. Подруга 
пострадавшей 
взяла из ее кар-
мана телефон и 
позвонила отцу 
одноклассницы. 
Подбежавший 
к месту ЧП отец 
Маши снял свою 

дочь с горки и сделал ей 
искусственное дыхание. 
Маша задышала, и отец на 
руках понес пострадавшую 
в квартиру, куда вызвал 
«скорую». Школьницу го-
спитализировали и поме-
стили под аппарат ИВЛ. 
Девочка сейчас находится 
в стабильном состоянии, 
прогнозы врачей благопри-
ятные. В администрации 
поселения пояснили, что 
данный игровой комплекс 
был установлен около пяти 
лет назад и замечаний от 
жителей по поводу несо-
ответствия площадки нор-
мам безопасности не по-
ступало. По данному факту 
ведется проверка. 

telegram:@mk_srochno
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НИКОЛАЙ ЦИСКАРИДЗЕ: 
«КАРЬЕРА СРЕДИ КРЫС — МНЕ 
ЭТОГО НИКОГДА НЕ ХОТЕЛОСЬ»
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Великий футбо-
лист современности, 
теперь уже без всяких 
кавычек, капитан ар-
гентинской сборной 
Лионель Месси стал 
чемпионом мира. 
Финальный матч 
сборных Франции и 
Аргентины стал укра-
шением не только ЧМ-
22 в Катаре, но и все-
го мирового футбола. 
Нападающий фран-
цузской команды Ки-
лиан Мбаппе сделал 
хет-трик, дваж ды 
возвращая интригу, 
соперникам не хва-
тило и добавленного 
времени, чтобы вы-
явить победителя. В 
серии послематче-
вых пенальти хлад-
нокровнее и точнее 
оказались аргентин-
цы, по праву ставшие 
новыми чемпионами 
мира. 

Читайте 8-ю стр.

ЛИКУЙ, АРГЕНТИНА! 
ФРАНЦИЯ, НЕ ПЛАЧЬ!

Мечта Месси 
сбылась — 
он наконец-то 
выиграл Кубок 
мира в самом 
драматичном 
финале всех 
чемпионатов мира

Лионель Месси.

Килиан Мбаппе.
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СВО ПРОТИВ 
МИРОВОЙ ВОЙНЫ

Папа римский, официально извинив-
шись за высказывание о том, что чеченцы и 
буряты самые жестокие, заговорил словами 
отчаянных политологов из российских ток-
шоу: конфликт на Украине будет затяжным, 
потому что это «мировая война», в которую 
«уже вовлечено несколько сторон, она носит 
глобальный характер, есть много интересов». 
Можно верить его оценке? Путин вот пошутил, 
что верить можно только Путину…

На неделе сенсацию выдало издание The 
New York Times: киевские власти планировали 
убить начальника Генштаба Вооруженных сил 
РФ Валерия Герасимова. Покушение гото-
вилось, когда Герасимов приезжал на линию 
фронта, но якобы США были против планов 
Киева, так как опасались эскалации конфликта. 
Неохотно делились разведданными о переме-
щениях начальника Генштаба, а затем и вовсе 
попросили отменить нападение на Герасимова. 
Арестович нафантазировал вдогонку деталей 
покушения, придав картине реалистичности, 
но не в этом дело.

А дело в выводе, который даже озвучивать 
не хочется, но надо: получается, американская 
разведка чувствует себя тут как дома. От-
следили же Герасимова от Москвы до линии 
фронта? Можно, конечно, предположить, что 
со спутников…

Вот опять же на неделе генеральный ди-
ректор Raytheon (одно из крупнейших пред-
приятий американского ВПК) Грег Хейс заявил: 
«Что было удивительно для меня, это спо-
собность вооруженных сил США обеспечить 
украинцев информацией в режиме реального 
времени для борьбы с угрозами. Мы видим 
русский танк, мы можем видеть русский БТР, 
мы видим запуск российской ракеты, и потом 
мы эту информацию даем украинцам, чтобы 
они могли действовать немедленно. Это то, о 
чем русские никогда не думали, когда заходили 
на Украину». Танк, БТР видят — ладно (про то, 
что видим мы, надо бы спросить у Роскосмоса, 
но можно и не спрашивать), но неужто и звезды 
на плечах Герасимова прямо из космоса видят? 
Что-то тут не сходится.

Ну и еще — это действия «стороны кон-
фликта», в папском определении?

Еще одно издание с непроизносимым без 
тренировки польским названием Niezależny 
Dziennik Polityczny написало, что правящая 

партия Польши не только согласовала план 
захвата Западной Украины, но и назначила 
даты. Все причем будет (мы так тоже любим) 
символично. С 23 по 27 марта в Польше на-
чинаются всеобщие учения, которые будут 
длиться 33 дня. Вторжение Польши на Украи-
ну, если верить изданию, будет называться 
«освободительный марш» и начнется 4 мая. 
«Из-за больших потерь к маю украинские под-
разделения полностью потеряют боевые воз-
можности. Поэтому они не смогут воевать на 
двух фронтах одновременно — против России 
и Польши», — пишут поляки. А затем будет 
референдум о присоединении (знакомый сце-
нарий) — 11 июля, в день «Кровавого воскре-
сенья на Волыни». Не забыли поляки геноцид 
со стороны украинцев.

Это, наверное, тоже можно считать сто-
роной конфликта? Даже если не вспоминать 
о кадровых польских наемниках. Большая де-
лежка, о которой заговорили с самого начала, 
приобретает все более явные очертания.

Британский генерал в СМИ заявил, что 350 
британских морских пехотинцев принимали 
участие в «опасных миссиях» на Украине. Это к 
вопросу об участии регулярных войск НАТО.

Прибалтика вообще заговорила устами 
президента Латвии Левитса о желании соз-
дать международный трибунал, который бы 
осудил российское руководство. Но тут в 
России на боевое дежурство были демон-
стративно поставлены ядерные ракеты «Ярс», 
Владимир Владимирович провел совещание 
с армейским руководством, а Шойгу слетал 
в зону боевых действий, и тема временно 
испарилась.

Интригой недели внутри страны было, 
конечно, послание Путина Федеральному со-
бранию — будет или нет. И тут выяснилось, что 
огромное количество экспертов (и, что печаль-
но, некоторых государственных деятелей) нашу 
Конституцию знают плохо. И причитания, что 
Путин нарушит Конституцию, если не выступит, 

— это уровень «экспертизы» либеральной 
оппозиции, то есть громко, красиво и чаще 
всего ничего общего с действительностью. 
В Конституции «послание» записано в одном 
ряду с внесением законопроектов. Не обязан-
ность, а возможность.

Да и послание, считай, было, по крайней 
мере в части экономики — выступление на 
совете по нацпроектам. Его уже разобрали на 
детали, но самое интересное и важное — это 
не просто «поворот на восток», не только о Вос-
токе речь, а отворот от Запада. Нет, странно-
стей, конечно, все равно хватает — те же нефть, 
газ и аммиак идут через территорию Украины. 
Но, получается, снова прав папа римский, уже 
в разрезе переплетения «многих интересов» 
в украинском конфликте?

Кстати, насчет интересов. Они ведь и у 
нас тут очень переплетены. И не то сейчас 
положение, чтобы их медленно распутывать. 
Но… Но вот не получается, как у Лукашенко: 
«Украинские, польские и финские хозяева 
уходят, люди остаются, технологии остаются, 
производство существует. Какая смена соб-
ственника? Я вам дал указание: ушли хозяева 
— до свидания. С этого момента предприятие 
национализировано». Страшно потому что.

Тут стоит процитировать Александра Хо-
даковского: «Мы боимся, что если выведем 
ситуацию на какой-то новый уровень — воз-
врата к старому может не быть. Мы не готовы 
к тому состоянию, которого все отчетливей от 
нас требует обстановка, — мы предпочитаем 
хранить удобный нам дуализм». Он, кстати, не 
об экономике, а в целом о жизни.

Путин, возможно, этот страх понимает, 
а потому, хоть и повторяет, что, как было, уже 
не будет, видимо, считает, что давить в этом 
вопросе нельзя (почему — отдельная непри-
ятная тема). Но не исключено, что пора. Ведь 
с той стороны, если верить папским словам, 
уже мировая война, а с нашей-то все еще СВО. 
Не до шуток.

«КАПИТУЛЯЦИЯ» 
КИССИНДЖЕРА 
ОБРЕЧЕНА 
НА ПРОВАЛ 
c 1-й стр.

Моя оценка слов бывшего аме-
риканского государственного 
секретаря вас не очень убежда-
ет? Тогда пусть вас убедят слова, 

написанные самим Генри Киссинджером: 
«Мирный процесс должен привязать Украину 
к НАТО — не важно, как именно это будет вы-
ражено. Альтернатива в виде нейтральности 
более не является реально возможной — осо-
бенно после присоединения к НАТО Финлян-
дии и Швеции». Точно ли ради таких конечных 
результатов Владимир Путин начинал СВО? 
Вопрос следует считать риторическим. Абсо-
лютно неприемлемыми для Кремля являются 
и условия прекращения огня, к которым при-
зывает Генри Киссинджер. Москве предлага-
ется вернуться на ту линию разграничения, 
которая существовала на момент самых пер-
вых часов 24 февраля: «Россия должна из-
рыгнуть (интересная лексика у аксакала аме-
риканской внешней политики. — «МК») то, что 
она завоевала с того момента, — но не те 
территории, которые она оккупировала почти 
десятилетие тому назад, включая Крым». 

Итак, «добрый дедушка Генри» велико-
душно предлагает оставить России хотя бы 
Крымский полуостров? Нет, ни в коем слу-
чае. «Судьба этой территории должна стать 
предметом переговоров после прекраще-
ния огня», — пишет бывший американский 

государственный секретарь. Но вот что может 
быть конечным итогом таких переговоров? 
Киссинджер не пишет об этом прямо. Но вся 
логика его аргументов указывает на следую-
щее: кое-что Россия должна отдать сразу, а 
кое-что чуть позже — по результатам тех самых 
переговоров, которые должны начаться после 
прекращения огня. 

Разумеется, в статье бывшего перего-
ворного партнера Брежнева и Громыко есть 
отдельные интригующие моменты — или, вы-
ражусь более осторожно, моменты, которые 
на первый взгляд кажутся интригующими. 
Киссинджер закидывает удочку: если воз-
вращение к той линии разграничения между 
Россией и Украиной, которая существовала 
до 24 февраля, не может быть достигнуто ни 
путем переговоров, ни путем боевых дей-
ствий, то не надо отчаиваться. Есть и третий 
вариант: «Можно найти убежище в принципе 
самоопределения наций. Могут быть прове-
дены референдумы под международным кон-
тролем о самоопределении особенно спорных 
территорий, которые в течение многих столе-
тий переходили из рук в руки». Теоретически 
такой метод может быть использован для 
международной легитимации (слезно умоляю 
простить мне этот юридический жаргон) вхож-
дения новых регионов в состав России. Но вот 
имеет ли эта теория хоть какие-то шансы стать 
практикой? С точки зрения законов РФ новые 
регионы страны — это уже часть России. Ни 
о каких «референдумах под международным 

контролем» на этих территориях не может быть 
и речи. Это стало бы вопиющим нарушением 
суверенитета России. 

Киссинджер: «Цель мирного процесса 
должна быть двоякой: подтвердить свободу 
Украины и очертить новую международную 
структуру — особенно для Центральной и Вос-
точной Европы. Впоследствии Россия должна 
найти себе место в таком порядке». Только 
«впоследствии»? А до этого робко и терпе-
ливо ждать у порога? Киссинджер несколько 
раз лично встречался с Путиным. Что заста-
вило бывшего главу дипломатии США даже 
на секунду подумать, что ВВП может счесть 
подобную перспективу привлекательной? И 
снова будем считать такой вопрос риториче-
ским. Формально статья Киссинджера — это 
страстный призыв к разрешению конфликта 
на Украине путем переговоров. В «теле статьи» 
приводится много аргументов в пользу мир-
ного завершения противостояния: отсылка к 
опыту Первой мировой войны, рассуждения о 
том, что в современных человеческих военных 
конфликтах люди все больше передают кон-
троль над боевыми действиями машинам, и о 
том, что это чревато (как приятно осознавать, 
что бывший госсекретарь США, как и я, тоже 
очень уважает научную фантастику). Но в то же 
самое время статья Киссинджера — это убеди-
тельное доказательство: в ближайшее время 
никакое разрешение конфликта на Украине 
путем переговоров абсолютно невозможно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

НОВОГОДНИЙ 
ПОДАРОК ОТ РУБЛЯ 
Увидим ли мы до праздников 
доллар за 70, а евро — за 75? 
Чем ближе Новый год, тем слабее 
рубль. Российская национальная 
валюта на глазах теряет позиции. 
Все лето и всю осень, несмотря ни 
на какие геополитические и эконо-
мические катаклизмы, курс рубля 
держался практически незыблемым: 
60–62 за доллар и евро. Но зимой 
наш «деревянный» сдал: с начала 
декабря он «похудел» сразу на 8–10%, 
докатившись почти до 65 рублей за 
доллар и 69 — за евро. 

Уместно напомнить, что еще в начале 
лета руководители экономического блока 
правительства Андрей Белоусов, Максим 
Решетников и Антон Силуанов прямым тек-
стом говорили о том, что российской эконо-
мике выгоден «справедливый» курс рубля, 
который, по версии министров, составлял 
70–75 за доллар. Но лишь в последний месяц 
года начал-таки катиться к тем рубежам, что 
желательны правительству. 

«Для бездефицитности госбюджета и 
улучшения ситуации с финансовыми по-
казателями компаний-экспортеров нужно, 
чтобы доллар уже сейчас был 70–75 рублей, 
— считает аналитик «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин. — Однако отсутствие покупок 
валюты в рамках бюджетного правила, а так-
же сохранение высокой экспортной выручки 
пока удерживают доллар и евро от быстрого 
роста к рублю». 

Почему же рубль именно в последнее 
время покатился вниз? Как это обычно бы-
вает, сработали несколько факторов. Прежде 
всего, это случилось из-за снижения цен на 
нефть, опустившихся к годовым минимумам. 
Международная марка Brent торгуется сейчас 
ниже $80 за баррель, а российская Urals на 
фоне введения потолка цен на отечественное 
сырье и вовсе упала к $50.

Кроме того, в конце года власти «закрыва-
ют» бюджет — активно тратят те средства, ко-
торые нужно освоить до завершения 2022-го. 
В связи с этим рублей в финансовую систему 
вбрасывается все больше, а их «ценность» 
становится все меньше.

К тому же импорт восстанавливается 
после провала первой половины года и про-
должит увеличиваться, что окажет давление 
на курс рубля из-за повышения спроса на 
иностранную валюту для покупки товаров за 
рубежом. «Спрос на валюту увеличивается, 
потому что после всевозможных санкций и 
ограничений наши компании налаживают 
поставки не из Европы, а из других, друже-
ственных государств. Но и там большая часть 
сделок проводится в американской или евро-
пейской валюте», — утверждает управляющий 
партнер B&C Agency Иван Самойленко.

То есть ситуация такова, что в настоящее 
время в нашей стране растет спрос на ино-
странную валюту, а это всегда приводит к 
укреплению доллара и евро. Ведь если товар 
востребован, то и цена на него растет — закон 
рынка! В связи с этим Самойленко считает, 
что доллар до Нового года может дойти до 70 
рублей, а евро — до 73–75 рублей. 

Справедливости ради отметим, что не 
все эксперты настроены столь пессимистич-
но. Руководитель аналитического департа-
мента AMarkets Артем Деев утверждает, что 
весь негатив, который давит на курс рубля, — 
котировки нефти, геополитика, новый пакет 
санкций от ЕС — уже проявился в котировках 
валют. Эксперт назвал важный фактор, кото-
рый еще до конца текущего года способен 
поддержать рубль, — это налоговый период. 
«В последнюю декаду каждого месяца компа-
нии выплачивают в бюджет налоги и акцизы 
в рублях. А экспортеры, которые получают 
выручку в иностранной валюте, продают ее 
в большом объеме, чтобы получить рубли и 
выплатить налоги государству. Приток на 
рынок долларов и евро приводит обычно к 
тому, что рубль немного укрепляется, а ино-
странная валюта теряет в цене 1–2 рубля. 
Вот это и будет происходить на следующей 
неделе, когда доллар может подешеветь 
до 63–64 рублей, а евро будет стоить около 
67 рублей», — полагает Деев. Согласно его 
прогнозу, снижение курса рубля произойдет 
— но, скорее всего, уже после новогодних 
праздников, когда доллар может подоро-
жать до 67–69 рублей, а евро приблизится 
к 72–73 рублям.

В общем, новогодний подарок от «дере-
вянного» для обычных россиян вряд ли полу-
чится радостным: наша нацвалюта продолжит 
слабеть по отношению к «недружественным» 
доллару и евро. Единственное, о чем спорят 
знатоки финансового рынка, так это о темпах 
такого ослабления.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ЖИЛЬЕ 
УСТРОЕНО 
ХИТРО
Покупатели квартир, 
пользуясь снижением спроса, 
требуют у собственников 
многомиллионных скидок
В условиях беспрецедентного сни-
жения спроса и цен на жилье выигры-
вает тот, кто продал первым. Такая 
тенденция наметилась в конце осени 
и вряд ли поменяется в ближайшее 
время. Дошло до того, что покупате-
ли, имеющие на руках живые деньги, 
начали требовать скидки в размере 
30–40% от запрашиваемой продав-
цом стоимости квартиры. Наши экс-
перты привели примеры подобного 
поведения покупателей.

— Покупатель, имеющий в наличии 7 
миллионов рублей, звонит в компанию с 
предложением купить квартиру, которая 
выставлена на продажу по цене 9,5 миллио-
на, — рассказывает директор по вопросам 
вторичного рынка «ИНКОМ-Недвижимость» 

Сергей Шлома. — В то же время продавец 
понимает, что при снижении цен лучше про-
дать сейчас, пока жилье не подешевело еще 
сильнее. На падающем рынке кто первый 
продал, тот и выиграл.

Подобные предложения рассчитаны на 
то, что действительно кто-то согласится на 
такое предложение и продаст квартиру по 
стоимости ниже рыночной, говорит руководи-
тель департамента городской недвижимости 
«НДВ Супермаркет Недвижимости» Елена 
Мищенко. При этом есть определенная кате-
гория покупателей, которые жестко торгуются 
на 20–30%. Но это не массовое явление, а 
единичные случаи, когда люди прочитали, 
что все дают огромные скидки.

Реальные скидки находятся в пределах 
10%, продолжает эксперт, в зависимости от 
стоимости объекта и того, насколько торопит-
ся продавец и как быстро он хочет продать 
квартиру. При изначально рыночной цене 
и высоком спросе на объект скидка будет 
меньше. Если объект менее ходовой, про-
смотров мало, по нему можно рассчитывать 
на больший дисконт.

— В ущерб себе продавец скидку да-
вать не будет. Ему, скорее всего, тоже нужно 
продать квартиру и купить-что-то взамен, 
— продолжает Елена Мищенко. — Он пони-
мает, что ему нужна определенная сумма, и 
обмен получается. Здесь продавец принимает 
решение, готов ли он, допустим, получить не 
3 миллиона рублей, а 2 миллиона либо при-
обрести квартиру меньшей площади. Тогда 
сделка получится. Но точно сказать, что все 
дадут скидку 30%, нельзя.

В Москве скидки распространяются не 

только на вторичное жилье, но и на новострой-
ки, утверждает Елена Мищенко. При этом они 
могут доходить до 25–30%. «Средние дисконты 
находятся на уровне 8,5% и предоставляются 
в 60% случаев», — говорит наш эксперт.

— Наступило время покупателей, кото-
рые совершенно не стесняются, — коммен-
тирует директор офиса продаж вторичной 
недвижимости Est-a-Tet Юлия Дымова. 

Важный момент, продолжает Юлия Дымо-
ва: необходимо разделять скидки по уровню 
того, как оценена квартира. Если изначально 
цена соответствует рыночной, наглое поведе-
ние покупателя или его агента, скорее всего, 
ничего не даст. Если же квартира переоценена 
(а сейчас это не редкость, многие продавцы 
не понимают, что реалии изменились), пере-
говоры о скидках оправданны. Но не факт, что 
они принесут пользу, потому что далеко не все 
продавцы готовы к торгу, да еще и такому зна-
чительному. Исключение — когда покупатель 
или агент находится в острых обстоятельствах 
и продает квартиру с огромным дисконтом, 
потому что не может ждать.

— Ноябрь — первый месяц, когда предло-
жение перестало расти, — говорит управляю-
щий директор сети МИЭЛЬ Александр Моска-
тов. По данным МИЭЛЬ, на рынке вторичной 
недвижимости Москвы объем предложения 
снизился на 1% по сравнению с октябрем и 
составил 50,1 тысячи объектов.

Наибольшее снижение объема предло-
жения вторичных квартир (на 3%) произошло 
в Западном округе. И только в Центральном 
округе объем предложения вырос на 1% по 
сравнению с прошлым месяцем. Тенденция к 
увеличению объемов предложения вторичной 

недвижимости сохранялась с мая по октябрь, в 
ноябре впервые зафиксировано снижение.

Ведущий эксперт по недвижимости ком-
пании «Этажи» в Москве Андрей Сердюк гово-
рит, что самые бешеные скидки были актуаль-
ны в первые дни после объявления частичной 
мобилизации, когда рынок испытал шок, и 
часть покупателей были готовы продавать 
свои объекты с немыслимыми дисконтами 
до 30–40% «Однако постепенно этот тренд 
угас, — считает эксперт. — Собственники 
готовы делать скидку на уровне 10–15% от 
начальной цены предложения».

А вот «охотников» за скидками стало боль-
ше, продолжает Андрей Сердюк. Появились 
покупатели, которые настойчиво предлагают 
заведомо заниженную стоимость. «У меня 
есть в продаже квартира стоимостью 19,2 
миллиона рублей, и мне регулярно звонит 
один и тот же человек и предлагает приоб-
рести ее за 17 миллионов рублей», — рас-
сказывает спикер.

— В ноябре прирост предложения оста-
новился, но рынок переполнен: ассортимент 
широкий, выбор большой. И это естественным 
образом оказывает давление на цены, — за-
ключает Сергей Шлома.

Попытка покупателей приобрести квар-
тиру гораздо дешевле, чем ее выставляют 
на продажу, вполне закономерна. По дан-
ным Управления Росреестра по Москве, в 
ноябре количество сделок с квартирами на 
первичном рынке в Москве упало на 36% 
по сравнению с тем же периодом прошлого 
года. И эту статистику умные покупатели уж 
точно знают.

Елена СОКОЛОВА.
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Владимир Путин с бывшим 
госсекретарем США Генри 
Киссинджером. Всего пять 
лет назад. Июнь 2017 года.

Начальник Генштаба Вооруженных 
сил РФ Валерий Герасимов.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Сотрудники зоологического приюта в канадской провинции 
Британская Колумбия спасли дикобраза-альбиноса, решив-
шего заняться пережевыванием электрокабелей и гидравли-
ческих шлангов в городском районе. Глаза и тело животного 
лишены пигментации — такие случаи достаточно редки в 
дикой природе: один на 10 тысяч. Неудивительно, что нового 
гостя назвали Кокосом. Дикобразы, несмотря на «колючую» 
внешность, — добрые существа, питаются растительностью. 
Находясь в неволе, они могут есть отварное мясо, которое 
готовят работники заповедников. Кокос, как предполагается, 
перезимует в зооприюте, а потом снова отправится на волю.

КАДР

ТРАНСПОРТ

СТАТИСТИКА

ПОЕЗДА КОЛЬЦЕВОЙ ЛИНИИ МЕТРО БУДУТ ХОДИТЬ В ОДНУ СТОРОНУ

РЕЙТИНГ ПРАВОНАРУШЕНИЙ В НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ
Аналитики проанализировали 
60 тысяч тревожных сигналов, 
поступавших в мониторинго-

вые центры России в послед-
ние три года с 25 декабря по 
10 января. Выяснилось, что 

количество тревог в частных 
домах в полтора раза выше, 
чем в квартирах.

Со 2 по 4 января С 5 по 7 января

 Типы тревог В загородном В городских Города-
 жилье квартирах «лидеры»

Хулиганство 45% 39% Санкт-Петербург, 
   Краснодар
Незаконное проникновение 26% 28% Ярославль, Екатеринбург,  
   Тюмень
Кражи 25% 22% Новокузнецк, Тольятти,
   Омск, Челябинск
Источник: Delta Системы безопасности.

Большинство преступлений, 
несмотря на негативный 
фон, окутаны новогодней 
атмосферой, иногда даже 
трагикомичной.
* В Ленинградской области 
пьяный мужчина устроил раз-
гром в собственном доме. 
Сломал водопровод, разбил 
стекла в машине. Оказалось, 
что супруг запаниковал из-за 
отсутствия жены, забыв, что 
она отправилась с детьми на 
новогоднюю елку.

* В коттедже Челябинска 
была нажата тревожная кноп-
ка. По прибытии сотрудникам 
правопорядка пришлось раз-
нимать дерущихся соседей. 
В ходе разбирательства 
выяснилось, что мужчины не 
договорились о времени за-
пуска фейерверка. Завязался 
конфликт, который перерос 
в драку. Мужчин удалось 
примирить совместным за-
пуском второго комплекта 
салютов.

* В Перми сотрудник группы 
быстрого реагирования 
прибыл по сигналу тревоги в 
городскую квартиру. Однако 
никаких следов происше-
ствия обнаружено не было, 
а дверь открыла хозяйка, 
которая заявила, что нажала 
тревожную кнопку, чтобы к 
ней приехал «крепкий парень 
и настоящий мужчина», по-
скольку ей грустно проводить 
новогоднюю ночь в одино-
честве.

В Берлине лопнул самый большой в мире цилиндрический аквариум. 
Сооружение высотой 16 метров, находившееся во внутреннем дворике гости-

ницы Radisson Blu, вмещало один миллион литров воды, в нем плавали полторы тысячи 
рыб, большинство из которых сразу же погибли. Внутри аквариума работал стеклянный 
лифт, поднимавший посетителей для обзора. К счастью, поскольку происшествие случи-
лось ранним утром, туристов не было. Двое работников отеля получили травмы. Гости 
Radisson Blu эвакуированы, отель закрыт до выяснения обстоятельств.

В новогодние выходные, 
со 2 по 7 января 2023 года 
включительно, Кольцевая 
линия московского метро 
будет работать в одно-
стороннем режиме, при 
этом станции не будут 
закрыты. Как сообщают в 
Департаменте транспорта, в 
эти дни будут по очереди мо-
дернизироваться автоматика 
и телемеханика движения по-
ездов — в результате удастся 

уменьшить интервалы движе-
ния и повысить безопасность. 
Со 2 по 4 января Кольцевая 
линия будет работать только 
против часовой стрелки. На-
пример, от станции «Ново-
слободская» можно будет 
отправиться только к «Бело-
русской», а чтобы попасть 
по Кольцевой на «Проспект 
мира», нужно будет проехать 
по кругу. С 5 по 7 января, 
наоборот, проехать можно 

только по часовой стрелке. 
На противоположных путях 
в это время будет подклю-
чаться новая автоматика. 
Модернизация автоматики 
движения на Кольцевой 
линии, скорее всего, положит 
начало подобным работам 
и на радиальных ветках — 
на некоторых до сих пор 
действуют системы старого 
поколения, в частности на 
Замоскворецкой.

Доступность недви-
жимости для россиян 
снизилась — такой вывод 
сделали специалисты 
федерального портала 
«Мир квартир», сопоста-
вив стоимость жилья с до-
ходами населения. Легче 
всего накопить на жилье в 
Магаданской и Чукотской 
областях — процесс займет 
меньше четырех лет. Но 
есть один нюанс: высокие 
зарплаты там получают в 
основном те, кто приезжа-
ет на заработки вахтовым 
методом, а жилье покупают 
местные жители, у которых 
доходы не так велики. В 
десятку самых «скоростных» 
регионов вошли в основ-
ном «севера»: Республика 

Коми, Ямало-Ненецкий и 
Ханты-Мансийский авто-
номные округа, Тюменская 
область, Камчатка, Еврей-
ская автономная область. В 
этих регионах откладывать в 
кубышку придется не более 
5 лет. В Дагестане надо 
копить на жилье 14,2 года, в 
Краснодарском крае — 13,3, 
в Калининградской области 
— 12,1 года. При скромных 
доходах местных жителей на 
курортах держатся высокие 
цены на недвижимость — в 
расчете на богатых поку-
пателей. Горька участь и 
жителей столицы — 12,4 
года. Хотя средняя зарплата 
москвичей считается одной 
из самых высоких в стра-
не — 114 тысяч рублей в 

месяц, квартиры в мега-
полисе самые дорогие: в 
среднем 17 миллионов 
рублей. В «долгую» десятку 
вошли кавказские регионы: 
Карачаево-Черкесия (12,2 
года), Ингушетия (11,8 года), 
Северная Осетия (11,8 года) 
и Чечня (10,9 года). Семьям 
в Санкт-Петербурге копить 
нужно 10,3 года, в Под-
московье — 9,1, в Ленин-
градской области — 8,3. 
«Откладывать всю зарплату 
можно лишь при условии, 
что в семье работает второй 
человек либо имея другие 
источники дохода», — 
комментирует результаты 
исследования генеральный 
директор портала Павел 
Луценко.

должны откладывать зарплату жители 
Дагестана, чтобы накопить на квартиру14 лет 
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Чтобы всем нам было легче вы-
считывать индекс любимого 
новогоднего кушанья, Росстат 
предлагает свою формулу этого 

блюда на четыре персоны. Итак: 400 граммов 
вареной колбасы, 380 граммов консервиро-
ванного зеленого горошка, 4 куриных яйца, 
400 граммов картофеля, 200 граммов мор-
кови, столько же майонеза, 100 граммов лука 
и 400 граммов маринованных огурцов. Соль 
по вкусу.

Итого в ценах, посчитанных статведом-
ством по итогам ноября, получается 480 ру-
блей — на 41 рубль дороже по сравнению с 
2021 годом. 

Конечно, когда на столе воцаряется са-
лат оливье, жизнь становится лучше, жизнь 
становится веселей. Но все-таки 41 рубль 
разницы — это много или мало?

Специально смотрим: что сегодня можно 
купить на 41 рубль из съестного в простом 
магазине? Сырок плавленый «Дружба» — 45 
рублей — немного недотягивает. Зато можно 
взять 300 граммов абхазских мандаринов, 
которые по 130 рублей, вилок белокочанной 
капусты или 1,5 килограмма картошки (24 
рубля килограмм). Из не съестного — спички. 
В упаковке по 10 штук за 20 рублей — как раз 
на 2 упаковки хватит.

А уж если по-братски поделить 41 рубль 
на четыре едока, то и подавно считать не-
чего. В общем, подорожание салата, если 
отправляться за покупками ингредиентов 

прямо сейчас, совсем не смертельное и каж-
дому по карману. Как правило, оливье хозяйки 
готовят кастрюлями, чтобы хватило на все 
новогодние праздники. В холодильнике за 
эти дни с ним ничего не случится — только 
заправляй майонезом.

Правда, уже обозначилась стойкая тен-
денция к росту. В конце ноября, по оценке 
экспертов Руспродсоюза, оливье даже поде-
шевел по отношению к 2021 году — на целых 
0,4%. Все логично. Чем ближе к празднику, тем 
сильнее поднимаются цены. Уже не экономия 
в 0,4%, а подорожание на 8,5%. Наверня-
ка, если бы подсчет делался под самое 31 
декабря, подорожание измерялось бы уже 
двузначным числом. 

Из взятых за основу оливье перечислен-
ных Росстатом продуктов в нынешнем году 
сильнее всего подорожали зеленый горошек 

(на 13 рублей) и маринованные огурцы — на 
14 рублей. Еще на 14,4% подорожали майонез 
и вареная колбаса — почти на 8%. 

Покупатели отмечают, что вареная колба-
са по цене почти сравнялась с сырокопчеными 
деликатесами — от 450 до 600 рублей за 
килограмм. Здесь никакой салат в горло не 
полезет, если бы… Если бы в крупных магази-
нах не был широкий выбор товара. Есть сорта 
стоимостью 35 рублей за 350 граммов — как 
раз к салату. К тому же во многих супермар-
кетах на вареную колбасу сейчас объявляют 
большие скидки.

Подешевели куриные яйца, репчатый 
лук, морковка и картофель. Овощи просто 
удивили: как считают домохозяйки, они упали 
в стоимости — по крайней мере, по сравнению 
с весенним «пиком» — в 2–3 раза.

— До Нового года держим цены, — говорит 

менеджер одной из торговых сетей. — А что 
будет дальше — не знаю.

Впрочем, по словам этого сотрудника, у 
торговых сетей в январе настоящий мертвый 
сезон — минимум покупателей, на некоторые 
продукты цены даже могут и снизиться. 

Это предположение подтверждают 
фермеры-производители.

— Урожай овощей в нынешнем году был 
неплохой, все склады забиты, — комменти-
рует ситуацию картофелевод из Брянска. — 
Сбыта совсем нет, рынок стоит без движухи, 
какая-то непонятная тишина. Даже социаль-
ные учреждения ничего не покупают. У меня 
прекрасные клубни первой репродукции, 
продаю по 13 рублей килограмм. Год назад 
они шли по 45–50. А что делать? Нужно про-
давать, хоть частично возместить затраты на 
выращивание…

Которые, к слову, были огромными, ведь 
с начала нынешнего года все подорожало 
чуть ли не в разы. Запчасти к сельхозтехнике, 
солярка, минеральные удобрения, средства 
защиты растений… А в итоге производитель у 
разбитого корыта, без сбыта и с копеечными 
ценами.

Вот почему наш салат оливье подорожает 
всего на 10 рублей за порцию. Но выводы из 
уроков 2022 года крестьяне уже сделали…

— В следующую весну картошки посажу 
30 гектаров вместо обычных 100, — говорит 
фермер. — Зачем больше? С нынешнего года 
останется около 2 тысяч тонн клубней. Куда 
их девать?

В общем, такое положение у половины 
фермеров не только Брянщины, но и всей 
страны. Или попадут под банкротство, потому 
что не смогут вернуть кредиты банкам. Или 
значительно сократят посевные площади, 
чтобы не мучиться с реализацией.

Впрочем, все эти беды и напасти будут 
их мучить после новогоднего застолья — с 
любимым салатом оливье… 

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
От москвичей вчера с утра при-
ходили сообщения: «Снега на 
дорогах настолько много, что 
машины застревают, а людей 

высаживают из общественного транспорта, 
чтобы они шли пешком!» В соцсетях выкла-
дывают видео, как у станции метро «Сала-
рьево» пассажиры толкают застрявший в 
снегу автобус. Ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений Тишковец описал 
стихийное бедствие, случившееся сутки на-
зад, так: «Снежный Армагеддон начался! 
Сильнейший снегопад, идем на двойной ре-
корд! Не видно ни зги… Сбой наземного и 
авиатранспорта на 100%». Синоптики говорят, 
что в ночь с субботы на воскресенье на Москву 
обрушился снегопад, которого не было более 
80 лет. 18 декабря в Центральной России 
выпало аномальное, а местами — рекордное 
количество снега. 

— В Москве на базовой метеостанции 
ВДНХ метеорологи зафиксировали 15 мм 
осадков, что составляет почти треть от ме-
сячной нормы. Прежний рекорд — 13 мм — 
держался 33 года, — рассказал Тишковец. — В 
Новой Москве в осадкомер попало 18 мм. В 
Подмосковье снега еще больше: в Коломне и 
Кашире — 22 мм, в Павловском Посаде — 23 
мм, что составляет 50% от всего месячного 
объема положенного по климату снега.

В Москве мгновенно выросли рекордные 

февральские сугробы. На ВДНХ высота снеж-
ного покрова всего за сутки увеличилась на 
10 см (с 23 до 33 см), в Тушине тоже 33 см. 
«Это максимальные климатические пока-
затели снежного покрова, которые обычно 
приходятся на февраль! По статистике, та-
ких сугробов 18 декабря не было никогда 
за всю метеоисторию. Последний раз нечто 
подобное наблюдалось только в 1989 году 
(31 см) и в 1993 году (30 см)», — констатирует 
Тишковец.

Эксперт спрогнозировал, что снегопад 
будет свирепствовать далее, а значит, санти-
метры сугробов будут добавляться. 19 дека-
бря, как ожидается, их высота в Подмосковье 
достигнет полуметра. С понедельника будут 
крепчать морозы, которые достигнут отметки 
-8…-13 градусов. 

Городские коммунальные службы на-
чали усиленно разгребать проблемы — не-
изменные спутницы снегопадов, и к вечеру 
воскресенья улицы столицы, в основной своей 
массе, были очищены от снега. 

Горожанам же следует помнить, что во 
время борьбы коммунальщиков с «белой 
гадостью» (по В.Цою) возникает риск быть 
«атакованными» снегоуборочной спецтех-
никой или же получить по голове, не дай бог, 
снежной глыбой, сползшей с крыши.

Свежий случай: в Вилючинске на Камчатке 
выпало такое количество снега, что водитель 

снегоуборочной машины при очистке двора 
не заметил 10-летнего мальчика, играющего 
там с другом, и «отбросил на него снежную 
массу». Прохожие вовремя вытащили парня 
из сугроба. Он сильно не пострадал, отделав-
шись серьезным испугом и ушибами мягких 
тканей. Однако прокуратура все равно начала 
проверку ЧП, и водителя спецтехники могут 
привлечь к ответственности.

— Такой случай не единичен, подобное 
случалось и в других городах, — рассказал 
«МК» советник председателя исполкома 
Россоюзспаса Владимир Федорович. — У 
снегоуборочной техники очень плохой обзор. 
По идее, водители должны работать с под-
страховщиками, выставлять специальных 
людей, но на практике такое бывает не всегда. 
Поэтому пешеходам не следует перебегать 
улицу перед идущей снегоуборочной ма-
шиной, и тем более нужно быть особенно 
внимательными в тех случаях, когда грузо-
вик сдает назад в тот момент, когда на него 
едет «снегоуборка». Серьезную опасность 
представляет собой лента снегоуборочной 
машины, по которой снег движется наверх. 
Также не следует перебегать дорогу перед 
ковшом работающей снегоуборочной техники: 
такие машины сразу не могут остановиться, 
они очень тяжелые и травматичные. В случае 
на Камчатке этому ребенку еще повезло. Сло-
вом, нужно подальше держаться от зимней 
спецтехники.

Вторая серьезная опасность — снеж-
ные «карнизы» на крышах. В прошлом году 
в Санкт-Петербурге женщина с младенцем 
в коляске чуть не погибли под горой снега, 
когда рабочие чистили крышу и сбрасывали 
его на тротуар. На данный момент снегопа-
ды настолько обильные, что коммунальщики 
будут объективно не справляться с работой. 
А у современных городских жителей, увы, 
нет привычки смотреть наверх — такой, ка-
кая есть, например, у альпинистов и горных 
туристов. Горожане у нас смотрят под ноги, 
но в этом их, конечно, нельзя обвинять, по-
скольку пройти по неочищенным тротуарам 
— тот еще квест. Поэтому — да, безусловно, 
коммунальщикам надо выставлять посты, 
ограждать лентами места, где с крыш свисает 
снег и где они работают, но и самим горожа-
нам нужно смотреть не только под ноги, но 
и наверх. В Москве в этом смысле больше 
порядка, чем где-либо. Мы можем ворчать 
на наших коммунальщиков, что они порой не 
успевают что-то сделать, но в столице самая 
сильная коммунальная служба.

Также эксперт по безопасности напом-
нил, что в такие снежные дни нужно особенно 
осторожно переходить улицы, так как «снег 
накатан, а шины плотно забиваются сне-
гом, и поэтому тормозные пути значительно 
увеличиваются».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Директор, артисты и 
музыканты областной 
муздрамы эвакуировались, 
но ждут возвращения
Чуть больше месяца назад Российская 
армия отошла от Херсона, а перед 
этим были эвакуированы учреждения 
культуры и значительная часть мест-
ного населения. Уехать из областного 
центра пришлось и директору Хер-
сонского областного музыкально-
драматического театра Валерию 
Шелудько. Сегодня он и некоторые 
артисты, музыканты театра находятся 
в эвакуации, но продолжают давать 
концерты и готовятся к возвращению 
домой. Жизнь херсонцев «в изгнании» 
стала темой для новой беседы.

— Валерий Андреевич, расскажите, 
когда именно вы уехали? Кто из коллег 
выехал вместе с вами?

— Это произошло 18 октября. Все разъеха-
лись по разным местам. У нас не было имен-
но организованной эвакуации, потому что не 
было автобусов, не было ничего такого. Каж-
дый уезжал как мог. Я уехал на машине нашего 
коммерческого директора, мы загрузили всю 
документацию, которую я забрал из отдела 

кадров, бухгалтерии, снятые мной жесткие 
диски компьютеров, трудовые книжки. Все это 
упаковали в ящики и забрали с собой.

— Куда именно уехали лично вы? Или 
эти сведения нельзя раскрывать?

— Скажем так — нежелательно (Шелудь-
ко добавлен на экстремистский сайт «Миро-
творец» и преследуется властями Украины. 
— Б.С.).

— Есть ли среди сотрудников театра 
те, кто остался в Херсоне, зная, что город 
захватит украинская армия?

— Люди остались, но это те, кто не смог 
эвакуироваться по семейным обстоятельствам. 
Чаще всего — из-за пожилых родителей.

— Труппа театра ведет какую-то рабо-
ту, пусть даже в удаленном формате? Или 
жизнь театра с отъездом прекратилась?

— Мы взаимодействуем, так как живем в 
населенных пунктах, находящихся рядом. Со 
мной вместе основа труппы — десять акте-
ров, четверо артистов балета, три вокалиста 
и режиссер. Нам дали Дворец культуры, в ко-
тором мы работаем, проводим генеральные 
репетиции и приготовили к выпуску концерт, 
посвященный Героям России. Он прошел на 
днях. Сейчас мы не можем приступить к вы-
пуску спектакля, который уже начали делать 
в Херсоне, поскольку у нас не хватает одного 
актера.

— Всех обеспечили на новом месте 

зарплатой и жильем?
— Зарплату мы получаем. Квартиры сни-

маем сами, все сами оплачиваем.
— Какие у вас планы на оставшиеся дни 

2022-го и начало 2023 года?
— Один концерт сделали, потом второй. 

Будем заниматься новогодними утренниками 
для детей, а что дальше — мы еще думаем. 
Когда Херсон снова станет Россией, мы по-
ставим спектакль. Он был почти готов — 29 
октября должна была состояться премьера. 
Нужно провести буквально две-три репетиции 
— и можно выпускать.

— Что сейчас происходит в здании хер-
сонского театра? Чем занимаются «новые 
хозяева»? Я так понимаю — это деятели 
культуры из числа тех, кто сбежал на укра-
инскую территорию в начале весны…

— Да, они приехали. У меня есть такие 
сведения. Они собирались даже постановку 
делать, но я очень сомневаюсь. Обстановка в 
областном центре нестабильная, нет ни света, 
ни воды. Так что они приехали, покричали, что 

«Херсон наш», и, видимо, уехали обратно.
— Раз у вас не было грузовых машин, 

вы не смогли спасти оборудование, рекви-
зит — все осталось там. Что будет с этим 
имуществом?

— Все осталось там. В первый раз они (про-
киевские артисты. — Б.С.) не успели вывезти 
ценное, взяли то, что смогли, быстренько. На-
пример, большой проектор, стоивший огромных 
денег. А так все осталось на месте. Теперь я 
опасаюсь, что они уже этим занимаются (вы-
возом ценностей. — Б.С.). Они же понимают, 
что там не останутся. Так что заберут все что 
смогут.

— И вы рискуете вернуться однажды в 
пустое здание? Какой сейчас в театральном 
коллективе преобладает настрой?

— Мы огорчены — это не то слово, все 
были в шоке. Но потом поняли, что если во-
енное руководство так решило — значит, так 
нужно. Наша задача — сохранить творческий 
коллектив театра. Что мы и делаем. 

Богдан САВЕЛЬЕВ.

Иногда мне кажется, будто Новый год 
сейчас не тот, что прежде. И срубленную 
елку в квартире устанавливать как-то неэко-
логично. И салат оливье — источник вре-
доносного холестерина. И родным после 
боя курантов можно не звонить: проще же 
отправить сообщение в мессенджере! 

Но есть, так сказать, праздничная кон-
станта. То, что точно не устареет и никуда 
не денется. Это подарки. Не случайно же 
примерно за неделю до Нового года об-
разуются фантасмагорические пробки на 
въезде в большие торговые центры. Все 
мы в преддверии праздника кидаемся за 
подарками. А еще с нетерпением их ждем. 
Или уже нет?

Надеюсь, что в семьях с маленькими 
детьми ничего не изменилось. Все те же 
письма Деду Морозу с просьбой подарить 
самое-самое желанное. Все то же сладкое 
ожидание первоянварского утра, когда мож-
но будет достать из-под елочки блестящие 
и хрустящие пакеты, в которых обязательно 
должно оказаться то, о чем так мечталось. 

У нас же, взрослых, явно наблюдает-
ся затяжной подарочный кризис. Кому не 
знаком классический предпраздничный 
диалог:

— Что тебе подарить?
— Да ничего не надо. Вроде бы все 

есть. 
После этого вежливого отказа от со-

трудничества сторона, не получившая ответа 
на свой вопрос, вынуждена слепо тыкаться 
в прилавки магазинов, уверенно отметая 
лишь очередных новогодних кроликов и 
сознавая, что приобретенное, вероятнее 
всего, радости никому не принесет. 

В предновогодней печали я решила 
провести мысленную инвентаризацию — 
вспомнить, какие типы подарков лидиро-
вали в разное время, и попытаться понять, 
что могло бы прийти им на смену. 

«Сделай своими руками». В школе 
1970–1980-х нам говорили именно так. Учи-
теля уверяли, что нашим родственникам 
будет приятно, если мы вручим им плоды 
собственного труда. К «половым» празд-
никам 23 февраля и 8 Марта нас понужда-
ли клеить и разрисовывать открытки для 
родителей. До сих пор стараюсь не вспо-
минать, что «выходило из-под пера». Мои 
руки оказались органически не способны 
произвести что-либо более или менее при-
личное. Взрослые, конечно, умилялись моим 
кособоким поделкам, но мне было слишком 
стыдно за качество, чтобы преподносить 
подобный подарок от души. 

Слава богу, когда в 2005-м пошел в 
школу мой сын, идея подарка, сделанного 
своими руками, уже утратила актуальность. 
Стало понятно, что и порождена она в свое 
время была не столько высокими педагоги-
ческими соображениями, сколько скудостью 
советского рынка. Сегодня нечто произве-
денное собственноручно я бы с радостью 
приняла от профессионального художника, 
или гончара, или портного. От ювелира, 
разумеется. Остальных попросила бы не 
беспокоиться. 

«Книга — лучший подарок». И еще не-
много о былой советской нищете. Хороших 
книг когда-то было не достать. То есть нет, 
как раз «достать» некоторая вероятность 
существовала, но побегать по букинисти-
ческим магазинам требовалось изрядно. 
Еще порой удавалось привезти прекрасную 
книгу из отдаленного региона, где иногда 
приятно удивляли местные издательства. 
Книгой — наряду с шоколадом и коньяком 
— считалось приличным «отблагодарить» 
хорошего врача или задобрить строгую 
учительницу нерадивого ребенка. Так что 
и под елкой книга, особенно конкретная, 
предмет давнего вожделения, смотрелась 
вполне достойно. 

Сейчас, посещая стадионоподобные 
залы крупных книжных, наведываясь на сай-
ты интернет-магазинов, понимаешь, что по-
дарить родственнику или другу «ту самую» 
книгу шансов практически не осталось. У 
всех действительно «все есть». А то, чего нет, 
скорее всего, и не требуется. За последние 
годы я передала нескольким библиотекам 
не меньше десяти сумок замечательных 
книг. Просто однажды встал вопрос: кто 
будет жить в квартире — мы или книги? 
Пришлось освободить хотя бы малую часть 
пространства. Ну и что я скажу тому, кто с 
любовью подарит мне очередное издание 
недавно отправленного мною в районную 
библиотеку классического романа? 

Полезный подарок. В советское вре-
мя, в условиях тотального дефицита, купить 
хороший подарок было парадоксальным 
образом проще, чем сейчас. Потому что 
буквально все, что «выбрасывали», то есть 
неожиданно поставляли в тот или иной мага-
зин, могло оказаться нужным. Мы передари-
ли друг другу мириады шампуней и носков. 
Отлично шли также всякие вилки-тарелки, 
скатерти и посудные полотенца. 

Доходило до абсурда. Отдельные про-
рвавшиеся за границу граждане дарили 
друзьям маленькие кусочки мыла и мини-
шампуни, которыми уже тогда были осна-
щены европейские гостиничные номера. В 
самом начале оживления отечественного 
рынка знакомым не без торжественно-
сти преподносили губки с пропиткой для 
чистки обуви. А уж «сникерсов» навручали 

окружающим столько, что даже средства 
массовой информации принялись втолко-
вывать населению: дешевые шоколадки для 
подарка не предназначены!

Идея полезного подарка жива и сегод-
ня. Шампуни стали более разнообразны, 
носки дополнились красивыми узорами и 
смешными надписями — только вот радость 
от получения подобных нужных вещей не-
сколько поутихла. 

Бесполезный подарок. Думаю, чуть 
ли не у каждого в укромных уголках квартиры 
хранится что-то участвующее в конкурсе на 
самый бесполезный предмет. Лидируют 
в этой гонке, конечно, магнитики на холо-
дильник, привезенные родственниками, 
друзьями или коллегами из тех мест, где ты 
сам никогда не бывал. Сразу в мусорное ве-
дро вроде бы неудобно. Но и на холодильник 
вешать незачем. Положим пока на дальнюю 
полку, где с изумлением найдем лет через 
пять-шесть. 

В том же ряду — и прочие сувениры 
(фигурки, вазочки, декоративные елочки, 
фонарики и свечки). Иногда мне хочется 
разослать знакомым циркулярное пись-
мо с просьбой не замусоривать друг другу 
жизнь. Это вовсе не означает, что человека 
не может порадовать какой-то конкретный 
сувенир, трогательный или смешной, вы-
зывающий некие личные ассоциации. Но 
для этого предмет должен быть включен 
в определенный биографический и пси-
хологический контекст. Сама же по себе 
декоративная тарелочка почти не имеет 
шансов вписаться в чужой быт и неизбежно 
превращается в так называемый пылесбор-
ник, вызывающий к тому же долгоиграющее 
чувство неловкости перед тем, кто хотел 
как лучше. 

Подарок для активных. Существует 
еще вариант «культурного выхода» — со-
вместного с дарителем или рассчитанного 
только на того, кто подарок получает. Билеты 
в театр, на концерт, на экскурсию. Все, на 
что хватит фантазии, — вплоть до какого-
нибудь полета в аэротрубе. Идея недурна, 
но есть две существенные детали. 

Во-первых, если предлагаешь кому-
либо посетить некое мероприятие вместе 
с тобой, важно, чтобы оно не превратилось 
в развлечение для тебя и муку для объекта 
дарения. Я бы, например, не сразу про-
стила того, кто в честь праздника пригла-
сил бы меня на модернистский спектакль. 
Во-вторых, среди наших знакомых всегда 
находятся люди, в целом к культурным вы-
ходам не склонные. Обитатели удобных 
диванов вряд ли с ликованием отправятся 
прямым ходом в аэротрубу. Так что выбор 
«активного подарка» — дело ответственное 
и требует филигранной точности. 

Просто деньги. В нашей интеллигент-
ной семье о таком и заговаривать счита-
лось недопустимым. «Подарить деньги» 
трактовалось как «откупиться», «оплатить 
бездушие и лень». При этом вокруг такое 
практиковалось очень широко. Я знала, что 
многим моим одноклассникам родители 
«дарят деньги», то есть по случаю праздника 
дают некую сумму на удовольствия. Что уж 
говорить о свадьбах, на которые очень даже 
принято являться не с красивой коробкой, 
а с пухлым конвертом! 

Время расставило все по своим местам. 
В нашу жизнь уверенно вошли подарочные 
карты. С одной стороны, это не что иное 
как деньги. С другой — их выбирают, по-
купают, заказывают, то есть вкладывают 
в подарок не только средства, но и душу. 
Что и требовалось доказать. Так что пусть 
красиво оформленная подарочная карта 
лежит под елочкой и предвещает скорое 
удовольствие. 

Очень дорогие подарки. Эту сторону 
жизни я знаю чисто теоретически. Брилли-
антовых колье ни дарить, ни получать как-то 
не довелось. Путевок на Мальдивы — тоже. 
Понимаю, что на ином, недоступном мне 
уровне благосостояния все это присутству-
ет. Впрочем, велика ли разница? Это для 
меня астрономически дорогая вещь была 
бы потрясением. А тому, у кого все вещи 
такие, она точно так же может понравиться 
или не понравиться, как мне — пара теплых 
варежек или кружка с забавной надписью. 
Пожалуй, тот, кто вообще не склонен вста-
вать с дивана, и на Мальдивы свое бренное 
тело потащит с большой неохотой. Так что 
дело не в стоимости подарка, а в точности 
попадания в цель. 

Новый год тем временем приближается. 
По всем углам моей небольшой квартиры 
уже рассованы подарки, часть которых я 
так и не найду, потому что успею забыть 
не только куда спрятала, но вообще что 
когда-то их купила. Есть в этой стремитель-
но формирующейся пещере Аладдина и 
билеты на концерт, и совсем непрактичные 
сувениры, и, конечно, носки — что еще да-
рить мужчинам? 

Я надеюсь, как и тысячи других дарите-
лей, что сумела что-то просчитать, угадать, 
почувствовать. Ведь вообще-то в мире нет 
хороших и плохих подарков, а есть бесконеч-
но сложные отношения между бесконечно 
разными людьми. И нам просто не дано 
уложить под елку свое отношение к другому 
человеку. Вот мы и пытаемся конвертиро-
вать все в подарки. А обменный курс, как 
известно, выгодным не бывает.

ПРЕДНОВОГОДНЯЯ 
ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ ПОДАРКОВ
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Москвичи толкают застрявший 
в снегу автобус.



Все связанное со Сталиным по-прежнему 
таит в себе много тайн. Начиная от даты 
рождения — будущий глава советского 
государства родился 18 декабря 1879 
года, но потом почему-то изменил дату на 
21-е — и заканчивая мелочами, которые 
составляли его повседневную жизнь. Как 
он ставил тапочки, на какой стул пред-
почитал садиться, кто и как его брил, из 
какой посуды ел — все эти и тысячи других 
мелочей могут помочь ответить на вопрос, 
каким был этот человек. И вообще само 
любимое жилище Сталина (а больше всего 
времени он проводил на Ближней даче) 
может рассказать о нем больше, чем 
все политологи и историки вместе 
взятые. Ведь «вождь всех народов» 
относился к советскому государ-
ству так же, как к своей даче. И его 
гипертрофированное «я», которое 
видно в мелочах, — ключ к пониманию 
многих сталинских деяний. 
Обо всем этом обозреватель «МК» 
побеседовала с кремлевским исто-
риком, автором уникального иссле-
дования о жизни Сталина Сергеем 
ДЕВЯТОВЫМ.

12 минут от Кремля

— Сергей Викторович, неужели о 
Сталине до сих пор не все известно? 
Да и надо ли продолжать изучать его 
личность? 

— Вождь — это символ определенного 
исторического времени, знак эпохи. Любая 
историческая личность (и Сталин не исключе-
ние) познается конкретным исследователем 
постепенно.

Если брать конец 30-х годов, Сталин как 
политический деятель в мировой масшта-
бе — изгой: без международных контактов, 
без каких-то явных возможностей. Кстати, вы 
знаете, кто дважды перед самой войной был 
«человеком года» по версии журнала «Тайм»? 
Гитлер. А в период войны «человеком года» 
становится Сталин. Иосиф Виссарионович вы-
ходит из войны человеком совершенно иного 
международного уровня, который определяет 
мировую политику. Если брать конференции 
«большой тройки», то уже с Тегерана Черчилль, 
который был махиной британской политики, 
становится фигурой третьестепенной на фоне 
Сталина и Рузвельта. Это очень отчетливо 
чувствуется. Я не говорю уже про Ялтинскую 
и Берлинскую конференции, потому что там 
Сталин — победитель.

— Какие документы вы анализировали, 
когда писали работу?

— В числе прочего — те, что есть в Госу-
дарственном архиве социально-политической 
истории. Кстати, вышло 2 тома, где содержатся 
все известные на настоящее время докумен-
ты, касающиеся Сталина. Первый том — про 
период с момента рождения Сталина до лета 
1907 года. Второй том — с 1907-го по 1917-й. 
Донесения жандармов, материалы негласного 
наблюдения департамента полиции… 

Для меня было важно исследовать фо-
тографии и факты именно о повседневной 
жизни. 

Сталинская квартира в Кремле часто пу-
стовала, и Сталин практически никогда там 
не ночевал (хотя все было оборудовано для 
жизни). Основная часть жизни и работы Ста-
лина с середины 1930-х годов проходила на 
Ближней даче. До нее от Кремля 9 км. 
Еще в советские времена, в 80-е годы, 
автобусная остановка недалеко от дачи 
называлась «9-й километр». Дорога от 
Кремля до Ближней дачи на машине 
занимала в среднем 12 минут.

Холл на даче был завешан военны-
ми картами. Но не только это говорило 
о том, что место не только прожива-
ния, но и для работы. Туда приезжали 
соратники, союзники. Там на втором 
этаже жил Мао Цзэдун, когда приехал 
в 1949 году в Москву на празднование 
дня рождения Сталина. Там готовились 
и многие итоговые советско-китайские 
документы. 

Поэтому рассматривать совместно 
рабочую и повседневную жизнь Сталина 
чрезвычайно интересно. Раньше этого 
никто не делал. 

Страна Лимония в черте 
Москвы

— Что вас удивило, когда вы изуча-
ли бытовую сторону жизни вождя?

— Какие-то вещи у меня в голове не 
укладываются. 

Начнем с места, которое выбрали для 
строительства дачи, — пустошь, через которую 
проходил Рублевский водопровод. Последний 
перенесли и насадили около 60 тысяч крупно-
меров (большие деревья), из которых порядка 
50 тысяч прижилось. До сих пор, если в мае, 
когда все вокруг зеленеет, приезжаешь на дачу, 
то видишь: перед входом — аллея из деревьев 
с красными листьями (это краснолистный ка-
надский клен). 

Когда понимаешь, что из пустоши, по 
которой тогда проходила громадная труба 
Рублевского водопровода, сделали парковую 
территорию на 28 гектаров… Это производит 
впечатление. Особенно если знать про низкий 
уровень механизации в 30-е годы, отсутствие 
подъемных кранов. Нечеловеческих усилий 
стоило вот так взять и преобразовать природу. 
(Потом, после войны, сталинские стройки на-
зывались «сталинским планом преобразования 
природы».)

При этом дом и все, что в нем, по нынеш-
ним меркам «никакое». Сама дача на фоне 
современных новорусских построек весьма 
скромная — порядка 1000 кв.м. Кстати, первая 
дача была сделана из фибролитовых блоков, 
и она через 7 лет стала разваливаться. Так 
что на ее месте построили такую же, но уже 
из камня. 

— Что еще вам, скажем так, показалось 
удивительным?

— В какой-то момент Сталин сказал, что 
надо выращивать на даче арбузы. Вырастили 8 
тонн. Сдали их в гастроном №2 на Смоленской 
площади, что рядом со зданием МИДа. Неиз-
вестно, какие они были на вкус, но их действи-
тельно привезли в магазин. Накладная есть. Я 
ее своими глазами видел. 

Вдруг после войны Сталин принимает ре-
шение, что нужно выращивать лимоны, и там 
строят лимонарий. Логики нет. Мне как жителю 
Москвы не придет мысль на даче выращивать 
лимоны. А вот тут некоторая парадоксальность 
мышления, которая выходит за рамки некой 
обычной человеческой здравости. Самое ин-
тересное, что лимоны вызревали. Лимонарий, 

конечно, был 
крытый, засте-
кленный, но сам 
факт — лимоны в 
Москве…

— А сейчас он 
есть на даче?

— Нет, это 
была временная 
постройка.

При всем при этом сказать, что на Ближней 
даче что-то нарушало здравый смысл, я не могу. 
Наверняка какая-то мотивационная часть была 
— вырастить арбузы, лимоны… Может быть, это 
дань памяти о горячем солнце Грузии и т.д. На 
самом деле очень странная дача. 

— А что именно там странного? И быва-
ли ли вы там сами, как и на других?

— Я был на всех дачах Сталина. На Ближ-
нюю впервые попал в начале 91-го года. Тог-
дашний комендант Кремля генерал Геннадий 
Дементьевич Башкин позвонил и спросил: 
«Хочешь посмотреть на дачу Сталина?» Это был 
тогда закрытый объект, он принадлежал Цен-
тральному комитету Коммунистической партии. 
Конечно, я с благодарностью согласился. 

В Кремле много мемориальных мест, тогда 
был и мемориальный музей «Кабинет и квар-
тира Ленина». Я всегда там себя чувствовал 
комфортно, я все-таки историк. Но первое посе-
щение Ближней дачи на меня произвело очень 
гнетущее впечатление. Может быть, виной 
всему «накрутка» тех лет, когда антисталинизм 
вышел на предельные обороты, может, что-то 
еще. Но очень неуютно я там себя ощущал.

— Плохая энергетика?
— Чрезвычайно гнетущее ощущение, 

возможно, связано с тем, что это был послед-
ний год существования Советского Союза. 
А во второй, третий приезд было уже как-то 
поспокойнее.

Конечно, этот объект — исторический, 
уникальный, но я в какой-то момент понял, 
что не воспринимаю его как дачу. Дача — это 
что-то уютное, куда приезжаешь, отдыхаешь, 
копаешь картошку… А здесь — дом для жилья. 
Нормальный человек не воспринимает это как 

дачу, там совершенно иной тип постройки и 
обстановки. Я, кроме сталинских дач, подобных 
построек в советское время не видел.

Архитектор, кстати, везде один и тот же — 
это Мирон Мержанов. Но берешь дачу Ближнюю 
(я не беру те, которые были построены до рево-
люции), отъезжаешь на 420 км на Валдай, смо-
тришь на дачу и понимаешь, что стилистически 
все один в один. Отъезжаешь в Семеновское, 
на Дальнюю дачу, — один в один…

— Значит ли это, что он не умел в прин-
ципе отдыхать и делать уют, что у него 
жизнь напряженная была?

— Нет, все сделано по уму, хорошо. У Ста-
лина были проблемы с легкими, поэтому на 
дачах вся обшивка стен сделана из различных 
пород деревьев, уменьшающих влажность. 
Но есть вещи опять же недоступные логике. 
Приезжаешь в Сочи на дачу «Зеленая роща» 
и удивляешься: поставить дом в горах, когда 
рядом с тобой Черное море (а дача стоит на 150 
метров выше уровня моря)… Ну, это, наверное, 
уже личные какие-то пристрастия.

Цитата: 
«Бухарин сказал: «Вот вы говорите, что 

мало его знаете, а мы-то его знаем. Он даже 
несчастен оттого, что не может уверить всех, 
даже самого себя, что он больше всех, и это 
его несчастье, может быть, самая человеческая 
в нем черта, но уже не человеческое, а что-то 
дьявольское есть в том, что за это само свое 
«несчастье» он не может не мстить людям, 
всем людям, а особенно тем, кто чем-то выше, 
лучше его… Если кто лучше него говорит, он 
— обречен, он уже не оставит его в живых, 
ибо этот человек вечное ему напоминание, 
что он не первый, не самый лучший; если кто 
лучше пишет — плохо его дело, потому что 
он, именно он должен быть первым русским 
писателем». 

Из воспоминаний 
Лидии Осиповны Дан. 

Любимый стул 
и секретный сервант

— И все-таки как можно по 
обстановке понять характер? 

Разве Сталин сам выбирал 
себе предметы быта, оби-

хода? Скорее всего, за 
него все это решали, 
поэтому проследить его 
характер, интересы по 
обстановке дачи слож-

но. Или я ошибаюсь?
— Был иной подход. 

Возьмем, к примеру, мебли-
ровку. Вот Сталин садился 
на какой-то стул — это озна-
чало, что он ему понравился. 
И всё: такие же стулья будут 
стоять на всех дачах, где он 
бывает. 

Была история с креслом в большой гости-
ной — оно низкое (обивка, кстати, такая же, 
как у стульев, потому что, считали, она всегда 
одинаковой должна быть). Сталин небольшо-
го роста, 1 метр 68 см. Он просит нарастить 
ножки на одном кресле (на которое садится). 
И человек даже выше него садится на не очень 
удобное кресло, которое стоит боком к Стали-
ну. А Сталин сидит к нему лицом, на кресле, 
которое отчетливо выше. 

Все мелочи учитывались. У всей мебели 
были запасные комплекты. Скажем, чернила 
пролились на стол, обтянутый сукном. Понятное 
дело, что не будут столяра присылать, чтобы 
он что-то сделал. Стол поднимают, уносят и 
такой же, один в один, вносят и ставят на это 
место.

— То есть там, на даче, 
был целый мебельный 
склад?

— Можно и так сказать. 
Резервная мебель всегда 
была. В этом плане Сталин 
был очень консервативен. 
Как и в одежде. Я специаль-
но ходил в Государственный 
Исторический музей смотреть 
сейфы, где хранятся вещи 
Сталина. На обшлагах у него 
нитки торчат из рукавов (лет-
няя шинель). Сапоги хорошие, 
нежнейшая и тончайшая кожа, 
но сильно поношенные. Каждый 
раз заменить вещь было боль-
шой проблемой для обслужи-
вающего персонала, охраны. 
Продумывалось до деталей — 
как это надо сделать правильно, 

как согласовать замену со Сталиным… Здесь 
надо учитывать возрастные изменения. Дело 
в том, что у него на старости лет стали болеть 
ноги, и он опасался новой обуви. 

Интересный момент. Названия комнатам 
дал сам Сталин. Он следил, чтобы охрана и 
обслуживающий персонал дачи называли их 
именно так. Если кто-нибудь ошибался и го-
ворил, например, «в Большом зале» вместо 
«в Большой столовой», он обязательно делал 
замечание.

— Порядок он любил?
— Да. Без разрешения Сталина 

нельзя было переставлять вещи, 
вообще что-либо менять. В поме-
щениях царила абсолютная чистота. 
Везде висели термометры. Темпе-
ратура в доме колебалась от 18 до 
22ºС. Комнаты были оборудованы 
кнопками звонков, на столиках стоя-
ли внутренние телефоны без дисков: 
к вождю входили только по вызову.

На стенах вестибюля развешаны 
географические карты. И сам он, и 
его посетители часто ими пользова-
лись. По ним он наглядно знакомился 
с положением на фронтах во время 
войны.

— А как же глобус? Хрущев 
утверждал, что именно его Сталин 
использовал для этого. 

— Глобус действительно у Ста-
лина был, но не на даче, а в комнате 
отдыха при кремлевском кабинете. К 
слову, никто из советских военачальников вос-
поминаний о посещении сталинской комнаты 
отдыха не оставил.

— Каким было рабочее место на 
даче?

— Как ни странно, работал он чаще всего в 
Малой столовой. Эта 76-метровая комната, по-
жалуй, была самой уютной. Ее стены и потолок 
облицованы панелями из карельской березы. И 
вот там стоит прямоугольный обеденный стол, 
вокруг восемь стульев. Он всегда был накрыт 
сильно накрахмаленной скатертью. Размеры 
стола — 1,25 метра на 3 метра. На ближнем 
левом углу стояла пепельница из белого мра-
мора, в которую удобно класть трубку. 

Сталин за этим столом обычно и работал, 
и обедал. Чаще всего он садился у ближнего к 
входной двери левого угла стола. Там выклады-
вали остро отточенные цветные карандаши и 
блокноты, коробки советских папирос «Герце-
говина Флор» и болгарских «Люкс», гаванские 
сигары, спички и трубочистки.

— А расскажите про сервант, который 
стоял у Сталина. В советские годы этот 
предмет мебели для каждого был почти 
сокровенным, в нем хранили все самое 
дорогое и памятное… 

— В серванте генсек хранил пистолет. В пя-
том верхнем отделении серванта помещалась 
аптечка — святая святых. В последние годы 
жизни Сталин зачастую отказывался принимать 
лекарства из кремлевской аптеки. Однажды 
он будто бы выкинул их в унитаз. Последний 
начальник охраны вождя генерал Новик рас-
сказывал, что вождь вызвал офицера охраны, 
ему надиктовал те же лекарства и сказал, чтобы 
он сел в машину сейчас и поехал, если я не 
ошибаюсь, в деревню Большая Сетунь. Там 
была хорошая аптека сельская, это лекарство 
там и купили. «Скажи, что это лекарство для 
твоей бабушки, которая заболела», — сказал 
Сталин.

Еще в серванте были посуда, чайные при-
надлежности и даже вино. На верхней полке 
стояло шесть хрустальных стаканов и семь 
хрустальных блюдец из чехословацкого сер-
виза. Здесь же стеклянная соковыжималка. 
Вождь любил чай с лимоном. Сталин 

разрезал лимон пополам, выжимал половинку 
с помощью соковыжималки и добавлял сок в 
чай вместе с ложечкой-другой коньяка.

— А место, где он спал, многое может 
о нем рассказать?

— Это первая комната, или, как называл 
ее Сталин, комната №1. Она небольшая — 56,5 
кв. метров. Спал он на диване. В комнате есть 
два книжных шкафа. Разумеется, это не все 
книги. Большинство попавших в сталинскую 
библиотеку до 1951 года были перенесены на 
специальный склад, откуда их могли доставить 
по первому требованию Сталина. Еще была 
отдельная библиотека. 

Всего на даче было более пяти тысяч книг. 
Еще больше их было в кремлевской квартире 
вождя. После смерти Сталина часть книг со-
хранилась в архивах и библиотеке Института 
марксизма-ленинизма при ЦК КПСС. На очень 
многих есть пометки, оставленные генсеком 
в тексте и на полях. По ним можно понять и 
своеобразие критериев оценки личности 
человека.

Наглядно это видно из его заметок на 
форзаце ленинской книги «Материализм и 
эмпириокритицизм», изданной в 1939 году. 
Вот они: 

«1) слабость, 2) лень, 3) глупость — един-
ственное, что может быть названо пороками. 
Все остальное — при отсутствии вышеуказан-
ного — составляет, несомненно, добродетель. 
NB! если человек 1) силен (духовно), 2) деяте-
лен, 3) умен (или способен) — то он хороший, 
независимо от любых иных «пороков». (1) и (3) 
дают (2). Увы, увы! И что же видим мы». 

Там, как видите, отсутствовали нравствен-
ные критерии. 

В комнате был большой двухтумбовый 
ореховый письменный стол, крытый зеленым 
сукном. На нем — лампа, письменный прибор 
с одной чернильницей (вторую Сталин кому-
то подарил). Справа сложены в стопки более 
полутора сотен грампластинок. Вообще на 
Ближней накопилось около трех тысяч пласти-
нок. Их присылали в подарок «лучшему другу» 
студии грамзаписи, руководители союзных 
республик и иностранные лидеры. Там есть 
гимны государств, симфоническая, балетная, 
танцевальная и камерная музыка, русские на-
родные песни, романсы, песни русских и со-
ветских композиторов. 

Сталин слушал не только музыкальные 
произведения, но и выступления своих сорат-
ников. На этикетке первой стороны пластинки 
с речью Ворошилова на Красной площади 1 
мая 1935 года Сталин написал «+5», вторую 
же часть речи оценил ниже, всего в 4 балла. 
Для вождя это была распространенная прак-
тика: на большинстве пластинок имеются его 
пометки.

— Был еще кинотеатр? 
— Сталин любил смотреть фильмы. Кстати, 

гостивший  у него на Ближней даче Мао Цзэдун 
«целыми днями мог смотреть один советский 
фильм за другим, так как считал, что это самый 
простой и самый быстрый способ познакомить-
ся с советскими условиями». Вероятно, так 
считал и Сталин. Он зачастую черпал сведения 
о жизни советского народа из художественной 
литературы и кинофильмов.

— Какая комната еще была 
любимой?

— Обслуживающий персонал утверждал, 
что четвертая. В этой 40-метровой комнате он 
часто отдыхал, завтракал и обедал, пил чай, 
работал с документами, отвечал на письма за 
круглым столом у окна.

Вот какой увидел ее югославский политик 
Милован Джилас в мае 1944 года: «Он (Сталин) 
ввел нас в свой небольшой и, как ни странно, 
почти пустой кабинет — без книг, без картин, 
с голыми деревянными стенами. Мы сели воз-
ле небольшого письменного стола, и он сразу 
начал расспрашивать о событиях вокруг югос-
лавского Верховного штаба…»

Удар у Сталина случился в Малой сто-
ловой. Сотрудники охраны перенесли его в 
большую соседнюю комнату. Последние свои 
дни после инсульта Сталин провел в Большой 
столовой. Там же, на диване, он часто засыпал. 
Там и скончался. 

— Говорят, по человеку можно су-
дить по его кухне. Расскажите, как она 
выглядела. 

— Очень по-современному. Слева от плиты 
даже был устроен мангал. Вдоль стены стояли 
три больших импортных холодильника. Здесь 
же слева высится небольшая русская печь с 
лежанкой. В ней пекли хлеб для генсека. Сталин 
иногда приходил на кухню и залезал на нее, 
чтобы лечить радикулит. 

Из кухни можно было попасть наружу, 
прямо к небольшому круглому фонтану, или 
спуститься в подвал, где располагались два 
бассейна для живой рыбы. В подвале были 
шкафы для хранения грузинских, армянских, 
молдавских и украинских вин. 

Однажды, уже после снятия на-
чальника охраны генерала Власика, 
последовал неожиданный приказ: 
уничтожить все бутылки. Новик ска-
зал, что подождал бы с выполнением, 
потянул бы… «Потом можно будет 
как-то оправдаться. Ведь уничтожить 
— это одна минута: молотком ударил 
по бутылке, и все. Потом, дней через 
восемь, он вызвал хозяйственника: 
«Вы уничтожили все?» Он говорит: 
«Товарищ Сталин, еще не успел». 
— «Оставьте».

Бритье в коридоре 
и череда заборов

— А были дома какие-то 
традиции? 

— Там жил один Сталин, 
без семьи (плюс его охрана и 
обслуживающий персонал). Но 

традиции все равно какие-то существовали. 
Вот, например, Сталина брил один и тот же па-
рикмахер, и почему-то всегда в прихожей. Там 
стояло две вешалки — с одной стороны вещи 
Сталина, с другой, справа от входа, раздева-
лись гости. Все это знали, и если кто-то пытался 
что-то повесить на сталинскую вешалку, это 
пресекалось. В вешалку вделано зеркало, но 
бритье в прихожей… какой-то алогизм.

— Есть две версии по поводу отношения 
Сталина к алкоголю. Согласно первой, он 
пил много и беспробудно. Согласно второй, 
был трезвенником. Что выяснили вы?

— Получается такая картина: после смерти 
жены он стал пить больше, но потом с годами 
употребление спиртного сокращал. А вот ел, 
напротив, все больше и больше. Выбор еды и 
напитков на даче всегда был огромный. Не было 
там только колбас, ветчин, консервов. Много 
было мясных блюд, несколько видов первого 
(щи, уха, суп харчо), овощи, грибы.

— То, что Сталин опасался за свою 
жизнь, просматривается в обстановке?

— В начале 50-х годов он требовал от офи-
церов своей охраны менять маршрут в целях 
безопасности. В дверях и воротах усиливались 
запоры. Появлялись всякие новые задвижки. 
Там было два забора, а между ними собаки бе-
гали, проведена электрическая сигнализация, 
имелись и другие средства охраны. 
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«Случай был в феврале, когда 
вместо поворота налево он при-
казал повернуть направо, через 
Воробьевы горы. Надо сказать, 
что дорога, по которой приказал 
ехать Сталин, оказалась нечи-

щеной, поскольку зимой ею не пользовались, 
и тяжелая бронированная машина забуксо-
вала. Естественно, вождь разгневался. И он 
с большим неудовольствием, я бы сказал, 
резко сказал: «Вы все меня под пули возите! 
У вас только один путь, вы даже не подумаете 
найти какой-то другой путь».

Генерал Н.П.Новик, 
заместитель начальника 
Управления охраны МГБ. 

Когда Сталин вызывал на дачу соратников 
либо других высокопоставленных руководите-
лей, то процедура идентификации у ворот была 
следующей. Передаю ее устами очевидцев. 
Приглашенные ждали, пока откроется боковая 
калитка, и оповещенный заранее дежурным по 
Главному дому старший офицер наряда выйдет 
к визитерам. Офицер всегда подходил к авто-
мобилю гостя со стороны пассажира, сидящего 
рядом с водителем. Старший наряда, опознав 
приглашенного, давал своему напарнику ко-
манду открыть ворота. Только тогда створки 

ворот распахивались, машины, сопро-
вождаемые старшим наряда, медленно 
въезжали внутрь, и ворота тут же закры-
вались. Ночью эта сцена разыгрывалась 
в свете двух мощных прожекторов.

Через ворота №1 на дачу въезжали 
только Сталин и его близкое окружение. 
Все остальные проезжали мимо первых 
ворот дальше по шоссе, огибали терри-
торию дачи справа и через ворота №3 
попадали на хозяйственный двор. Минуя 
фруктовый сад, затем теплицу, котель-
ную и прочие постройки, через ворота 
№2 гости въезжали на основную тер-
риторию, к хозяйственной пристройке 
Главного дома. Здесь, в так называемом 
служебном доме, размещались офице-
ры охраны и обслуживающий персонал 
дачи. Прибывшие проходили в комнату 
дежурного, где ожидали вызова.

— Думаю, многих гостей это 
пугало...

— Поездка на Ближнюю произвела не-
изгладимое впечатление на будущего вице-
президента Югославии Милована Джиласа. 
Впервые он побывал в Москве и встретился 
со Сталиным в 1944 году.

«Въезжаешь за высокий зеленый забор, и 
Главный дом неожиданно появляется справа за 
последним поворотом узкой асфальтирован-
ной дороги, ведущей от широких двустворча-
тых ворот к парадному входу. Генерал Власик 
впоследствии объяснил, почему дорога была 
проложена такой извилистой: «Еще в период 
Отечественной войны глава правительства, 
гуляя по территории дачи, собственноручно 
внес в эту схему свои поправки... Все дело 
заключалось в том, что при старом располо-
жении выездных путей с дачи фары машины 
били на Поклонную гору и тем самым сразу 
же выдавался момент выезда автомашины… 
Все эти пути находились внутри дачи, за двумя 
заборами. К этому следует добавить, что за-
боры имели разную высоту: четырехметровый 
наружный был позднее надстроен до 6 метров, 
высота внутреннего составляла 2 метра. Между 
заборами оставался двухметровый проход. 
Первое, что чувствуешь, оказавшись на Ближ-
ней, — необыкновенную тишину и спокойствие. 
Сразу перестаешь ощущать раскинувшийся 
вокруг современный мегаполис. Не слышно 
интенсивного движения транспорта по доро-
гам, с трех сторон охватившим дачу. Время 
останавливается... и переносишься в те да-
лекие годы».

Сталин и ядерная угроза

— А что касается бункера на даче — это 
по-прежнему суперсекретный объект? 

— На сегодняшний день это не очень се-
кретный объект. Но туда не водят практически 
никого. Он остался таким же, как был во вре-
мена Сталина. 

— Чисто теоретически там можно пря-
таться от ядерной угрозы?

— Сегодня? Нет. 
По документам непонятно, был ли хоть раз 

там Сталин. Но то, что строилось на территории 
дачи, естественно, строилось с его согласия. 
Кстати, есть любопытная баня на объекте. 
Сохранились графики температуры. Если до 
войны температура в предбаннике была 26–28 
градусов, то после войны — 30–32 градуса, и 
от этого другой эффект. В первом случае ты 
выходишь из бани и укутываешься халатом, и 
продолжается процесс очищения организма. 
А если 30–32 градуса, то те же процессы про-
исходят, но без наличия халата. Там, правда, 
не финская баня, а классическая русская. Она 
топилась снаружи, не из парилки. 

— Ее топят периодически?
— Нет, сейчас нет. 
— И все же какой главный вывод можно 

сделать после изучения повседневной жиз-
ни Сталина? Что он любил строгий порядок, 
был уверен, что при достаточных усилиях 
можно преобразовать даже природу (вы-
ращивал арбузы и лимоны в Москве)?

— Думаю, да. Ведь, собственно, все его 
руководство страной представляет собой боль-
шой социальный эксперимент. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Как был устроен 
быт вождя 
советского 

государства?

ЗА СЕМЬЮ ПЕЧАТЯМИ
СТАЛИН
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Сервант, где хранилась 
аптечка вождя.

Вещи Сталина на вешалке.

Кровать Сталина в спальне второго этажа. Вешалка в прихожей, куда вешал одежду только генсек.

специа
по пер
отдель

Вс
Еще бо
вождя
хранил
маркс

Вход в главный дом 
с одной из сторон 
(не центральный).

В том углу стола, где сидел 
Сталин, сразу появлялись все эти 
вещи — карандаши, пепельница, 

списки, лупа.

Одна из самых любимых комнат 
Сталина, где он работал и часто 

засыпал.

Вход 
в бункер.
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Мы слишком часто слышим словосоче-
тание «источник повышенной опасности» про 
автомобили и множество других вещей. В слу-
чае с пиротехникой эти слова совершенно не 
пустой звук: пожары и тяжелые травмы — это 
совсем не то, чего кто-либо мог бы пожелать 
себе на Новый год. 

— В первую очередь надо учесть, что аб-
солютно безопасной пиротехники просто не 
бывает, — рассказали «МК» в Департаменте 
региональной безопасности Москвы. — Даже 
обычными бенгальскими огнями можно се-
рьезно повредить руку или глаз, да что там 
— несчастный случай может произойти и с 
простыми спичками. С учетом этой оговорки 
относительная опасность пиротехники отража-
ется в ее классе, который всегда обозначается 
на упаковке.

Всего классов пиротехники в России вы-
деляется пять, напомнил собеседник «МК». 
При этом изделия четвертого и пятого классов 
опасности — это пиротехника профессиональ-
ная, которая может применяться только по 
согласованию с региональными властями и 
только сертифицированными специалистами. 
В гражданском обороте таких изделий быть 
не должно. 

— Изделия третьего класса опасности 
— повод отнестись к ним с особой осторож-
ностью, — добавили в департаменте. — Не 
подпускать к ним детей, тщательно изучить 
инструкцию, особенно в той части, которая 
касается безопасного расстояния от петард до 
людей и зданий. Лучше расстояние выбрать с 
запасом: написано не менее 5 метров — значит, 
лучше отойдите метров на 20–25.

В последние годы общая безопасность 
традиционных новогодних развлечений по-
высилась, добавил эксперт. Производители 
делают новые модели пиротехники более 
безопасными. Самое же главное, что появился 
целый класс хлопушек, практически идентич-
ных по эффекту традиционным, но работающих 
без воспламенения, за счет сжатого воздуха. 
Впрочем, и с ними нужно соблюдать элемен-
тарные правила безопасности — например, 
не направлять в глаз.

— Какими бы банальными правила вам 
ни казались, повторяйте и соблюдайте их! — 
подчеркивает собеседник «МК». — Известны 

случаи, когда даже специалисты-пиротехники 
из-за нарушения элементарных правил оста-
вались без глаз или рук… 

Где купить и как хранить

Ни с рук, ни в обычном магазине пиро-
техника не продается — таковы требования 
закона. Как напоминают специалисты МЧС, для 
покупки петард или хлопушек нужно посетить 
специальный магазин либо отдел в гипермар-
кете, где обеспечены надлежащие условия. У 
«легальной» бытовой пиротехники должен быть 
сертификат соответствия, а также инструкция 
по применению. То, что продается с рук без 
этих атрибутов, не проверено на безопасность 
и может вызвать пожар или взрыв. 

На упаковке любой пиротехники, легально 
продающейся в России, должна быть указана 
возрастная маркировка. Она, напоминают в 
МЧС, написана кровью: если написано, что 
детям эту хлопушку или «фонтан» давать в руки 
нельзя, то не стоит испытывать судьбу. 

Купив пиротехнику, стоит озаботиться 
условиями ее хранения. Конечно, они мяг-
че, чем, скажем, для охотничьего оружия, но 
все-таки они существуют. Итак: держим всю 
пиротехнику вдали от батарей и обогревате-
лей, а также библиотечных шкафов и других 
накопителей легковоспламеняющегося добра. 
Дети не должны иметь возможность достать 
петарды без присмотра взрослых. 

И абсолютное табу — это разбирать или 
как-нибудь модифицировать петарды и фей-
ерверки. Даже микроскопическая доза взрыв-
чатого вещества из обычной хлопушки может 
серьезно травмировать, если эту хлопушку 
поднести к лицу. В МЧС напомнили: те, кто 
действительно умеет безопасно работать с 
взрывчатыми веществами, никогда не делают 
это в домашних условиях и без соответствую-
щего оборудования. 

Поправка на ветер 
и соседей

Новогодние праздники — это те несколько 
дней, когда фейерверками занимаются дей-
ствительно многие россияне. И даже те, кто 

пиротехнику не любит и кому это мешает, в 
общем-то, мирятся с пускающими петарды 
соседями. Но все-таки в этом деле нужно знать 
меру — чтобы, как говорили когда-то, не было 
мучительно больно и стыдно. 

Сначала о месте запуска. В Москве еже-
годно МЧС и комплекс городского хозяйства 
определяют места площадок для безопасного 
запуска бытовой пиротехники. Как правило, 
эти площадки находятся на расстоянии от 
жилых домов, их адреса перед Новым годом 
появляются на городском портале mos.ru. Это 
обусловлено как необходимостью беречь уши 
соседей, так и безопасностью: бывают слу-
чаи, когда порывом ветра ракеты относило 
«не туда», они попадали на незастекленные 
балконы или кровли гаражей и становились 
причиной пожаров. 

— Именно поэтому при ветре более 5 ме-
тров в секунду пиротехнику лучше вообще не 
использовать, — отметили в столичном главке 
МЧС.

Есть список мест, в которых пиротехнику 
применять нельзя: это объекты культурного 

наследия, особо охраняемые природные тер-
ритории, сцены, стадионы, крыши зданий, 
балконы и лоджии. В силу этих причин подхо-
дящая вроде бы зона для запуска оказывается 
непригодна — карту объектов природного 
и культурного наследия придется изучить 
заранее. 

Пример: парк «Березовая роща» в Хоро-
шевском районе САО лет 20–30 назад был 
любимой площадкой для запуска фейерверков 
всеми жителями окрестных улиц. Однако сей-
час он признан объектом культурного наследия 
и одновременно особо охраняемой природной 
территорией — значит, запускать петарды в 
нем нельзя. 

Прежде чем запускать, еще раз прочтите 
инструкцию и осмотрите упаковку. На этапе 
«старта» самое важное — размеры опасной 
зоны, их нужно тщательно соблюдать. В этом 
периметре не должно быть деревьев, проводов 
и других препятствий (тем более воспламе-
няющихся). Конечно же, балконы и чердаки 
со слуховыми окнами тоже должны быть за 
пределами зоны «поражения». 

К новогодней ночи не относятся требо-
вания городского Закона о тишине, который 
запрещает шуметь с 23.00 до 7.00. И все-таки, 
напоминают в департаменте региональной 
безопасности, пускать ночью фейерверки по-
близости от жилых домов — плохая идея. За 
окнами квартир могут спать (а если фейер-
верк начинается — то уже не спать) маленькие 
дети. 

Каждые новогодние праздники в Москве 
становятся, увы, авралом и для зооактивистов: 
от звука петард в городе пугаются и убегают 
от хозяев сотни собак. Далеко не всех их, увы, 
удается найти. Резюме: запуская пиротехнику, 
обязательно проверьте, нет ли поблизости 
домашних животных. 

Провода и внимание

Источники опасности на Новый год могут 
находиться и в доме. Несчастье, например, мо-
жет произойти (и регулярно, увы, происходит!) 
от старой гирлянды: провода в поврежденном 
месте сильно нагреваются, изоляция плавится 
— и готово короткое замыкание. 

«Лампочки в гирляндах должны быть мощ-
ностью не более 25 Вт, — рассказывают в мо-
сковском главке МЧС. — При этом электропро-
вода, питающие лампочки елочного освещения, 
должны быть гибкими, с медными жилами. 
Электропровода должны иметь исправную 
изоляцию и подключаться к электросети при 
помощи штепсельных соединений».

Если гирлянда неисправна (лампочки ми-
гают, проводка искрит или сильно нагревается), 
ее нужно немедленно отключить и забыть до 
самого момента «раздевания» елки. А вот к 
следующему сезону — если речь идет о коллек-
ционной антикварной гирлянде — прибор уже 
можно восстановить на основе современных 
проводов (однако для этого тоже нужен навык 
и опыт электрика).

Наконец, чтобы источником беды не стала 
сама елка (хоть живая, хоть искусственная) — 
нужно тоже помнить ряд простейших правил. 
Не ставить ее близко к отопительным прибо-
рам и тем более к камину или газовой плите. 
Не обкладывать елку «снегом» из большого 
количества ваты — без специальной пропитки 
она очень горюча, как и бумажные и ватные 

игрушки. Свечи на елке, как уже говорилось, 
крайне опасны и давно устарели, но и другие 
свечи в доме (а какой Новый год без них!) луч-
ше снабдить «водяной ванночкой» от греха 
подальше. А дополнительно подстраховать 
себя от неожиданностей можно при помощи 
огнетушителя. 

Юрий СУХАНОВ.
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Уже многие годы и даже 
десятилетия Москва продолжает 
оставаться одним из самых 
безопасных городов России и 
одним из самых безопасных 
городов в мире с точки зрения 
распространения ВИЧ-инфекции. 
Причина — в грамотной политике 
властей, краеугольным камнем 
которой является профилактика 
этого социально значимого 
заболевания. 

Москва и сегодня активно интегриро-
вана в мировое научное и образовательное 
пространство и с честью представляет свой 
успешный опыт, объединяя усилия с зару-
бежными коллегами, заинтересованными в 
синхронизации научно-обоснованных и эф-
фективных практик, отметили эксперты.

Буквально на днях в Мексике состоялась 
масштабная, всемирно известная конфе-
ренция по СПИДу — HIV&RESPI DART-2022 
— под руководством профессора Реймон-
да Шинази, с которым нас уже связывает 
история сотрудничества по профилю вирус-
ных гепатитов. Московская делегация была 
приглашена с выступлением в специальной 
пленарной сессии. 

В партнерстве с конгрессом в Мексике 
12–13 декабря в Москве проходил Всерос-
сийский конгресс с международным участием 
«ВИЧ-инфекция: трансформация подходов и 
эффективный баланс». Его организаторами 
выступили Минздрав России, Департамент 
здравоохранения города Москвы, Нацио-
нальная вирусологическая ассоциация. На-
кануне главный специалист по ВИЧ-инфекции 
Минздрава России и Департамента здравоох-
ранения города Москвы, глава Московского 
городского центра профилактики и борьбы со 
СПИДом Алексей Мазус сделал на мексикан-
ской конференции доклад для экспертов из 27 
государств с подробным анализом вызовов, 
сценариев и перспектив на пути преодоления 
ВИЧ/СПИДа в Восточной Европе, и в России 
в частности. 

В свою очередь выдающийся современ-
ный исследователь и создатель противо-
вирусных препаратов профессор Шинази 
обратился к российским врачам. В рамках 
всероссийского конгресса им также были 
представлены уникальные материалы вы-
ступлений зарубежных коллег.

Таким образом, работа российских уче-
ных и врачей в сфере борьбы со СПИДом 
осталась практически неприкасаемой с точки 
зрения развития многостороннего диало-
га лучших научных и клинических центров и 
организаторов здравоохранения. Россия яв-
ляется его полноценным участником, посколь-
ку демонстрирует волевую управленческую 
работу со стабильно совершенствующимся 
результатом.

Высокопрофессиональная работа рос-
сийских специалистов службы борьбы со 
СПИДом, организованная с ориентиром на 
государственные приоритеты и с высоким мо-
билизационным и научным потенциалом, по-
зволяет сегодня говорить о том, что эпидеми-
ческий процесс ВИЧ-инфекции в нашей стране 
является стабильно контролируемым.

Качественная просветительская работа, 
широкое тестирование населения на ВИЧ с 
беспрецедентно высокими показателями, 
раннее выявление заболевания и верифи-
цируемая статистика — актуальные фунда-
ментальные решения задачи по предупре-
ждению распространения ВИЧ-инфекции в 
Российской Федерации. 

Страна сохраняет лидирующие пози-
ции в мире по охвату тестированием на ВИЧ-
инфекцию. Фиксируется уверенный тренд на 
ежегодное снижение числа новых больных. 

«Нам есть что предложить миру — объ-
ективно уникальные для современного миро-
вого здравоохранения результаты российской 
стратегии противодействия ВИЧ/СПИДу. В 
этом контексте хотел бы подчеркнуть значе-
ние для общего дела «московской модели», 
которая задает планку всей федеральной 
работе», — говорит заместитель министра 
здравоохранения РФ Андрей Плутницкий. 
Обращаясь к участникам конгресса, он отме-
тил, что его повестка значительно расширяет 
горизонт многосторонней профессиональной 
дискуссии и устанавливает фокус на эффек-
тивные, сбалансированные трансформаци-
онные практики. 

«Именно этого ожидают от здравоохра-
нения в сегодняшних динамичных и достаточ-
но напряженных внешних обстоятельствах. 

Сферы борьбы со СПИДом это касается в 
особой мере, — говорит Андрей Плутницкий. 
— Медицинским работникам и организаторам 
приходится в рамках деятельности службы 
буквально отстаивать честь страны, показы-
вая впечатляющие реальные достижения. Они 
подтверждают, что суверенный путь россий-
ского здравоохранения в сдерживании рас-
пространения ВИЧ-инфекции выбран верно. 
Уверен: все участники конгресса понимают 
исключительность ситуации, когда столич-
ный мегаполис со всеми его обременениями 
имеет статус ВИЧ-безопасного в большей 
степени, чем другие регионы страны. Ее при-
знают и наши зарубежные коллеги».

Заместитель министра здравоохранения 
Москвы Эльмира Каширина отмечает, что 
принципы и результаты работы «московской 

модели» борьбы со СПИДом настолько на-
дежные и устойчивые, уровень «стрессоу-
стойчивости», проверенный в испытаниях 
последних лет, так велик, что «мы возлагаем 
обоснованные особые надежды на коллег в 
актуальных обстоятельствах и, безусловно, 
на перспективу».

«Трудясь в авангарде государственных за-
дач по обеспечению биобезопасности столицы, 
служба неизменно настроена на достижение 
реальных эталонных значений; на непрерывное 
совершенствование диапазона и качества услуг 
по профилактике, диагностике и лечению ВИЧ-
инфекции, с обеспечением равного доступа к 
ним для разных категорий горожан; на честный 
и уважительный диалог между экспертными 
группами — региональными, страновыми и 
международными, с населением, пациентами, 
партнерами из неправительственного сектора, 
фармацевтической отрасли и медиа, — ска-
зала в своем выступлении Каширина. — Не 
будет преувеличением сказать, что столич-
ный подход к сдерживанию эпидемического 
процесса ВИЧ-инфекции позволил Москве с 
честью отстоять свой ценностный суверенитет 
и выстраивать работу на фундаменте великой 
русской вирусологической школы, с опорой на 
сохранение национально-значимых культурных 
кодов и репродуктивного потенциала обще-
ства, с оглядкой на высокий темп достижений 
мировой науки.

Результат этих усилий во многом лег в 
основу Государственной стратегии противо-
действия распространению ВИЧ-инфекции в 
стране на период до 2030 года.

Кратное наращивание уровня и объема 
образовательных программ в сфере вирусо-
логии и смежных дисциплин для непрерыв-
ного повышения квалификации российских 
медиков по-прежнему находится в фокусе 
государства. Департамент здравоохранения 
Москвы традиционно поддерживал эту сферу 
работы как фундаментальную и призывает 
всех специалистов ответственно подходить 

к этому профессиональному долгу. Особенно 
с учетом междисциплинарной специфики 
темы «ВИЧ-инфекция» и динамики обнов-
ления научно-практических знаний в этой 
области».

Важнейшей частью профилактики ВИЧ-
инфекции является социальная реклама, 
которая таргетно воздействует на целевую 
аудиторию, в том числе благодаря ей забо-
леваемость среди молодежи в столице, если 
сравнивать с пиковыми значениями конца 
1990-х годов, снизилась в 50 раз. И все же 
профилактические мероприятия даже при 
таких внушительных результатах прекращать 
нельзя. 

Так, на днях в Доме правительства Москвы 
состоялась презентация видеоработы «Две 
стороны» о профилактике ВИЧ-инфекции, 
направленная на молодежную аудиторию.

Автор ролика — режиссер Тигран Бе-
жанов, который уже многие годы создает 
социальную рекламу, направленную на со-
хранение настороженности в отношении воз-
можного инфицирования ВИЧ. В его портфо-
лио — множество работ на эту тему, и, как он 
рассказывает, их основная задача — сделать 
ее популярной, по-своему «вирусной» среди 
молодежи. 

«Мы в постоянном поиске языка коммуни-
кации, который был бы понятен каждому ново-
му поколению. Например, в конце прошлого 
века была сильная стигматизация: молодые 
просто ничего не хотели знать о СПИДе. И мы 
приложили все усилия, чтобы наши ролики 
были не жесткими, а максимально стильными, 
с выдержанными корректными формулиров-
ками. Никакой агрессии или пессимизма. На 
аудиторию мы воздействовали через различ-
ные формы искусства. Использовали внешне 
яркие ролики, в которых аудитория не видела 
социальной рекламы. В разные годы мы ис-
кали разные подходы к аудитории, в зависи-
мости от актуальной повестки дня и запроса 
общества. Сегодня, например, молодежь уже 
имеет базовые знания о ВИЧ-инфекции, она 
хочет качественно развивать их. У нас были 
трогательные ролики об усыновлении детей 
с ВИЧ, сыгравшие свою историческую роль. 
А в целом мне давно близка идея любви как 
высшего наслаждения, которая намного более 
сильна, чем акцент на случайных наслажде-
ниях. В основу нашего нового мини-фильма 
легла идея о человеческом выборе в поль-
зу минутных удовольствий или глубинных, 
определяющих судьбу желаний. Мы говорим: 
поступай как поступается. Наш ролик — повод 
задуматься «почему я так живу?», а не попытка 
«продать» молодому человеку скучнейшую 
для него сегодняшнего тему традиционной 
семьи, ведь у кого-то она вызовет отторже-
ние. Это не совсем разговор о традиционных 
ценностях, а разговор о том, насколько ты 
контролируешь свою жизнь и как это повлияет 
на твое будущее», — рассказал режиссер.

Первый закрытый показ ролика состоялся 
в стенах Дома правительства Москвы в рамках 
Всероссийского конгресса с международным 
участием «ВИЧ-инфекция: трансформация 
подходов и эффективный баланс». Пятими-
нутное видео рассказывает о двух «сторонах 
медали». Оно говорит: в мире, где тело пре-
вратилось в товар, границы дозволенного 
стерты, а соблазны повсюду, важно оставаться 
собой. Человеку хочется побыть ребенком и не 
отвечать за поступки и желания, однако сила 
в том, чтобы осознанно контролировать свои 
эмоции. «Я рожден для жизни, я — человек», 
— транслируют герои и рассказчик.

«Через динамичную, яркую визуализацию 
мы вступали с аудиторией в диалог о вполне 
себе сложных экзистенциальных, «вековых» 
идеях. Они всем известные, очевидные, но 
без морализаторства, ради возможности 
уберечь человека и в целом наши поколения, 

страну. Мы всегда апеллируем к человеку, 
способному что-то менять в своей жизни и 
управлять ей. Мы пытаемся смоделировать 
решения и поступки и прийти к такой обратной 
связи, чтобы наши зрители выбирали сохран-
ное для себя поведение, без риска и угроз. 
Наш вектор — слабая и сильная ипостаси 
человека — идеально соотносится с двумя 
моделями профилактики ВИЧ-инфекции: 
московской и западной, которая базируется 
только на механической защите», — пояснил 
идею Бажанов. 

Специалисты Московского центра СПИД 
подчеркнули, что благодаря выбранным и 
реализованным профилактическим стра-
тегиям молодежь в Москве сегодня стала 
примером для старшего поколения — де-
монстрируя осмотрительное поведение в 
плане возможного заражения ВИЧ и с точки 
зрения эпидемиологии гордость столичного 
здравоохранения: случаи инфицирования 
единичны.

Как рассказал Алексей Мазус, ролик бу-
дет «жить» там, где его целевая аудитория: 
на популярных интернет-площадках и в вос-
требованных телеэфирах. Этот опыт хотят 
перенять также другие российские регионы. 
«Профилактика — одно из самых значимых 
направлений работы и обязательная часть 
программ борьбы со СПИДом во всех ре-
гионах страны. Москва объективно является 
несомненным лидером в этом вопросе. У 
нас великолепно работает городская про-
грамма. Да и в основе российской стратегии 
лежит московская модель профилактики ВИЧ-
инфекции», — говорит Мазус. 

По его словам, работа ведется во всех 
направлениях, начиная со школьников: «Для 
детей мы делали чудесные мультфильмы, 
издавали книги, учили родителей, как с ма-
ленькими людьми разговаривать о вирусах, 
что стало особенно актуально тогда, когда 
пришел ковид. А за программу для школьников 
мы в свое время получили премию Москвы: не 
ломая образовательную программу, интегри-
ровали знания о ВИЧ-инфекции в проводимые 
в учебных заведениях занятия. На уроках гео-
графии детям рассказывали о странах с высо-
ким уровнем заболеваемости ВИЧ-инфекцией, 
а на уроках биологии затрагивали вопросы 
природы инфекции и ее распространения. 
Удалось включить обсуждение вируса и в про-
грамму по литературе. Самый яркий опыт — 
обсуждение рассказа Булгакова «Морфий». 
Нам казалось это очень важным, это работало 
и работает потрясающе. Хороший педагог на 
примере классической литературы может рас-
сказать многое. Есть также «Анна Каренина». 
О чем эта книга? О социальных нормах в вос-
приятии верности и измены. Данный модуль 
выносился на обсуждение, школьников во-
влекали в дискуссию о поведении героев», 
— добавляет Алексей Мазус.

Кроме того, к 1 декабря, Всемирному 
дню борьбы со СПИДом, для детей делали 
особый воркшоп по созданию уже привычной 
красной ленты (символа противодействия 
СПИДу) своими руками и устраивали инфор-
мационный урок, в рамках которого освещали 
темы профилактики СПИДа. В планах — рас-
ширить программы сохранения репродук-
тивного здоровья для молодых москвичей, 
с участием детских гинекологов, которые 
должны адресно, с точки зрения медицин-
ской практики пояснять девушкам степень 
ответственности за свое женское здоровье, 
в том числе ограниченность эффективности 
средств барьерной контрацепции. «Осознан-
ное ответственное поведение исключает риск 
заражений, — говорит Тигран Бежанов. — Мо-
сковская модель профилактики, если хотите, 
пропаганда верности своему партнеру. И она 
работает».

Арина ПЕТРОВА.

СТОЛИЦА ОСТАЕТСЯ ОДНИМ ИЗ МИРОВЫХ 
ЛИДЕРОВ В БОРЬБЕ СО СПИДОМ
Работа городских специалистов является эталонной

КАК И ГДЕ ЗАПУСКАТЬ ФЕЙЕРВЕРКИ
Виды пиротехники
1-й класс: бенгальские огни, хлопушки — 
радиус безопасной зоны до 0,5 метра.
2-й класс: наземные фейерверки, петарды — 
радиус безопасной зоны до 5 метров.
3-й класс: пиротехнические ракеты, салютные 
батареи — до 30 метров.
4–5-й класс: профессиональная пиротехника — 
более 30 метров.

Где нельзя запускать фейерверки:
✔ в помещениях, зданиях и сооружениях любого назначения;
✔ на территориях взрывоопасных и пожароопасных объектов, в полосах отчуждения 
железных дорог, нефтепроводов, газопроводов и линий высоковольтной электропередачи;
✔ на крышах, балконах, лоджиях и выступающих частях фасадов;
✔ на сценических площадках, стадионах и других спортивных сооружениях;
✔ во время проведения митингов, демонстраций, шествий и пикетов;
✔ на территориях особо ценных объектов культурного наследия, памятников истории и 
культуры, кладбищ и культовых сооружений, заповедников, заказников и национальных 
парков.

Как выбрать площадку для запуска фейерверка?
✔ Размер площадки должен соответствовать максимальному размеру опасной зоны.
✔ Над площадкой не должно быть деревьев или ЛЭП.
✔ Рядом не должно быть жилых домов, построек с ветхими крышами или открытыми 
чердаками.
✔ Желательно запускать фейерверки на специальных площадках, организованных властями.

Правила безопасностиПравила безопасности
✘ Категорически запрещено запускать пиротехнику в ветреную, ненастную погоду. НесоверКатегорически запрещено запускать пиротехнику в ветреную, ненастную погоду. Несовер-
шеннолетние должны запускать фейерверки и салютные батареи в присутствии взрослых.шеннолетние должны запускать фейерверки и салютные батареи в присутствии взрослых.
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✘ Нельзя курить рядом с фейерверком, бросать, ударять и помещать его в огонь. Не запускайНельзя курить рядом с фейерверком, бросать, ударять и помещать его в огонь. Не запускай-
те пиротехнику в состоянии алкогольного опьянения.те пиротехнику в состоянии алкогольного опьянения.
✘ Если фейерверк не сработал, не стоит сразу бежать к нему. Нужно подождать 10 минут и Если фейерверк не сработал, не стоит сразу бежать к нему. Нужно подождать 10 минут и 
убедиться, что он не тлеет. Не пытайтесь запустить несработавший фейерверк повторно.убедиться, что он не тлеет. Не пытайтесь запустить несработавший фейерверк повторно.

Правила безопасности
✘ Категорически запрещено запускать пиротехнику в ветреную, ненастную погоду. Несовер-
шеннолетние должны запускать фейерверки и салютные батареи в присутствии взрослых.
✘ Нельзя поджигать пиротехнику 2-го и выше классов в руках и направлять ее в сторону 
зрителей. Ее надо установить на ровную поверхность и на расстоянии вытянутой руки поджечь 
фитиль.
✘ Зрители должны находиться за пределами опасной зоны. Оптимальное расстояние — не 
менее 30–50 метров. Тушат пиротехнику из порошковых огнетушителей. Очаг горения 
полностью засыпают слоем порошка толщиной не меньше двух сантиметров.
✘ Нельзя курить рядом с фейерверком, бросать, ударять и помещать его в огонь. Не запускай-
те пиротехнику в состоянии алкогольного опьянения.
✘ Если фейерверк не сработал, не стоит сразу бежать к нему. Нужно подождать 10 минут и 
убедиться, что он не тлеет. Не пытайтесь запустить несработавший фейерверк повторно.

КАК ВЫБРАТЬ НОВОГОДНЮЮ ГИРЛЯНДУ?
✔ При покупке ознакомьтесь с документом, подтверждающим качество и безопасность 
гирлянды.
✔ Проверьте работу всех режимов гирлянды.
✔ Проверьте надежность гнезд, изоляцию провода, соединение с блоком управления.
✔ Убедитесь в наличии запасных лампочек в комплекте гирлянды. 

расстояние > 1,5 м до розетки

сечение провода > 0,5 мм2 

НА ПУТИ К ПРЕОДОЛЕНИЮ ВИЧ/СПИДА В РОССИИ: ВЫЗОВЫ, УСПЕХИ И УРОКИ
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НОВЫЙ ГОД: С ОГОНЬКОМ, НО БЕЗ ПОЖАРА
Эксперты рассказали, бывает ли безопасная 
пиротехника
Новогодние праздники целыми столетиями обрастают ритуалами и традиция-
ми. Многие из них так или иначе связаны с огнем. Давно в прошлом времена, 
когда на живые елки ставили настоящие свечи, — но зато доступными стали 
хлопушки, бенгальские огни и фейерверки. Настолько доступными, что мно-
гим бытовая пиротехника кажется совершенно безопасной. Увы, это не так: 
какие правила нужно соблюдать, чтобы не довести до беды, рассказывают в 
МЧС и столичном Департаменте региональной безопасности.
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— «В закулисье живут 
не фантастические 
существа, а сплошные 
сволочи»

— Николай, приближающийся Новый 
год, «Щелкунчик» и вы — это понятия, ко-
торые лежат в одной плоскости…

К сожалению, да. Есть артисты, которые 
тяготятся своей главной ролью, а я уже сми-
рился, «Щелкунчик», так «Щелкунчик».

— Спектакль вам предопределен? Вы 
же и сами родились 31 декабря, став для ма-
тери сказочным новогодним подарком?

— С рождения — нет, я не в театральной 
семье родился. Но когда я уже стал учиться 
в хореографическом училище, очень хотел 
исполнить именно эту роль в редакции Юрия 
Николаевича Григоровича. И тот спектакль, 
который идет на сцене Большого театра и кото-
рый я восемнадцать сезонов исполнял, именно 
тот спектакль. Так что в моем случае это была 
мечта, и мечта реализовалась сполна.

— Вы в детстве познакомились с этим 
образом, с своим героем?

— Да, мне было 10 лет, когда я попал в зда-
ние Большого театра, это был 85-й год, июль ме-
сяц. Шел 12-й Всемирный фестиваль молодежи 
и студентов, а параллельно в Москве проходил 
международный конкурс артистов балета. Тогда 
это был самый престижный конкурс в мире. И 
я в составе Тбилисского хореографического 
училища, уже окончив первый класс, был участ-
ником этого фестиваля. Нам выделили не очень 
много билетов. Был розыгрыш: половина детей 
попадала в Большой театр на «Щелкунчика», а 
вторая половина шла в Мавзолей. Я был тем 
ребенком, который достал билет в Большой 
театр и был этому несказанно рад. А посмотрев 
спектакль, сказал: «Я здесь буду самый главный. 
Мужчина в красном — это моя роль».

— Насколько долгим был путь до во-
площения этого зарока? 

— Восемь лет школы. Конечно, по приходе 
в Большой театр началась совсем другая жизнь. 
В моем случае это была удача, потому что тогда 
балетом руководил Юрий Григорович. Я ему 
приглянулся с первой секунды, и он сразу мне 
определил большое количество ролей, среди 
которых был принц Щелкунчик. Это была моя не 
первая сольная партия, сольных партий у меня 
было сразу очень много. А вот премьерская 
роль, где много дуэтов, — она была первая. Я 
станцевал этот спектакль на третий год службы 
в театре, в старый Новый год — 13 января 
1995 года. И с этой 
секунды до 2013 
года оставалось без 
сомнения, что глав-
ный исполнитель 
этой партии — я.

— В жизни вы 
себя чувствовали 
принцем?

— Принцем нет, 
но премьером — да. 
Я вырос в советский 
период, и я очень зем-
ной человек. У меня нет 
никаких сумасшествий 
по поводу благородно-
го или неблагородного происхождения. Я к 
этому отношусь с большой долей иронии. А 
главное — с большим юмором воспринимаю 
тех, кто считает себя происхождением лучше 
или хуже. Это смешно.

— Это результат воспитания? Вас мама 
строго воспитывала.

— Да. Мама могла похвастаться происхо-
ждением, но она всегда объясняла, что каждый 
человек должен заслужить уважение к себе и 
его предки к этому не имеют никакого отно-
шения. Когда человек сидит и рассказывает, 
что у него какое-то спецкольцо на мизинце, 
что он типа… Это так забавно, так смешно... 
А при этом человек при разговоре допускает 
огромное количество ошибок! Он не научился 
говорить на родном языке. Я к этому отношусь 
очень скептически… Самое главное в моей 
жизни, что я стал артистом и мне не стыдно за 
все, что я делал.

— Как вы поняли, что рождены для 
сцены?

— Вообще не понял. Я просто почему-то 
считал, что театр — это сказка и там какой-то 
мир волшебный. Я не ассоциировал театр с 
работой, потому что я не видел закулисья. Мне 
казалось, что там все прыгают, летают, сейчас 
и я полечу. И полетел…

— Оказалось, что сказка не совсем по-
хожа на правду…

— Конечно. Вы должны каждый день стоять 
у станка, ходить в класс, много часов репети-
ровать. Ребенок не понимает такие вещи. Но, 
несмотря на то что мама запугивала, я пошел 
своим путем. Она допустила одну ошибку: ей 
надо было завести меня за кулисы и показать. 
Потому что мне казалось: там — настоящая 
жизнь, а то, чем мы занимаемся по эту сторону 
рампы, — глупость и обыденность. А оказа-
лось, что в закулисье живут не фантастические 
существа, а сволочи сплошные. Там клубок 
интриг и так далее, но осознание этого пришло 
гораздо позже.

— Если бы вы знали, что это осознание 
придет, отказались тогда от танца?

— Я не знаю. Но, наверное, все так сло-
жилось, потому что мама хотела другого. А у 
меня всегда с ней был разный резус-характер, 
и я любил противостоять ей во всем. Мы были 
очень разные люди.

— Вы же были для нее…
— (Перебивает.) Я — да, а она для меня — 

нет. Если она что-то требовала, я всегда делал 
наоборот. Только теперь, когда ее не стало и 
я дольше живу без нее, чем с ней, я понял, что 
она была мудра, что во всех ее словах был жи-
тейский опыт. Но к этому, пока сам не упадешь 
головой, не приходишь.

Маму спрашивали: 
«Это ваш внук?» 
Она отвечала: «Правнук»
— Вы — поздний ребенок. Мама вам 

когда-нибудь говорила, что вы вымо-
ленный, что она очень просила Бога о 
беременности?

— Она этого не акцентировала, просто я 
знал, что я самый любимый. Все двоюродные 
братья, сестры были сильно старше меня. Я 
понимал, что мама старше всех своих сестер, а 
ребенок у нее самый младший. Часто, когда мы 
гуляли, ей задавали вопрос: «Это ваш внук?» Она 
всегда с юмором отвечала: «Правнук». С другой 
стороны, в моем понимании мама была что-то 
большое, солидное. Потому что у моих одно-
классников у всех мамы и папы были молодые. 

А у меня такая основательная мама была. Я не 
могу сказать, любил я ее или не любил, но вот 
делал всегда наоборот.

— Может быть, это свойство характе-
ра, в котором было изначально заложено 
противоречить и побеждать?

— Наверняка. В лю-
бом случае я могу ска-
зать, что если у тебя нет 
характера, ты не выжи-
вешь в таком коллекти-
ве, как Большой театр. 
Сейчас, когда нет нико-
го из значимых фигур, 
мне кажется, очень лег-
ко завоевать простран-
ство. А когда я туда во-
шел, все великие были 
еще живы и на сцену 
еще выходили. Среди 
них прозвучать — вот 
это да.

— Премьер Большого театра 
— это уже как олимпийский чемпион?

— Олимпийский чемпион — это безумное 
напряжение. Но у них соревнования в лучшем 
случае три раза в жизни — Олимпийские игры. 
А у нас каждый спектакль — Олимпиада. И 
эти показатели опять надо выдать. И чем ты 
становишься знаменитее, тем тебе это чаще 
надо делать. Это сложно. Но если вы чего-то 
серьезного хотите добиться, то всегда будут 
очень жесткие условия.

— Вы сейчас выступаете как педагог, 
вы жесткий учитель?

— Ну а как же? Я же им профессию препо-
даю. Это же не кружок «Умелые ноги». Это не 
дополнительное образование, это серьезная 
профессия, где не нужны хлюпики, не нужны 
слабаки, не нужны плаксы. Людям преподают 
профессию. Я цитирую фразу: «Смех и радость 
мы приносим людям». Люди купили билеты, 
они пришли в зал получить удовольствие. А ты 
будешь рассказывать, что у тебя голова болит? 
Встал и сделал. Я по-другому не понимаю. 

— Вам бывает своих учеников жалко?
— Нет. Если я их буду жалеть, значит, я на 

них поставил крест. Вообще, жалость — это 
унижение. Я не переношу это. И я всем говорю: 
я не собираюсь вас унижать жалостью. 

— Вы довольны, как ваши ученики де-
лают спектакли?

— Иногда доволен, иногда нет. Но это же 
мои проблемы. Если они уже взрослые артисты, 
я иногда говорю свое мнение, иногда не говорю. 
А учащиеся — это совсем другое. В основном 
я всегда до спектакля в них очень много вкла-
дываю. А потом объясняю, если это неудачно: 
«Обделался? Понял сам? Жизнь длинная, надо 
исправить».

— Вы в своих учениках видите себя? 
— Иногда, когда они на сцену выходят, я 

вижу какой-то переход пластический, бывает, 
заметно, что это мой почерк. А вообще нет. Я 
стараюсь себя не тиражировать. Зачем? Они 
прекрасней, чем я, они другие. Каждый ценен 
своей индивидуальностью. 

— Вам не будет больно, если ваши уче-
ники вас превзойдут? 

— Я надеюсь, что они меня превзойдут. Это 
прекрасно, когда ты как педагог превзойден. Но 
что-то пока не спешат. К сожалению. 

— В чем сложность постановки вашего 
«Щелкунчика»?

— Это спектакль Василия Вайнонена. 
Шел 1934 год, спектакль был поставлен из-
начально для учащихся училища, а главные 
роли танцевали артисты театра — Галина 
Уланова и Константин Сергеев. Через год он 
появился в Большом театре. И по сей день 
в Мариинском театре его каждый год пока-
зывают: с 80-х годов и труппа танцует этот 
спектакль, и школа. Для педагогов это очень 
сложная работа: начинаем готовить «Щел-
кунчик» с сентября. В отличие от театра, где 
в самом худшем случае ушло десять человек 
на пенсию и вам пришлось десять человек 
вводить в уже готовый спектакль, нам каждый 
раз приходится делать работу с нуля: потому 
что вчерашние солдатики сегодня уже крысы, 
а послезавтра они будут выпускниками и ста-
нут танцевать главные партии. В этом очень 
большая сложность.

— Вам не снится «Щелкунчик»?
— Нет.
— А что вам снится, если не секрет?
— Не танцы. Танцы — это только кошмар. 

Я так счастлив, что премьерство закончилось в 
моей жизни, потому что это очень ответственная 
работа каждый раз. Я не имел права на ошибку, 
это ужасно. 

— Изменилось к вам после ухода от-
ношение друзей, людей? 

— Нет.
— То есть вы в выборе своих друзей не 

ошиблись?
— Нет. Понимаете, я все чаще думаю, что 

у каждого человека жизнь — как сито, с каждым 
годом эти деления в сите становятся крупнее: 
мелочь проваливается, остаются только крупные 
зерна. Во-первых, друзей много не бывает. А 
приятели: сегодня пришли, завтра ушли — это 
же замечательно. Общение — это прекрасно.

— А собственное ваше восприятие 
мира изменилось, когда вы перестали быть 
премьером? Вы увидели жизнь как-то по-
другому?

— Нет. Помню, когда был молодым ар-
тистом, видел старых премьеров. Я видел их 
ломку, видел, как они страдают от того, что не 
являются больше актуальными. И я понял тогда, 
когда мне было еще лет 18–19, что я так не хочу. 
Я сделал все для того, чтобы, когда наступит мой 
срок, этого не испытывать. У меня нет никакой 
ломки, не было ни одного дня с мыслями, что я 
хочу на работу, что я хочу танцевать.

«Как только вы проедете 
в час пик на «Выхино»  
— сразу жизнь обретает 
другой смысл»

— Никакой депрессии вы не испытывали?
— Нет, о чем вы? Депрессия — это в голове. 

Если вы способны что-то переоценить, ника-
кой депрессии не будет. Да, будет, наверное, 
тяжело, будет какое-то переживание. Но я ви-
дел некоторых людей, и сейчас их часто вижу, 
которые вызывают у меня жалость. Особенно 
у меня вызывают жалость (жалость, напомню, 
плохое чувство) фейковые народные артисты. 
Всю жизнь пресмыкались, всю жизнь отбирали 
у кого-то роли, интриговали, выпросили себе 
звание. Они тоже, как и я, народные артисты. 
Но их не знают даже соседи по подъезду. Вот 
где трагедия. Некоторые из них даже работают 
в Большом театре. По шестьдесят лет держатся 
за кресло, интригуют, предают, продают. Я в 
прошлом году зашел в июне в Большой театр, 
и там у подобного человека был юбилей. Ему 
дали этот юбилей и сделали буклетик на четыре 
листика. Он держится за Большой театр, ему 
80 лет, а он все равно держится. И я помню, 
как стоял за кулисами и думал: ведь никто из 
тех, кто пришел в зал, не знает этого человека, 
и никто не знает, чей юбилей они справляют. 
А главное, ученики, которые вышли на сцену, 
один хуже другого. Это такая жалкая жизнь, 
поэтому она — не для меня.

Я, помню, маленький был, и был юбилей 
Асафа Мессерера — легендарного танцовщика, 
гениального педагога, и на сцене стояли все 
главные звезды Советского Союза. Вот это 
мне понятно. А когда карьера среди крыс… 
Мне никогда этого не хотелось. 

— Уход со сцены для большой звез-
ды — всегда серьезное испытание, вы не 
бравируете сейчас? 

— Нет. Мне было 18 лет, когда мой педагог 
Марина Семенова, а она положила на меня 
очень много сил и подарила мне много своего 
времени, сказала: «Колечка, надо готовиться 
к пенсии». И я понял: надо учиться. И я пошел 
учиться на педагога. А потом, когда уже завер-
шалась карьера, я понял, что педагогического 
образования будет мало. И получил юридиче-
ское образование. Когда юристы слышат, что я 
учился в МГЮА на кафедре у Кантемира Гусова, 
они осознают, какой это уровень. Потому что 
Кантемир Николаевич не брал людей безмоз-
глых, сдать ему экзамен было невозможно. 
Там очень все было строго. И всем юристам 
понятно: раз человек закончил МГЮА, тем более 
у Гусова, значит, мозги есть. Мне никогда не 
хотелось уподобляться ноющим, несчастным 
артистам. Это ужасно. Я еще помню, когда я 
танцевал, мне постоянно задавали вопрос: а 
вот когда вы закончите, чем займетесь? И еще 
тогда сказал: пока в Москве есть метро, а около 
эскалатора существует будка и там всегда на-
писано: «Требуются работники», я без работы 
не останусь. Я точно знаю, что по этому адресу 
всегда требуются люди. И если работа будет 
очень нужна, я ее найду. С другой стороны, с 
моим количеством опыта, образования я явно 
чем-нибудь в этой жизни буду заниматься.

— Своей театральной судьбой вы 
удовлетворены? 

— Я на самом деле обладаю очень счаст-
ливой театральной судьбой. По сей день, где 

бы я ни выступал, это всегда вызывает большой 
ажиотаж. Я никогда не разменивался, никогда 
не тиражировал себя, не делал чес-туры. Я 
всегда куда-то ехал, только если меня очень 
долго уговаривали и упрашивали. Не потому, что 
я выпендривался, а потому, что у меня не было 
времени. И сейчас, в основном, это так. 

— Был в вашей жизни момент такого 
признания, о котором вы могли только 
мечтать? 

— Например, однажды я пришел на меро-
приятие, и там был наш космонавт Леонов. И 
вдруг он сам ко мне подошел и стал говорить 
очень приятные слова. Я не мог поверить, что 
он меня знает. В какой-то момент я ему сказал: 
«Я потрясен, что вы меня знаете». А, оказыва-
ется, они с супругой очень много ходили на 
мои спектакли.

Второй случай. Какой-то итальянский дя-
денька ко мне подошел в Большом театре и стал 
говорить какие-то комплименты, а женщина, 
рядом с ним стоявшая, переводила. Я понял, 
что он спектаклей пять или шесть разных со 
мной видел, а некоторые даже по нескольку 
раз. И когда уже заканчивалась наша беседа, 
эта женщина-переводчица мне тихо сказала: 
«Это Тонино Гуэрра». Вы понимаете? Я думал, 
что я упаду. Это было время, когда не существо-
вало мобильных телефонов, когда нельзя было 
сделать селфи, когда… А те слова, которые я 
слышал от Тонино Гуэрра, мне хотелось бы со-
хранить. Я его знал давно, но я не мог себе пред-
ставить, что он меня знает. Это очень важно. Я 
могу много таких примеров приводить.

— Несмотря на вашу в общем-то до-
статочно высокую самооценку, вам это 
было важно?

— Такие моменты давали мне очень боль-
шую силу! Потому что ваши коллеги, журнали-
сты, бывают не всегда порядочными, очень 
многие делают заказные статьи. И я каждый 
раз думаю: вот такие люди были в моей жизни, 
они же не подходили к моим коллегам! Знаю 
точно, что не подходили. А на мои спектакли 
ходили. Я им был интересен. Тонино Гуэрра 
каких только артистов в мире не видел, с кем 
только не общался. А из всего Большого театра 
он выбрал Николая Цискаридзе. Это мне давало 
большое желание идти вперед, развиваться, и 
удовлетворение от профессии, конечно, было 
совсем другое. 

— У вас удивительное прошлое... 
— Удивительное… Да, наверное, оно 

удивительное. 
— Чем лично для вас? 
— Мне до сих пор удивительно, как я в ба-

лет попал, будучи самым ленивым человеком. 
Удивительно, что я столько лет вставал и шел 
к станку. Для меня это все удивительно. Как я 
это вынес — не понимаю. 

— Вы грезите о будущем? 
— Нет, вообще никогда. Потому что я на-

слаждаюсь настоящим. Я никогда не хотел стать 
взрослым. Никогда! Я никогда не понимал моих 
сверстников, которые говорили: «Вот я вы-
расту…» Не хочу. Сегодня хорошо очень, я не 
хочу туда, не спешу. 

— Ваше настоящее — какое оно? 
— Настоящее — оно настоящее. Кто-то 

сидит — а я знаю, у меня очень много разных 
знакомых — в огромных хоромах миллиардер-
ских и рыдает, он несчастен. А кто-то топчется в 

пяти метрах и безумно счастлив. Понимаете, все 
зависит от головы: как вы смотрите на жизнь. У 
меня был очень смешной случай. Одна совсем 
не бедная знакомая пришла в гости к моему 
товарищу с огромным количеством выпивки. 
Она очень богатая женщина, и у нее депрессия 
была. А он был занят, работал, так он ее отма-
терил и сказал: «Вот ты мир видела? Так сядь 
в метро и поезжай на «Выхино». Туда-обратно, 
без «Мерседеса», «Майбаха» и «Роллс-Ройса». 
И она как-то встала, накинула свою соболиную 
шубку и отправилась в метро. Вернулась через 
какое-то время и говорит: «Ты знаешь, у меня 
депрессия прошла. Все в моей жизни хорошо». 
С тех пор прошло много лет, и она повторяет: 
«Как только у меня наступают какие-то порывы 
к депрессии, я в метро спускаюсь, мне сразу 
становится хорошо». Она миллиардерша, у нее 
денег очень много. Но излечила ее поездка в 
Выхино. Потому, как только вы проедете туда в 
час пик и вернетесь обратно, — ну сразу жизнь 
обретает другой смысл! 

— Вы будете смеяться, но я на «Выхино» 
живу... 

— Это уже другое. 

«Теперь имею возможность 
жрать все, что хочу»

— В кого вы влюблены на час и на всю 
жизнь? 

— Есть просто артисты, которые мне без-
умно нравятся. Допустим, Вивьен Ли, Одри 
Хепберн, Фаина Раневская, Марина Неелова, 
Алиса Фрейндлих, Нона Мордюкова. Из певиц 
Каллас, Образцова, Архипова. С кем-то мне уда-
лось познакомиться, кого-то я знал, а с кем-то 
дружил и дружу. Это очень важно. Потом, по-
нимаете, если есть какая-то планка... Допустим, 
я в детстве увидел Михаила Лавровского, я был 
маленький, а он заканчивал карьеру и танцевал 
«Жизель». Для меня с тех пор всегда граф Аль-
берт в «Жизели» должен быть именно таким. 
И я сам всегда пытался дойти до этого уровня 
и всех своих учеников ориентирую именно на 
этот уровень исполнения, потому что помимо 
того, что это безумно красиво, музыкально, это 
еще и очень наполнено духовно. 

Мне выпала честь общаться с большим ко-
личеством талантливейших людей. Например, 
с детства моим кумиром был Дзеффирелли и 
его фильмы, такие, как «Ромео и Джульетта» и 
«Травиата». Я наизусть могу по кадрам вам их 
рассказать. И мне жизнь подарила встречу с 
этим человеком, радость общения, и те слова, 
которые он мне сказал, навсегда в моей памяти. 
И у меня есть даже подписанная им книга. Это 
фантастическое воспоминание. 

Людей, которых я люблю, много. А если 
не люблю, просто переключаю канал или не 
хожу в этот театр, не читаю эту статью. Они мне 
неинтересны, я никогда на них не буду тратить 
время. С детства я никогда не хотел взрослеть, я 
знал, что жизнь конечна. Мне этого не хотелось, 
потому я всю жизнь экономлю время. И никогда 
не буду читать то, что мне не нравится, катего-
рически не буду. И смотреть никогда не буду. 
Не хочу. Я лучше проведу время сам с собой 
или в общении с какими-то приятными людьми. 
Тем более когда практически больше половины 
времени я уже прожил, я научился осознавать 
сам для себя, чего хочу, чего не хочу. 

— А та любовь, что на час? 
— Любовь на час? Покушать! Сладкое лю-

блю с детства. 
— Умеете готовить? 
— Нет. Вернее, я все умею делать, но де-

лать ничего не буду. Сейчас, слава богу, есть 
средства, когда можно ничего не делать. Это 
счастье. 

— Несмотря на любовь к сладкому, вы 
прекрасно выглядите. 

— Это вы сказали! Спасибо. 
— Да, я восхитилась. Выглядеть важно: 

например, стиль одежды? 
— Для меня важно влезть в вещи, чтоб они 

застегнулись. Я же знаю, что давно разъелся. 
Другое дело, что когда я закончил танцевать, 
я сказал всем: «Я обладал одной из самых кра-
сивых и безупречных фигур в мире. Вот теперь 
я имею возможность не делать ничего, не за-
ниматься и жрать все, что хочу». Но в какой-то 
момент становится обидно, что не застегива-
ются вещи и надо идти покупать. Этого я делать 
не люблю, потому мне легче худеть. Хотя для 
сладкоежки это очень тяжело. 

— Когда мне будет 70, говорила зна-
менитая героиня Моэма Джулия Ламберт, 
я дам себе волю.

— Мне еще до 70 далеко и долго до воли. 
Хотя я уже давно пенсионер, с 33 лет. Я как раз 
могу ехать на «Выхино» бесплатно. 

— О, приезжайте! А вы пользуетесь 
своим льготным пенсионным? 

— Да, очень часто. Когда мне приходит-
ся спуститься в метро или забежать в какой-
нибудь муниципальный транспорт в Москве; 
в музеи хожу бесплатно, во все парки, бла-
годаря социальной карте. Меня и благодаря 
роже пустят, но так приятно войти в метро и 
приложить пенсионное. Мне кто-то сказал: 
«Ты представляешь, я спустилась в метро, и 
мне так было стыдно, что я такая старая», а я 
говорю: «А я с таким счастьем в 33 это сделал. 
И подумал: вот теперь все!»

— Вы написали книгу: это было насилие 
над собой?

— В данной ситуации чукча — не писатель, 
чукча — читатель. Но я большой поклонник 
мемуарной литературы, потому что она дает 
индивидуальный взгляд на события. Поэтому 
я сначала побрыкался, но тут случилась панде-
мия, появилось время, и я это сделал.

— Оцените свою книгу по-честному: 
это бестселлер? 

— Не знаю. Я вообще не считаю, что надо 
самому судить… Меня рассмешило, когда 
мне знакомые прислали ссылку и там было 
написано: бестселлер. Вот где я смеялся. 
Знаете, к себе надо относиться с долей юмо-

ра, тогда ты будешь в гармонии с миром. Если 
ты не в состоянии над собой посмеяться, 
лучше идти собирать вещи — и в Кащенко. 
В Москве — Кащенко, в Питере — Пряжка. 
Адреса знаем. 

Я доволен тем, как танцевал, это самое 
главное. Зритель Николай Цискаридзе был 
удовлетворен артистом. А когда стал не удо-
влетворен, все закончилось. А то, что касается 
книги, — это мой взгляд на те события, которые 
я пережил. 

— Вам было жестко писать? Вы думали, 
что это, пожалуй, не надо или: про это мне 
больно?..

— Больно мне не было. Просто иногда ду-
маешь: напишу правду — мою правду! — такое 
количество людей еще больше озлобится. Все 
время у меня была такая дилемма. Знаете, один 
из бездарнейших артистов Большого театра 
написал книжку. Я свидетель большего коли-
чества дней его жизни, он — бездарь. И вместо 
того чтобы себя приподнять в глазах читателя, 
он очень много написал плохого о великих. Как 
читателю мне же это не понравилось, я старался 
такого не делать.

— Ждем от вас еще литературных про-
изведений, можно романов.

— Ой, нет-нет.

«Меня назвали в честь 
Николая Чудотворца»

— Вы надеетесь встретить свою един-
ственную любовь?

— Слово «личное» оно на то и личное, чтобы 
никогда об этом не говорить. Потом это не такси 
и не маршрутный рейсовый автобус, который 
должен прийти по расписанию. А у меня все в 
жизни очень неплохо.

— Как относитесь к сырихам? 
— Сырихи... Вы понимаете, в чем дело? 

Было действительно большое количество лю-
дей, которые ко мне относились очень серьез-
но. Я очень их за это уважаю, очень люблю. И 
для меня их мнение было всегда очень важно. 
Многие и сейчас, благодаря социальным сетям, 
ругаются, потому что мои поклонники умеют 
дать отпор. Спасибо всем! 

— Вас преследовали девушки? 
Караулили? 

— Ой, да все было. 
— Навязывались, предлагались... Это 

сложно? 
— Нет. Сложно — это когда вы в это ны-

ряете, а если вы занимаетесь своим делом, 
это не сложно. 

— И их вам тоже не было жалко: влю-
бленных и отвергнутых?

— Еще раз: я когда жалею, я людей уни-
жаю. Я вообще считаю, что жалость — самое 
омерзительное чувство. 

— И вы им так это открыто и говорили? 
— А что мне им говорить? Я им ничего не 

говорил. Я просто выслушивал — и: «Извините, 
у меня нет времени, я бегу туда-то», и все. Я 
даже не люблю употреблять слово «поклонник», 
потому что я вырос в семье, где были очень 
верующие люди, «не сотвори себе кумира» 
звучало все время. 

— И вы тоже человек верующий? 
— Ну я не могу вам сказать, что я так сильно 

в это внедрен, как те, среди кого я вырос, но меня 
вырастили в этой парадигме. Уже так, как есть. 

— Вас назвали в честь Николая 
Чудотворца? 

— В честь дедушки назвали. Но его назвали 
в честь Чудотворца и меня, естественно, тоже. 
Красивое имя. 

— 19 декабря у вас именины. Я вас за-
ранее поздравляю. 

— Да, спасибо большое. Мне кажется, это 
один из самых прекрасных святых, потому что и 
Санта-Клаус это святой Николай. И это человек, 
делающий чудеса. А само слово «Николай» — 
победитель народов. Классно. 

— Бывает, что вы обращаетесь к Богу? 
— Конечно. По крайней мере, меня приучи-

ли: я на сцену ни разу не вышел, не сходив в 
храм и не помолившись. Никогда. 

— Вы, когда обращаетесь, просите или 
благодарите? 

— Только благодарю. Мне не разрешали 
просить. Все зависит от того, в какой среде вы 
выросли. И мне сильно повезло: у меня было 
очень счастливое, комфортное и радостное 
детство. Очень. Но дальше, к сожалению, ре-
альность оказалась сложнее.

— Вы когда-нибудь плачете? 
— Плакать — никогда. У Пугачевой была 

замечательная песня: «Чтобы плакать? Ни-
когда! Даже если и беда». Нет, плакать — это 
слабость. А у меня нет на это времени. Я умею 
принимать сегодняшний проигрыш, но это 
сегодняшний проигрыш. Проигранное сра-
жение — это не проигранная война. А войну я 
выиграю. Иногда надо сделать шаг назад для 
того, чтобы разбежаться и прыгнуть на четыре 
метра вперед. Потому нет, плакать — нет. А 
смеяться и радоваться много чему есть. Если 
я хочу получить удовольствие, я сразу ставлю 
мультфильмы: простые советские, начиная от 
«Снежной королевы» и «Простоквашино», и 
мне сразу хорошо. Или старые диснеевские: 
«Фантазия», «Белоснежка»... 

— Но когда-то же в детстве вы плакали? 
— Да, очень много плакал. 
— Был какой-то случай, о котором вы 

помните до сих пор? 
— Я на классе плакал, когда учился в хо-

реографическом училище, педагог у меня был 
жесткий человек. Там все плакали, не только я, 
весь класс. Но в какой-то момент слезы у меня 
высохли и все. 

— Может быть, потому что вы не увере-
ны, что вас кто-то пожалеет? Отсюда у вас 
такое неприятие жалости? 

— Он никогда не жалел, и я понял, что пла-
кать — это жалеть себя, а мне себя не жалко. 
Чего мне себя жалеть? Что я, хлюпик, что ли, 
какой-то? 

— А светлые слезы восторга, умиления? 
— Любые слезы вызваны всегда одним 

чувством — жалостью к себе. Человек никогда 
не плачет о ком-то другом. Вы поймите, я артист, 
и нас учат плакать. Слава богу, в балете это не 
так нужно, как для драматических артистов, но 
это — элементарная психология: вам надо про-
сто вспомнить какое-то событие в жизни, где вы 
себя пожалели, у вас сразу польются слезы. 

— Надо попробовать. 
— Поверьте. Когда вспомните, у вас слезы 

польются просто градом. Это техника. Ника-
кого отношения это не имеет к состраданию к 
другому человеку. Человек никогда не плачет 
о ком-то, он плачет только о себе.

— Что для вас одиночество? 
— Радость. Я очень люблю быть один, 

очень. И это редко получается. 
— А вы по характеру скорее кот? 
— Я? Чеширский, который — раз! — и 

испарился.
— В вашей жизни случалось что-то 

мистическое? 
— Ну опять-таки, как на это смотреть. Мож-

но говорить «судьба», можно говорить, что это 
«провидение», можно говорить, что это «рок». 

Я и сам ребенок-чудо, я родился у женщины, 
у которой был диагноз, несовместимый с рожде-
нием детей. Тогда не существовало ЭКО и никаких 
подсадок быть не могло, и то, что жизнь зароди-
лась там, где перевязаны трубы, это уже чудо. 

Вот вам, пожалуйста, первое чудо — это 
то, что я родился.

— По всей видимости, Бог послал 
вас через такие тернии на землю, чтобы 
вы реализовали тот дар, которым он вас 
наградил. 

— Это же тоже случай и счастье — вдруг 
нечаянно попасть туда, к чему у тебя способ-
ности. Ведь какое количество людей мыкается 
туда-сюда и никак не может применить свои 
способности. Я, например, считаю, что нет не-
талантливых людей, просто им не повезло найти 
применение своему дарованию. Мне безумно 
повезло, и я это говорил неоднократно: если 
бы я захотел заниматься танцами и не попал 
в классический балет, из меня бы ничего не 
вышло. Я был уникальный классический танцов-
щик. А быть танцовщиком даже современного 
хип-хопа мне вообще не дано, у меня такой 
координации нет. Я должен буду преодолеть 
огромное количество дискомфорта в теле. А 
в классическом танце мое желание совпало 
с физическими данными. Можно сказать, что 
это было провидение, но это удача большая. 
Кому-то дано быть хирургом, кому-то дано за-
рабатывать большие деньги, быть серьезным 
финансистом — это талант не меньше, чем 
у артиста балета или крупного спортсмена. 
Сколько людей занимаются финансами, и ни-
чего у них не выходит. К этому тоже надо иметь 
дарование и удачу.

— Вы говорили, что никогда не занима-
лись чесом. У вас не возникало ощущения, 
что вы не получаете таких денег, как другие? 
Не реализовываете таких возможностей? 

— Во-первых, мне хватало. Во-вторых, я 
очень рано стал медийной фигурой — и мог себе 
позволить зарабатывать, не предавая свою про-
фессию, не размениваясь на мелочи. Этим я очень 
злил своих недругов, они понимали, что здесь я 
неуязвим, и, даже забирая у меня спектакли, по-
нимали, что не делают меня беднее. У меня всегда 
с деньгами было все нормально. Я очень рано стал 
независимым, а независимых не любят. 

— Вы дарили матери подарки? 
— Недолго, потому что мама умерла очень 

рано. Но я, по крайней мере, не опозорил ее 
старания. Это важнее всего.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 
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Николай Цискаридзе — премьер Большого театра, ректор Академии 
им. Вагановой, народный артист России — безупречный собеседник. 
Он невероятно артистичен и искренен. В нем горит жажда жизни. 

Его восхищают люди и ощущение полета. У него удивительное прошлое 
и фантастическое настоящее. О каком будущем он грезит? Кто его друзья 
и недруги? В кого он влюблен на час и на всю жизнь? Чем он дышит? 
Чему радуется? А бывает и... плачет? 
Николай Цискаридзе рассказал о балете и о своей жизни вне сцены. 
Рассказал ярко: зло и безмятежно. Как умеет только он.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нескладный двух-
метровый акселерат. 4. «Довесок» к слову в 
шестом падеже. 10. Чаша со змеей на фасаде 
аптеки. 11. «Окно» в будущее на святочном 
гадании. 13. Дугообразный изгиб реки или 
образуемый им полуостров. 14. «Караван» 
телег с провизией и ранеными. 15. Блюсти-
тель порядка на улицах Рима. 16. «Оружие» 
писателя-острослова. 18. Хромовые «мод-
ники» в эпоху лаптей. 20. Разнос фильма на 
страницах газеты. 22. И школа, и дом родной 
для юной сироты. 23. Наука, разобравшая че-
ловека по косточкам. 24. Заготовка, ставшая 
деталью. 27. Глубокое «ложе» фундамента 
дома. 30. Комедия, которую читает учитель-
ница Инна Андреевна в начале фильма «Ка-
никулы Петрова и Васечкина». 32. Рядовой 
элемент в номере акробата. 34. Красная яго-
да гипертоников. 35. Поведение потерявших 
страх местных бандюг. 36. Клетчатая сума 
рыночного торговца. 38. Тридцать капель 
пустырника на один прием. 39. Бесполезный 
в хозяйстве подарок. 40. Самоцвет в подарок 
зеленоглазой красавице. 41. Тяжелая «удар-
ница» возле наковальни. 42. Слово, вписанное 
в клетки кроссворда.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Звук от выпрыгнувшей из 
воды рыбешки. 2. Сезон, по которому скучает 
летом лыжник. 3. Подвесная кроватка кара-
пуза. 5. «Точка зрения» объектива фотоаппа-
рата. 6. Пухлая папка на столе оперативника. 
7. Рабочий магазина, трудящийся во время 
завоза. 8. Изображающий картины войны 
художник. 9. Кривая «дорожка» в рельефе 
головного мозга. 10. Студент, «досрочно» 
закончивший университет. 12. Платья, до-
ставшиеся малышке от старших сестер. 17. 
Солдат, зачисленный в запас. 19. Сорт яблок, 
«названный в честь Чехова». 20. Пушечное 
прозвище игрока «Арсенала». 21. Переход-
ник для евророзеток. 25. Ленивый сынок, 
живущий одним днем. 26. Рай для фанатов 
водных горок. 27. Добыча лягушки с про-
жорливым брюшком в детской песне. 28. 
Человек с противоположными качествами. 
29. Роскошные хоромы, где размещается 
посольство. 31. Аврал на работе, когда даже 
чаю некогда выпить. 33. Дорога для фуры, 
едущей через город. 34. Погодный режим 
данной местности. 37. «Водоем» для кара-
пуза в резиновых сапогах. 38. «Беглянка», 
ушедшая в пятки у труса.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Медведь. 4. Смокинг. 10. Одеяние. 11. Ростбиф. 13. Изба. 14. Чадо. 
15. Кощунство. 16. Ушанка. 18. Спаржа. 20. Нонсенс. 22. Сценарий. 23. Терминал. 24. 
Форточка. 27. Каптерка. 30. Единица. 32. Обедня. 34. Мякоть. 35. Население. 36. Жмот. 
38. Филе. 39. Кашалот. 40. Истукан. 41. Импульс. 42. Задаток.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Минимум. 2. Вода. 3. Доярка. 5. Матрос. 6. Клич. 7. Гонорар. 8. Дежур-
ный. 9. Проспект. 10. Образец. 12. Фабрика. 17. Кронштейн. 19. Перипетия. 20. Наречие. 
21. Скрипка. 25. Отрезок. 26. Алименты. 27. Критерий. 28. Каротин. 29. Боржоми. 31. 
Львенок. 33. Янтарь. 34. Медуза. 37. Табу. 38. Фаза.
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РЕКЛАМА

Россия готовится к наступлению на 
Украине. К такому выводу пришло 
американское издание The New York 
Times после визита Владимира Пути-
на в Объединенный штаб всех родов 
войск, участвующих в специальной 
военной операции.

Президент России в конце недели посетил 
Объединенный штаб, где заслушал доклады 
военачальников и провел переговоры с участи-
ем министра обороны Сергея Шойгу, началь-
ника Генерального штаба Валерия Герасимова 
и командующего российской группировкой 
войск в зоне проведения СВО Сергея Сурови-
кина. По мнению американского издания, это 
означает, что Путин намерен взять ситуацию 
под личный контроль и больше участвовать в 
планировании военной операции. Также в NYT 

предположили, что данный факт является еще 
одним подтверждением скорого наступления 
России на Украине. 

Военный эксперт, полковник в отстав-
ке Виктор Литовкин высказал мнение по 
поводу западных «догадок». 

— Начнем с того, что Верховный главно-
командующий никогда не выпускал из виду 
проведение специальной военной операции. 
Он всегда все контролировал и направлял. 
Ни одно серьезное мероприятие на линии 
соприкосновения не проходило без его раз-
решения или управления. Поэтому в его по-
явлении в штабе объединенной группировки 
нет ничего необычного, так и должно быть. 
Президент должен быть среди своих гене-
ралов, вместе с ними обсуждать текущие 
вопросы и принимать решения. Конечно, он 

мог бы вызвать их всех в Кремль или провести 
встречу в Сочи, но поскольку на сегодняшний 
день место военачальников на фронте, то и 
президент приехал к ним на фронт. То, что 
Путин там был, также говорит о том, что мы 
не собираемся приостанавливать специаль-
ную военную операцию и будем продолжать 
двигаться к намеченным целям. Президент 
определил основные направления этой опе-
рации и ее рубежи. Думаю, в ходе встречи 
были подняты вопросы, что необходимо 
поставить на фронт, чего не хватает, какие 
основные проблемы существуют на сегод-
няшний день. 

— Для чего тогда западные СМИ пы-
таются связать визит Путина в штаб с пла-
нирующимся наступлением Российской 
армии?

— Запад раздувает панику по любому 
поводу. Мы поставили на боевое дежурство 
ракеты «Ярс», убрав устаревшие, и они тут 
же стали говорить, что мы якобы кому-то там 
угрожаем. Но мы никому не угрожаем, мы 
занимаемся своими делами. Да, у нас есть 
оружие сдерживания, стратегические ядерные 
силы. Ни для кого на Западе это не секрет. Мы 
заключили договор с Соединенными Штатами 
Америки, согласно которому предупреждаем 
друг друга об учебных пусках ракет. А что ка-
сается их «предположений», то Западу просто 
выгодно продолжать создавать из России 
монстра. Поэтому любое движение нашего 
президента они оценивают как проявление 
агрессивных намерений, а демонизируя его, 
они демонизируют всю нашу страну. Мы ви-
дим, что российским гражданам отказывают 
в визах, не пускают их в Европу, объявляют 
в отношении россиян различные санкции. 
Но европейцы, к сожалению, по всей види-
мости, не понимают, что тем самым делают 
себе хуже. 

— И все же какова вероятность, что 
Российская армия пойдет в наступление 
после Нового года, как это «предсказыва-
ют» западные эксперты? 

— Мы обязательно будем наступать после 
Нового года. Это очевидно. И визит Путина 
в штаб группировки здесь ни при чем. Тер-
ритория России — Донбасс, Запорожская 
и Херсонская области — еще не полностью 
освобождена от националистов. Наша задача 
— восстановить территориальную целост-
ность этих областей. Это очевидно. Так же 
как, на мой взгляд, очевидно и то, что мы не 
остановимся на этом. Надо освобождать Ни-
колаевскую и Одесскую области, хотя бы для 
того, чтобы отрезать Украину от Черного моря 
и лишить возможности получать западное ору-
жие. И вторая цель — проложить сухопутный 
путь к Приднестровью. Про освобождение 
Харьковской и Днепропетровской областей 
я уже и не говорю. Это территория России, и 
мы должны вернуть ее. 

Лина КОРСАК.

c 1-й стр.
Особенностью пятничного удара, 
как сообщили российские во-
енные и не опровергли в украин-
ском Генштабе, стало то, что 

целями были не столько объекты энергетиче-
ской инфраструктуры Украины, сколько остав-
шиеся у Украины средства ПВО. К примеру, 
уничтожены четыре РЛС зенитных ракетных 
комплексов С-300 ВСУ в Днепропетровской и 
Запорожской областях, а также два украинских 
зенитно-ракетных комплекса «Бук» и один 
С-300 в полосе от Лисичанска до Сватова.

Как удалось достичь такого успеха? Судя 
по всему, проведена настоящая операция по 
вскрытию позиций ПВО Украины и введению их 
расчетов в заблуждение. Сообщается, что в ход 
пошли ложные мишени и имитаторы ракет. В 
качестве последних вполне могли использовать 
реактивные мишени, которые используются 
для подготовки расчетов ПВО на полигонах.

Способ применения ложных воздушных 
целей — не новый. Его, например, активно ис-
пользовали азербайджанские войска во второй 
карабахской войне осенью 2020 года. Тогда на 
армянские позиции был организован налет… 
беспилотных «кукурузников» Ан-2. Начавшие 
работать по ложным целям армянские зенитные 
расчеты были выявлены и уничтожены. После 
этого азербайджанские ударные беспилотники 
безнаказанно господствовали в небе.

Теперь, похоже, эту тактику взяли на воору-
жение и российские военные.

В некотором смысле «подыграли» нам и 
разведданные, которыми США и НАТО активно 
снабжают Украину. Вооруженные силы Украи-
ны не имеют собственных средств раннего 
предупреждения о пуске наших ракет. Зато 
они есть у США и НАТО. Именно они из космоса 
отслеживают полеты наших стратегических 
бомбардировщиков Ту-95МС и Ту-160 — но-
сителей крылатых ракет Х-101 и Х-555, а также 
пуски морских «Калибров» с борта подлодок и 
надводных кораблей Черноморского флота.

Эта информация с командных пунктов 
НАТО оперативно уходит в главный командный 
пункт ВСУ (кстати, интересно, почему он до сих 
пор не уничтожен), а оттуда в оперативные ко-
мандования «Юг» и «Восток» и непосредственно 

в части ПВО ВСУ. Последние получают команду 
«Приготовиться!»

Дело в том, что излучатели С-300 и «Буков», 
которые помогают наводить зенитные ракеты 
на цель, не работают круглосуточно. Во-первых, 
чтобы сберечь ресурс, а во-вторых, чтобы не 
обнаружить преждевременно свои позиции. 
Работающий излучатель зенитного комплекса 
на экранах наших средств радиотехнической 
разведки светится как новогодняя елка. Поэто-
му включаются они в работу только тогда, когда, 
по данным разведки США, российские ракеты 
уже на подходе к зоне поражения.

Так происходило раньше, так произошло и 
16 декабря. Вот только удар украинских ракет 
пришелся по ложным целям. Наша военная 
хитрость дала двойной эффект. Во-первых, был 
израсходован впустую запас зенитных ракет 
(а их у ВСУ большой дефицит), а во-вторых, 
«засветившиеся» С-300 и «Буки» сами стали 
целью для российских ракет Х-59 и Х-31П. Кста-
ти, украинский Генштаб подтвердил «прилет» 
таких ракет в «черную пятницу».

Использование российскими войсками 
ложных целей в некоторой степени объясняет и 
удивительную статистику ВСУ по «эффективно-
му отражению» нашего удара. Вначале в Киеве 
вообще говорили о том, что украинская ПВО 
сбила 59 ракет из 60 выпущенных. Выходило, 
что одна несбитая ракета обесточила несколько 
областей. Потом, правда, отчет скорректирова-
ли и сказали, что в налете участвовало чуть ли 
не 100 ракет. Это, конечно, легче, чем признать, 
что остатки украинской ПВО при поддержке 
НАТО сели в лужу и дали себя обмануть. 

В связи со всей этой историей некоторые 
аналитики задают вопрос: а не связана ли атака 
на украинскую ПВО с предстоящими большими 
событиями на фронте? Возможно, ПВО ВСУ 
зачищают для того, чтобы наша авиация могла 
более уверенно себя чувствовать над полями 
будущих сражений. Подождем.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Наша специальная военная операция 
на Украине, в ходе которой нам опо-
средованно противостоит так назы-
ваемый коллективный Запад, потре-
бовала новых тактических приемов и 
переоценки роли различного оружия. 
Так считает командир батальона «Вос-
ток» сил ДНР Александр Ходаковский, 
который воюет с ВСУ на Донбассе с 
2014 года. Комбат поделился свои-
ми мыслями с участниками военно-
научной конференции «Огарковские 
чтения», организованной Центром 
анализа стратегий и технологий 
(ЦАСТ). Корреспондент «МК» оценил 
дискуссию по теме «Эволюция такти-
ки с начала XIX века до наших дней».

«Сейчас тактика только фор-
мируется, — сказал Алек-
сандр Ходаковский. — Очень 
многое нужно извлечь для 
того, чтобы из этих компо-
нентов сформировать пер-
спективу новой тактики, 
которую мы сможем эффек-
тивно применять в отноше-

нии любого противника. Это касается всех 
аспектов».

По словам комбата, необходимо по-
новому посмотреть на тенденции развития 
тактического оружия. И это происходит в ходе 
СВО.

«Пытаемся понять, где и на каких рубежах 
оно должно быть эффективным, — расска-
зал эксперт. — Есть такое понятие «предел 
целесообразности», мы не можем делать 
поражающие боеприпасы бесконечно до-
рогими, потому что они утратят смысл своего 
создания».

Пример: использование тактических бес-
пилотников. Дешевые и несущие боеприпас 
небольшой мощности дроны-камикадзе мало-
эффективны при работе по бронированным 
целям или бетонным укрытиям.

По заказу ополченцев ДНР конструкторы 
оснастили китайский бытовой мультикоптер 

двухкилограммовой противопехотной оско-
лочной миной направленного поражения МОН-
50. Мина предназначена для поражения живой 
силы противника, в том числе в грузовом и 
легковом автомобиле. Но такие цели в зоне 
поражения легкого коптера на поле боя появ-
ляются редко. В лесополосе 90% поражающих 
элементов приходятся на деревья. 

«Это неэффективно. Мы это разработали, 
но тактики применения нет. Если мы начнем 
его модифицировать, начиняя всевозможны-
ми компонентами, нам нужно будет менять 
тип поражающего средства», — рассказал 
воюющий комбат.

По его словам, определенные техниче-
ские ограничения в тактических приемах свя-
заны со связью. Были случаи, когда ушедшие 
вперед подразделения теряли связь со своими 
штабами и соседями.

«В то время как противник обладает всеми 
средствами разведки и очень хорошо отсле-
живает наше перемещение, бьет по нашим ко-
лоннам, — рассказал эксперт, — эвакуировать 
людей тоже не получается. Сейчас передовую 
рассматривают как такую лабораторию — мы 

изучаем все аспекты ведения боя. Начинаем 
понимать и свою уязвимость, и уязвимость 
противника».

По словам Ходаковского, современная 
тактика очень связана с военной психологией, 
с тем, как люди воспринимают условия боя 
и потери.

«Мы забываем о том, что если в движущу-
юся колонну попадает боеприпас и поражает 
часть бойцов, люди не думают о продолже-
нии наступления, они начинают эвакуацию 
раненых, — рассказал Ходаковский. — Все 
впадают в состояние паники. Их нельзя запро-
граммировать на движение вперед, когда про-
исходят потери. Это самый главный фактор. 
Все наши атаки и наступления заканчиваются, 
как только передовые части начинают нести 
потери. Сейчас военные действуют в рамках 
штурмовой группы. Если эта группа начинает 
наступление и несет потери, больше она не 
работает. Два-три павших человека из пят-
надцати делают продвижение штурмовой 
группы невозможным. Весомые потери тут 
же останавливают наступление. Это не зави-
сит от того (кто наступает), контрактник боец 
или доброволец. У каждого свои качества и 
когнитивные функции».

Ну а какова роль танков в боях? Хода-
ковский считает, что танки остаются важным 
элементом поддержки пехоты, несмотря на то, 
что у противника большое количество противо-
танковых средств.

«Актуальность применения танковой ар-
тиллерии не снижается, — отметил эксперт. 
— Вопрос только в тактике применения. Нужно 
учитывать процент уничтожения: на опреде-
ленную массу нашей техники у противника 
не будет средств поражения. Значит, высока 

вероятность того, что какое-то количество 
танков прорвется и сделает свое дело. Если 
пехота видит, кто погибает рядом, то танкист 
не видит ничего, он прет напролом. У него 
нет страха остаться и лежать рядом. Един-
ственное, сложно смириться с мыслью, что 
до цели из большего числа дойдет только 
два-три танка».

Еще практика боевых действий в ходе 
специальной военной операции показала 
ограниченные возможности использования 
снайперов на передовой.

«Такого понятия, как «снайпер», нет, — 
считает Ходаковский. — Есть либо снайпер-
ская пара, либо группа. Снайпер должен быть 
оснащен всеми современными средствами. 
То, что мы сейчас имеем в войсках, не под-
ходит для современной снайперской работы. 
Наши боеприпасы, СВД не соответствуют со-
временной потребности, потому что качество 
прицельного огня оставляет желать лучшего. 
Дальность максимум 300–500 метров».

По словам Ходаковского, в войсках невоз-
можно подготовить снайперов, которые будут 
соответствовать современным критериям. На 
это нужны долгие месяцы, если не годы. Кроме 
того, нет дальнобойного снайперского орудия 
и специальных боеприпасов к нему.

«Сейчас необходимо уметь стрелять на 
дистанцию больше тысячи метров, но таких 
средств нет, — говорит Ходаковский. — Если 
раньше можно было приблизиться к против-
нику, замаскировавшись, то теперь (теплови-
зионная) техника противника в любом случае 
обнаружит бойца».

«После этого по нему будет нанесен огонь 
минометами. И этот снайпер даже не будет 
спасен, как бы он ни звал, потому что ни один 
командир не отправит за ним живых людей, 
чтобы еще погибли и они, — сказал Хода-
ковский. — Соответственно, мы не применя-
ем снайперов, как это было в ходе Великой 
Отечественной войны. Но они нужны, потому 
что даже средний снайпер может остановить 
наступление противника».

Полина ПЕТРУСЕВИЧ.

США вооружают Польшу для противо-
стояния России. По мнению главного 
редактора журнала «Национальная 
оборона» Игоря Коротченко, идет про-
цесс подготовки блока НАТО к войне 
с Россией, где авангардом выступит 
Польша. В связи с этим, как сказал 
Коротченко «МК», нам придется пере-
смотреть военную доктрину, чтобы 
более жестко регламентировать во-
прос применения ядерного оружия, в 
том числе его использования против 
обычных вооруженных сил альянса.

Как сообщает издание минобороны США 
Stars and Stripes, начиная с октября тысячи 
поляков уже приступили в формате курсов 
выходного дня к обучению базовым навы-
кам использования оружия и выживания в 
условиях боевых действий. Вести их поляки 
собираются, конечно же, с Россией. 

По последним опросам, 94% из них счита-
ют Россию серьезной угрозой и готовы идти с 
ней воевать. По возможности, не в одиночку. А 
потому поляки регулярно напоминают своим 
союзникам по НАТО о 5-й статье устава Се-
вероатлантического альянса о принципе кол-
лективной обороны, которая гласит, что если 
одна из стран — участниц блока подвергается 
атаке, то все остальные должны считать 
это вооруженным нападением на все 
государства организации.

Как на днях заявил польский 
генерал Мечислав Бенек, к 5-й 
статье НАТО Польша относит-
ся очень серьезно, «готова к 
любым сценариям», и в оче-
редной раз поблагодарил 
американцев, которые активно 
помогают Польше не только 
своим присутствием на ее тер-
ритории, но и оружием. 

Интересно, что как раз в это 
самое время польские новостные 
порталы стали дружно сообщать, что в 
польский порт Гдыня прибыл американский 
военный корабль ARC Integrity, на борту кото-
рого порядка 700 единиц военной техники раз-
личных типов, включая танки М1А2 «Абрамс». 
Все это будет доставляться на военные базы 
в различных частях Польши и предназначено 
для 2-й бригады 1-й пехотной дивизии — зна-
менитой американской дивизии Great Red One, 
которая в период Второй мировой участвовала 
в высадке союзников в Нормандии.

Теперь части этой дивизии, начиная с 2014 
года, когда начала реализовываться програм-
ма альянса Atlantic Resolve («Атлантическая 

решимость»), дислоциру-
ются на восточном флан-
ге НАТО. И вооружение, 
прибывшее в данный 
момент в Польшу, бу-
дет использовано для 
усиления дислоциро-

ванных здесь амери-
канских войск.

Польская армия, 
которая все свое старое 

вооружение давно сплавила 
на Украину, тоже усиливается. 

Одновременно с американским 
транспортным судном в порт Гдыня из Респу-
блики Корея прибыл корабль с новым оружием 
для самих поляков. 6 декабря там началась 
выгрузка боевых танков К2 «Блэк Пантер» и 
155-мм самоходных гаубиц К9A1 «Тандер».

Это первая партия оружия по контракту, 
подписанному с корейской фирмой Hyundai 
Rotem в конце августа 2022 года на сумму 
$3,37 млрд (16 млрд злотых). Он предполагает 
поставку Варшаве в течение 2022–2025 годов 
180 танков K2, которые сегодня считаются 
лучшими в мире. 

По другому контракту, с корейской Hanwha 
Defense стоимостью $2,4 млрд (11,4 млрд зло-
тых), Польша получит 212 самоходных гаубиц 
K9 в версии K9A1 и партию в десятки тысяч 
155-мм боеприпасов различных типов. 

Всего министерство национальной обо-
роны Польши планирует приобрести до 1000 
танков K2/K2PL и 672 гаубицы K9A1/K2PL. 
Причем в рамках широкой промышленной 
кооперации эта техника частично должна будет 
производиться в Польше. Плюс Польша за-
ключила с Кореей контракт на поставку 218 
реактивных систем K239 с крупным запасом 
боеприпасов и 12 легких боевых самолетов 
FA-50.

— Польша, похоже, становится амери-
канским бастионом и нацелена на Россию, 
— считает Игорь Коротченко. Поэтому идут 
такие масштабные поставки вооружения. Это 
полностью соответствует политике Варшавы. 
На новом историческом витке она планирует 
стать тем, чем была больше 100 лет назад, — 
главной антироссийской, русофобской стра-
ной мира. К сожалению, сегодня это отвечает 
политике ее правящей элиты. Есть планы в 
перспективе увеличить численность польской 

армии до полумиллиона человек, а это од-
нозначно армия войны. Крупные поставки 
вооружения, которые сегодня идут в Польшу, 
свидетельствуют о том, что такая политика 
сейчас реализуется в полном объеме.

— А это одновременно не свиде-
тельствует о том, что США уже списали 
Украину? И теперь следующим бастио-
ном противостояния России должна стать 
Польша?

— Нет, это все расхожие утверждения. 
Никто Украину не списывает. Украина по-
прежнему копье, нацеленное в сердце России. 
Но параллельно с этим уже идут процессы 
подготовки блока НАТО к войне с Россией, в 
которой авангардом выступит Польша.

— Каким образом мы смогли бы из-
бежать такого сценария?

— Сдерживать блок НАТО мы сможем 
исключительно с опорой на ядерное оружие. 
Других способов сдерживания не существует. 
Я считаю, что нам придется в доктринальном 
плане более жестко регламентировать вопрос 
применения ядерного оружия, в том числе так-
тического, в случае агрессии альянса. Причем 
даже возможность его использования против 
обычных вооруженных сил противника.

— Получается, мы должны переписать 
нашу ядерную доктрину, где сформули-
ровать возможность применения нами 
ядерного оружия первыми?

— Сейчас, когда против нас используются 
обычные вооружения, мы имеем право при-
менить ядерное оружие лишь в том случае, 
если речь идет об угрозе существования го-
сударства. Но, я полагаю, в перспективе нам 
придется менять доктрину, где необходимо 
четко сформулировать: в случае начала против 
нас широкомасштабной агрессии НАТО или 
одной из стран альянса с использованием 
обычных вооруженных сил Россия допускает 
применение тактического или стратегического 
ядерного оружия по группировкам вторжения, 
а также по районам их сосредоточения.

— Неужели никаких других ответных 
вариантов нет? 

— А как иначе? Сейчас армии НАТО со-
вокупно по численности личного состава, 
технике, вооружениям в целом превышают 
возможности наших Вооруженных сил в че-
тыре с лишним раза. При этом мы видим, 
как Польша реально и активно готовится к 
агрессии. Реагировать на это дипломати-
ческими нотами бессмысленно. Нас просто 
никто не услышит. Здесь нужны более веские 
аргументы. 

Ольга БОЖЬЕВА.

СПЕЦРОДДОМ НОВОЙ ТАКТИКИ
В специальной военной операции рождаются 
тактические приемы и апробируется оружие

ПОЛЬША ХОЧЕТ ВО ЛЬВОВ

«ЧЕРНАЯ ПЯТНИЦА»...
КАРАУЛ

— ЗПРЕЗИДЕНТ СРЕДИ СВОИХ ГЕНЕРАЛОВ
Литовкин озвучил цели 

визита Путина в штаб 
группировки СВО

Военные приготовления Варшавы могут заставить 
Россию изменить ядерную доктрину
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в зоне 
СВО.



Битва титанов
То, чего мы все так долго ждали, 
наконец-то произошло. Чемпио-

нат мира в Катаре все-таки подошел к кон-
цу. Главный тренер сборной Франции Дидье 
Дешам уже занял свое место среди великих 
спортсменов, как игрок и тренер побеждая 
на чемпионатах мира. Он мог стать первым 
тренером, выигравшим два титула подряд в 
послевоенной истории ЧМ. Но...

Помимо интриги с Дешамом в финале 
нас ожидало столкновение самых ярких звезд 
футбола. 35-летний Месси, заявивший, что 
это его последний чемпионат, встречался 
с 23-летним товарищем по ПСЖ Килианом 
Мбаппе. В Катаре оба игрока уже забили по 
пять голов. Теперь оставлось решить, кто из 
них круче.

Причуды парижан

Руководство парижского метрополитена 
приняло решение переименовать одну из сво-
их станций — пострадала остановка «Аржан-
тин» (фр. Argentine. — Прим. ред.). На время 
финала эта станция стала называться «Фран-
ция», а оригинальное наименование просто 
прикрыли баннерами «Вперед, синие!».

МВД Франции было не до шуток. По всей 
стране были усилены меры безопасности: 
дополнительно выведены на улицы 14 000 
полицейских. А наученные горьким опытом 
владельцы магазинов на Елисейских Полях 
в Париже заколотили витрины деревянными 
щитами, опасаясь разгула фанатов.

Вирус атакует французов

За последние несколько дней, предше-
ствующих финалу, заболели несколько игроков 
сборной — защитники Упамекано, Конате, 
Варан, полузащитник Рабьо и нападающий 
Коман. Это могло сказаться на подготовке 
команды. Впрочем, на предматчевой трени-
ровке вместе с остальными футболистами 

занимались Варан, Конате, Коман, Тчуамени, 
Эрнандес, Рабьо и Упамекано.

«Мы пытаемся принимать максимальные 
меры предосторожности, справляемся как 
можем. При подготовке к такому матчу нужно 
сохранять спокойствие. Важен не только матч, 
но и контекст. Хотя я знаю, что все аргентинцы 
и, возможно, некоторые французы тоже хотели 
бы, чтобы Месси выиграл титул», — заявил 
Дешам накануне финала.

«Этот турнир слишком важен, чтобы со-
средотачиваться на одном игроке (Месси. — 
Прим. ред.). Это финал между двумя великими 
нациями. Эта игра не только против него. Сила 
нашей команды заключается в том, что мы 
можем адаптироваться к любому развитию 
ситуации», — поддержал своего наставника 
капитан французов Уго Льорис.

Песня для Месси

Вся Аргентина старалась вдохновить свою 
команду на победу. Оперный театр «Колон» в 
Буэнос-Айресе опубликовал видео выступления 

детского хора в поддержку альбиселесты, ко-
торое сразу же стало вирусным.

Главный тренер аргентинцев Скалони в 
преддверии матча заявил, что уже определился 
со стратегией и намерен играть так, чтобы его 
команда могла как можно больше навредить 
соперникам и как можно меньше всего по-
страдать сама.

«Чтобы остановить Мбаппе, нужны коллек-
тивные усилия. Но Франция — это больше, чем 
просто Мбаппе. Нам нужно сосредоточиться 
на том, чтобы вместе сделать хорошую игру. 
Финальный матч — это гораздо больше, чем 
Лионель Месси против Мбаппе, — это Аргенти-
на против Франции. У нас с коллегой Дешамом 
есть необходимое оружие, чтобы исход игры 
могли решать другие игроки, а не обязательно 
эти двое. Будем надеяться, что победа выпадет 
нам», — сказал Скалони.

Судейский вопрос

Многие эксперты были уверены, что на 
выбор судей финального матча повлияли 

политики. Предполагалось, что  игру могут 
доверить английской бригаде во главе с Ан-
тони Тэйлором, но когда стало понятно, что в 
финале сыграют аргентинцы, его назначение 
стало невозможным. Из-за произошедшей 40 
лет назад войны на Фолклендах.

Поэтому решающую игру ФИФА дове-
рила польской бригаде во главе с Шимоном 
Марчиняком.

Невероятный финал

Еще до стартового свистка великий Мес-
си начал переписывать рекорды. Поединок с 
французами стал для аргентинца 26-м мат-
чем на чемпионатах мира. И он сумел обойти 
другого легендарного футболиста — немца 
Лотара Маттеуса.

В первом тайме а ргентинцы играли вдох-
новенно и смело. Первый звонок для французов 
прозвенел уже на 4-й минуте, когда Альварес 
после навеса в штрафную попытался нане-
сти удар по воротам Льориса, но оказался в 
офсайде. Кстати, для французского голкипера 
эта игра, 20-я по счету на чемпионатах мира, 
тоже была рекордной. Он  опередил другого 
немца — Мануэля Нойера, на счету которого 
было 19 игр.

Французы попытались перехватить ини-
циативу, однако им это не удалось. А затем 
настала пора новых рекордов Месси.

На 22-й минуте Анхель Ди Мария по ле-
вому краю ворвался в штрафную, где его сва-
лил Дембеле. Марчиняк назначил пенальти, 
пробить который альбиселеста дала своему 
капитану. Месси спокойно открыл счет, сведя 
с ума аргентинских болельщиков.

Благодаря этому голу Лионель стал пер-
вым футболистом в истории, который забивал 
на всех стадиях чемпионата — на групповом 
этапе, в 1/8 финала, в четвертьфинале, по-
луфинале и финале. Поразив ворота францу-
зов, аргентинец не только возглавил таблицу 
бомбардиров ЧМ-2022, обойдя Мбаппе, но и 
сравнялся по количеству голов на чемпионатах 
мира с легендарным Пеле.

Пропустив, французы совсем поплыли. 
И на 36-й минуте пропустили второй гол. В 
котором также поучаствовал Месси. Он отдал 
передачу Мак Аллистеру, а тот переправил мяч 
в штрафную на Ди Марию. И тот точным ударом 
удвоил преимущество Аргентины.

Дешам попробовал что-то исправить, про-
ведя двойную замену на 40-й минуте. Поле по-
кинули Жиру и Дембеле, уступив место Муани 
и Тюраму, но на перерыв команды ушли при 
счете 2:0 в пользу «Ла Скалонеты». А у Месси 
получился еще один рекорд: он превзошел 
Паоло Мальдини по числу минут, сыгранных 
на чемпионатах мира.

Помимо этого Лионель стал первым футбо-
листом, у которого между первым и последним 
голами на чемпионатах мира прошло более 16 
лет, первым футболистом с 20 результативными 
действиями на мундиале и первым, кто провел 
19 матчей на ЧМ в качестве капитана.

Второй тайм аргентинцы начали так же 
уверенно, как и первую сорокапятиминут-
ку, сразу показав, кто является настоящим 
чемпионом мира. Французы проигрывали им 
по всем статьям. И в памяти снова всплыл 
финал чемпионата 1998 года. Тогда великая 
сборная Бразилии бесславно была разгром-
лена французами — 0:3. В составе которых 
блистал нынешний главный тренер «синих» 
Дидье Дешам. Ту игру бразильцы откровенно 
«слили». И именно это же самое происходило 
сейчас на глазах Дешама — его команда так 
же бесславно сливала этот финал. Словно 
футбольный бог решил преподать француз-
скому специалисту какой-то очень важный 
жизненный урок.

И Дешам этот урок усвоил, грозным льви-
ным рыком от бровки вдохнув жизнь в увядших 
французов. Которые не были бы самими собой, 
если бы не вернулись в сражение.

На 71-й минуте Дешам снова сделал двой-
ную замену, выпустив Камавингу и Комана 
вместо Гризманна и Эрнандеса. И молодость 
взяла свое. У «синих» открылось второе дыха-
ние, и они понеслись вперед. И на 79-й минуте 
получили право на пенальти, который уверенно 

реализовал Мбаппе, вернувшийся в бомбар-
дирскую гонку. А ведь до этого он был почти 
не заметен на поле.

Но и это еще не все. Уже через минуту Ки-
лиан сравнял счет, отыгравшись с Тюрамом. В 
этот момент камеры выхватили улыбающегося 
Месси, чьи рекорды начали устаревать прямо 
по ходу этого сумасшедшего финала.

Последние двадцать минут, с учетом до-
бавленного ко второму тайму времени, обе 
команды провели в сумасшедших атаках. И на 
последних минутах основного времени Месси 
едва не сотворил чудо, мощно пробив из-под 
защитника прямо по центру ворот. Мяч летел 
как пуля и вильнул в сторону прямо перед ли-
цом Льориса, но тот уверенно взял его в руки. 
И игра перешла в овертайм.

Добавленное время Скалони начал с заме-
ны, выпустив на поле Монтьеля вместо Молины. 
Дешам ответил заменой Рабьо на Фофана, 
почти исчерпав лимит на смену состава, в то 
время как у его визави оставалось еще четыре 
варианта внести поправки в эту ставшую уже 
классикой мирового футбола игру.

Первая пятнадцатиминутка была полна 
взаимных атак. Но, как и положено настоящей 
драме, судьба припасла развязку на послед-
ний отрезок игры. Героем которого, конечно 
же, стали Месси и Мбаппе. Аргентинец вы-
вел свою команду вперед на 109-й минуте, 
а француз с пенальти сравнял счет на 118-й 
минуте. И это был первый в истории хет-трик в 
финальных матчах мундиаля. Неудивительно, 
что такая игра не могла завершиться даже и в 
дополнительное время. И победитель 22-го 
чемпионата мира в итоге определился в серии 
одиннадцатиметровых ударов.

Им стала сборная Аргентины, у которой 
нервы оказались железнее, а вратарь Мартинес 
удачливее. Впрочем, могло ли быть иначе? Ведь 
этот Кубок мира с самого начала был пред-
назначен великому Месси, теперь уже точно 
вошедшему в пантеон футбольных легенд.

Не плачь, Франция, твое время еще 
впереди!

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

САНКЦИИ

СКАНДАЛ

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Николай Антошкин (1942–2021) — заслу-
женный военный летчик России, генерал-
полковник, Герой Советского Союза
Леонид Брежнев (1906–1982) — Генераль-
ный секретарь ЦК КПСС, руководитель СССР 
(1964–1982)
Анастасия Вертинская (1944) — актриса, 
народная артистка РСФСР
Галина Волчек (1933–2019) — актриса, теа-
тральный режиссер и педагог, художественный 
руководитель театра «Современник», народная 
артистка СССР
Евгения Дмитриева (1972) — актриса театра 
и кино, театральный режиссер, педагог
Владимир Кристовский (1975) — певец, 
гитарист и актер, лидер группы Uma2rmaH

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью -13…-11°, 
днем -4…-2°. Облачно, с прояснениями. Ме-
стами небольшой снег. Гололедица. Ветер за-
падный, 6–11 м/c.Восход Солнца — 8.56, заход 
Солнца — 15.56, долгота дня — 7.00. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День военной контрразведки в России
День снабженца в России
Международный день помощи бедным

1917 г. — в Монреале стартовал первый ре-
гулярный чемпионат канадской Национальной 
хоккейной лиги
1932 г. — вводится в строй Московский стан-
костроительный завод им. Орджоникидзе
1972 г. — «Аполлон-17» возвращается на Зем-
лю. Лунная программа свернута
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6 ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЕЙ ПОДПИСКИ НА «МК» В РЕДАКЦИОННЫХ ПОДПИСНЫХ ПУНКТАХ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 декабря с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., к. 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
20 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, 
за почтой
21 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»

22 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Сходненская», 
ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
23 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
24 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке

м. «Улица Народного Ополчения», 
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, 
на автостоянке в сквере
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-ном «Вкусно — и точка»
25 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
26 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

20 декабря завершается прием подписки в почтовых отделениях Москвы и Подмосковья, 
а в редакционных пунктах подписаться на газету можно по 26 декабря!
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          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 1-е полугодие или весь 2023 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

Моя жена считает, что я очень романтич-
ный, потому что помню, когда годовщина 
нашего знакомства, а она — нет. Я не 
говорю ей, что наша годовщина — за день 
до того, как заканчивается страховка на 
машину…

Марс — единственная планета, полно-
стью населенная роботами. Их там уже 
около 7 штук.

Муж — жене:
— Сегодня мы с друзьями идем на футбол!  
Я и сына с собой возьму.
— Ему всего 5 лет, зачем ты его туда 

тащишь?
— Хочу привить ему любовь к спорту.
— Ты, видимо, хочешь пронести фляжку 
с водкой с сыном, потому что детей не 
досматривают!
— У меня и мыслей таких не было! Кстати, 
спасибо за идею.

Мы перестали делать добрые дела для своих 
женщин… Вот что тебе стоит, пока она спит, 
растянуть ее одежду, чтобы утром она по-
думала, что похудела, и весь день была в 
хорошем настроении?

Когда иду выбрасывать мусор, всегда об-
ручальное кольцо надеваю. Чтоб соседи не 
подумали, что я один за выходные столько 
выпил.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Накануне финала чемпионата мира хорват-
ская и марокканская команды сражались 
за бронзовые медали. Победа хорватов 
была омрачена слабым судейством катар-
ской бригады арбитров и разгоревшимися 
после финального свистка скандалами. 
Досталось даже президенту ФИФА Инфан-
тино. «МК» рассказывает подробности.

Сборная Хорватии второй раз подряд за-
вершает чемпионат мира с медалями. Пусть 
бронзовыми, но это отнюдь не умаляет выдаю-
щегося достижения хорватских футболистов. 
На счету «шашечных» теперь две «бронзы» 1998 
и 2022 годов и «серебро» ЧМ-18.

Соперники хорватов, марокканцы, тоже 
могут гордиться. Они стали первой в истории 
африканской сборной, дошедшей до полуфина-
ла этого турнира. И пусть на этот раз «атласские 
львы» всего лишь четвертые, но они четвертые 
среди всех 211 сборных стран, входящих в 
Международную федерацию футбола. 

Жаль, что такой интересный матч оказал-
ся испорчен не самым лучшим судейством 
и последовавшими за финальным свистком 
скандалами.

● ● ●
Началось все с того, что марокканские 

болельщики не сумели приехать на полуфи-
нальную игру своей команды. Точнее, не сумела 
приехать большая часть - национальная авиа-
компания Катара Qatar Airways отменила почти 
все рейсы, запланированные на 14 декабря. 

Впрочем, опасения катарских властей, учиты-
вая беспорядки, устраиваемые марокканскими 
болельщиками в европейских городах, вполне 
можно было понять. На игре с хорватами ма-
рокканцы и поддерживающие их болельщики 
других арабских стран заняли большую часть 
трибун стадиона «Халифа» в Дохе.

Еще одним моментом, оказавшим влияние 
на исход поединка, стало назначение катарской 
судейской бригады. При всем уважении к Аб-
дулрахману Аль-Джассиму его квалификация 
вызывала вопросы. Журналист «СЭ» Александр 
Бобров выразил уверенность, что руководство 
ФИФА просто решило отблагодарить хозяев 
турнира и потому назначило на эту роль пред-
ставителей Катара.

Для марокканцев вопрос судейства был 
достаточно острым. В полуфинальном поедин-
ке, опять-таки по мнению экспертов, арбитрами 
было принято несколько спорных решений, не 
позволивших «львам» пройти в финал. Сесар 
Рамос не назначил пенальти на 27-й минуте 
в ворота французов, а также крайне неохот-
но фиксировал нарушения правил игроками 
обеих команд. Неудивительно, что после за-
вершения встречи хорватов и марокканцев в 
подтрибунном помещении стадиона полыхали 
нешуточные страсти.

● ● ●
Сам матч с игровой точки зрения полу-

чился немного странным: хорваты наконец-
то хорошо атаковали, а марокканцы непри-
вычно плохо для себя защищались. Главный 
тренер «шашечных» Далич заметно обновил 
состав: линия обороны изменилась в трех 
местах из четырех, вместо треугольника в 
центре поля — пара полузащитников, об-
новленные фланги атаки и центрфорвард. А 
вот у Марокко были проблемы с обороной: 
от основного сочетания остался один лишь 
Ашраф Хакими. В центре поля из основных 
вышел только Софьям Амрабат. Возможно, 
поэтому первые же два удара обеих команд 
по воротам соперников закончились голами. 
Вначале на 7-й минуте отличился Йошко Гвар-
диол, и почти сразу же, на 9-й минуте, Ашраф 
Дари сравнял счет. В концовке первого тайма 
Мислав Оршич вывел хорватов вперед, и на 

перерыв команды ушли при счете 2:1 в пользу 
хорватской сборной.

Второй тайм стал бенефисом катарского 
арбитра, принимавшего довольно странные 
решения. Точнее, триумфом его позора. Еще 
в первом тайме марокканцы на 33-й минуте 
атаковали судью, требуя принимать устраиваю-
щие только их решения. Аль-Джассим никак их 
не урезонил и вообще за весь первый тайм ни 
показал ни одной желтой карточки. Неудиви-
тельно, что во втором тайме ему после свистков 
разве что мячом в лицо не кидали.

«Судья в целом не соответствовал уровню 
турнира. Очевидно, что у судейского комитета 
ФИФА была возможность выбрать другого 
рефери — более высокого класса. Который не 

позволял бы марокканцам раз за разом вести 
себя безобразно на поле и пытаться впятером 
или вшестером давить на арбитра и оспаривать 
его решения», — написал в своем телеграм-
канале Александр Бобров после матча. И это 
было более чем справедливо.

Подобный скандал был тем более неумест-
ным, так как марокканцы в Катаре — одно-
значные «народные» чемпионы, отдавшие 
все свои силы на этом турнире и ставшие ве-
личайшей африканской командой в истории 
чемпионатов.

Последствия

После финального свистка нервы сдали как 
у «бронзовых» хорватов, так и у марокканцев.

Защитник сборной Марокко Ашраф Ха-
кими после выяснения отношений с судьями 
переключился на президента ФИФА Джанни 
Инфантино. Как сообщило Magenta TV, из-за 
неназначенного пенальти футболист кричал на 
Инфантино в подтрибунном помещении ста-
диона. «Уже второй матч подряд вы делаете это 
против нас, что с вами не так?!» — орал Хакими. 
Когда Инфантино выходил из подтрибунного 
помещения, его еще освистали болельщики. 
Позднее Хакими извинился.

Даже Йошко Гвардиол признал ошибку 
судьи, заявив журналистам: «Конечно, пенальти 
был. Впрочем, сейчас это не так важно, мне 
все равно».

Не сумел сдержать эмоций и капитан «Зе-
нита» Деян Ловрен. Правда, он выяснял от-
ношения с хорватскими журналистами после 
того, как ему показалось, что над ним смеют-
ся. Представителю Хорватского футбольного 
союза Томиславу Пацаку пришлось извиниться 
за поведение игрока.

Возможно, на настроении футболиста 
сказалось решение больше не играть на чем-
пионатах мира.

«Скорее всего, это мой последний чемпио-
нат. У меня нет слов, чтобы выразить эмоции, 
возможно, они появятся через 15–20 лет, но 
сейчас я просто счастлив, потому что мы сдела-
ли невозможное. Я не ожидал, что мы заберем-
ся так далеко», — заявил Ловрен «Матч ТВ».

К такому же решению пришел и самый из-
вестный игрок сборной Хорватии Лука Модрич, 
сказавший в интервью Marca, что, может быть, 
это его последняя игра на чемпионате мира. 
«Мы подтвердили, что у Хорватии отличная ко-
манда с хорошими перспективами. По крайней 
мере, я хочу продолжить в Лиге наций, а потом 
посмотрим», — заявил капитан хорватов.

Из приятного можно отметить, что Йошко 
Гвардиол превзошел достижение хорошо из-
вестного российским болельщикам Ивицы 
Олича, став самым молодым автором гола в 
истории сборной Хорватии на ЧМ. Защитник 
поразил ворота марокканцев на 7-й минуте в 
возрасте 20 лет 328 дней.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ФИФА 
на мыло!
Сборная Хорватии 
в скандальном матче 
выиграла «бронзу» ЧМ-2022

Бан с России снят. Это точно, но есть ню-
ансы. Закон возвращает нам гимн и флаг, 
отобранные на два года. Это правда, но 
пока их на международных стартах не бу-
дет, как и самих стартов. Матрешка на-
казаний для нашего спорта продолжает 
существовать. Отмена одних санкций не 
решает вопрос других. Да и WADA, до сих 
пор не пережившее отвоеванные Росси-
ей в суде два года от запрошенных четы-
рех, не торопится восстановить в правах 
РУСАДА. 

Два года назад Спортивный арбитражный 
суд в Лозанне объявил о санкциях в связи с 
делом Московской антидопинговой лабора-
тории. Россию обвинили в манипуляциях с 
базой данных, наша защита это отрицала, 
суд сократил бан с четырех лет (так хотело 
WADA) до двух. CAS запретил нашим сборным 
выступать под национальным флагом на чем-
пионатах мира и Олимпийских играх, петь гимн 
и проводить в стране международные старты 
(спортсмены выступали, представляя ОКР или 
федерации). Еще госчиновники были обязаны 
покинуть посты в общественных спортивных 
организациях. 

17 декабря 2022 года наказание истекло. 
Никаких оснований для продления санкци-
онных мер не было и не могло быть. Как под-
черкнул президент ОКР Станислав Поздняков: 
«Эта страница закрыта!» 

Но с точки зрения  WADA, до сих пор не 
смирившегося с выводами суда, возвраще-
ние прав России произошло слишком рано. 
Правда, окончание санкций даже не требует 
подтверждений: происходит автоматически. 
Всемирное антидопинговое агентство должно 
эту пилюлю проглотить. Хотя уже очевидно, что 
следующий шаг — снятие претензий WADA к 
РУСАДА — будет сложным. 

Президент WADA Банька за последнее 
время не раз заявлял, что «доверие к россий-
ской антидопинговой системе очень низкое», 
а само РУСАДА не соответствует требовани-
ям. Чтобы восстановить доверие, предстоит 

много работать. «Процесс восстановления 
не заканчивается 17 декабря, в этот день он 
только начинается. Кодекс 2021 года не был 
полностью интегрирован в российские законы, 
РУСАДА не будет восстановлено до полного 
выполнения условий». И это был нежданчик от 
WADA, впрочем, вполне ожидаемый. 

Генеральный директор РУСАДА Веро-
ника Логинова не скрыла: «Услышать о том, 
что несоответствие законодательства ко-
дексу — критическое замечание к РУСАДА  
стало сюрпризом». Замечание прозвучало во 

время осеннего аудита, который проводило 
WADA, наше Министерство спорта было тут 
же проинформировано. 

Да, еще Банька нарисовал будущее России 
после 17 декабря: предстоит пройти три этапа 
процесса соответствия, каждый из которых 
будет тщательно изучен. Мол, WADA «не будет 
наивным, прямой веры российской стороне 
нет». То есть именно сейчас WADA уже заня-
лось всесторонней проверкой: выполнило ли 
РУСАДА все условия восстановления? Если 
да — вопрос будет передан на рассмотрение в 
CRC (независимый комитет по соответствию). И 
если эти прекрасные независимые люди согла-
сятся, что все хорошо, то дадут рекомендации 
исполкому WADA.

Если же прозвучит где-то «нет», то статус 
несоответствия РУСАДА будет сохранен до тех 
пор, пока все условия не будут выполнены. 

Позиция ясна. Даже более чем. Как тут 
не вспомнить, что несколько лет назад в уже 
привычной для нас дорожной карте восстанов-
ления всех прав оставался только один пункт: 
передача электронной базы Московской анти-
допинговой лаборатории. Дальше — новый бан. 
Песня WADA хороша, начинай сначала.

По нынешним претензиям к российско-
му закону «О физической культуре и спорте», 
именно его имел в виду Банька, заявляя о 
критическом несоответствии, уже идет ак-
тивная работа. Участники быстро собранного 

«круглого стола» рекомендовали комитету 
Госдумы по физической культуре и спорту 
совместно с Минспорта рассмотреть вопрос 
необходимости внесения изменений в феде-
ральный закон.

Чтобы было понятно, о чем идет речь, на-
пример, статью 26.1. закона о спорте предло-
жено дополнить положениями об «исключении 
вмешательства в деятельность национальной 
антидопинговой организации любой междуна-
родной федерации, национальной федерации, 
организатора крупного спортивного мероприя-
тия, национального Олимпийского комитета, 
национального Паралимпийского комитета 
или государственного органа».

А пока идет работа (Новый год — самое, 
конечно, удачное для нее время), у России, 
преодолевшей 17 декабря, — несомненно, это 
очень хорошо! — теперь есть новая ключевая 
дата ожидания. До 7 января 2023 года все не-
дочеты должны быть устранены. 

Самое ощутимое, что произошло после 
снятия бана (но тоже не в полном объеме), так 
это возвращение на руководящие должности 
в спорте тех, кто был от них отстранен. И те-
перь может, например, вернуться на должность 
президента Международной федерации сту-
денческого спорта (FISU) министр спорта Олег 
Матыцин. Но не вернулся: как делегировал свои 
полномочия швейцарцу Леонцу Эдеру, вице-
президенту, так и оставил их пока у него же, 

уточнив, что может вернуться к президентству 
в любой момент. 

А вот Петр Иванов, избранный в конце 
ноября 2020 года президентом Всероссий-
ской федерации легкой атлетики (ВФЛА), а 
затем временно приостановивший исполнение 
обязанностей, возобновил работу. И уже даже 
ведет переговоры о встрече с руководством 
Международной ассоциации легкоатлетиче-
ских федераций (World Athletics).

…Флаг и гимн у России на крупных стар-
тах теперь, что называется, де-юре есть. А 
де-факто — пока нет. Рекомендации МОК не 
пускать Россию, не звать, не использовать на-
циональную символику — действуют. И даже 
в Азии, которая зовет наших спортсменов для 
прохождения квалификации на ближайшие 
Олимпийские игры в Париже, наш гимн не 
прозвучит. 

Но если рекомендации будут сняты, а 
международные федерации так же дружно, 
как следовали советам по отстранению, начнут 
наших спортсменов возвращать, то запрета 
на гимн и флаг уже нет. И против этого WADA 
уже не попрет. А вот МОК, сняв рекомендации 
по недопуску, вполне может оставить запрет 
на национальную символику в силе. На Олим-
пийских играх в Пхенчхане-2018 именно такое 
решение организация во главе с Томасом Ба-
хом и приняла. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ФЛАГ ВЕРНУЛИ, 
НО НЕ ОТДАЛИ
17 декабря закончились два 
года санкций, запрещающие 
нашим спортсменам 
выступать с национальной 
символикой Мария Шарапова 

на ОИ-2012 
в Лондоне.
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анимались Варан, Конате, Коман, Тчуамени, 
Эрнандес, Рабьо и Упамекано.

детского хора в поддержку альбиселесты, ко-
торое сразу же стало вирусным.

французами 
чем на чемпи
другого леге
Лотара Матте

В первом
новенно и сме
прозвенел уж
после навеса
сти удар по в
офсайде. Кст

Ликуй, Аргентина!..Ликуй, Аргентина!..
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